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EL CENTRO COMERCIAL 
DE TALAYERA

DIVIERTASE Y COMPRE 
DE TODO COMODAMENTE.

El mayor centro comercial de 
Talavera y Toledo, con todos 
los sectores agrupados

w\ \ TT7 itT»

Supermercado
MATCH.

para tener todo a mano.

H O R A R I O

Boutique de moda y 
complementos. Zapaterías, 
Joyerías.

Cafeterías, Restaurantes, 
Pubs, Burguers, Pastelerías 
y Pízzerías.

Gran aparcamiento. M ás 
de 200 plazas. Automóvil. 
Accesorios, neumáticos, 
engrase.

Ocio. Librerías, Discoteca, 
Prensa, Deportes, 
Fotografía.

Regalos. Hogar, Artesanía, 
decoración, bricolage, 
electrodomésticos, HIFI, TV.

DE 10 A  22 H O R A S  
ININTERRUMPIDAMENTE 
EXCEPTO D O M IN G O S

Peluquerías
y  tiendas de todo lo que 
pueda imaginar.

Avda. Constitución, S /N  
Talavera de la Reina
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Sum ario

EL AVE PREPARADO

Todo está preparado para que el día 18 de abril el 
AVE cruce Castilla-La Mancha camino de 
Sevilla a más de 350 kilómetros por hora. Las 
obras están prácticamente concluidas, aunque 
aún quedan por terminar los talleres de 
Villaseca, donde quedan remates que suponen 
peligros para los viandantes.

8
Et PATRIMONIO OUE SE VA

Toledo, una de las provincias con más patrimonio 
histórico del país, sigue permitiendo su 
desaparición. Casos como Toledo capital, Talavera, 
o Carranque, donde se descubrió una villa romana 
de gran interés, son un ejemplo claro de cómo no 
hacer nada por salvar un patrimonio tínico. Por otro 
lado, el Ministerio de Cultura ha emitido un informe 
en el que solicita el derribo del edificio de Chirón y 

el edificio de San Servando. BISAGRA ha tenido acceso a ese informe.

16
LOS MORACHOS CONTRA LA VARIANTE

La decisión de la Junta de trazar la variante Tembleque-Huerta de Valdecarábanos 
por el valle más fértil de olivas de Mora, ha provocado a los agricultores morachos que 
se verán afectados. Estos se quejan de que las mejores olivas se pierdan por el trazado 
de una carretera.
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TOLEDO SI HACE TRASPLANTES 
CON SILICONA

La polvareda levantada por presuntas maldades de 
la silicona sobre el organismo humano ha sido 
acogida con escepticismo por los cirujanos 
plásticos de la región. Uno de ellos, el doctor 
Alfredo Castro, afirma que mientras no reciba 
una comunicación oficial continuará 
efectuándolos.

y además..
EL TINGLADO, Francisco Góm ez Herruz ........

POLTRONAS Y PASILLOS, M agdalena A g u ila r 

NUEVA YORK A  LA VISTA, Ignacio A r iz a g a ...
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C artas al d irector
Carbón para todos

No se portó bien este 
país en el 91, al menos no 
lo hicieron los consumi
dores de los productos de 
Campsa, a tenor del rega
lo de «Reyes» que nos ha 
caído: carbón. Y lo malo 
es que con subida de pre
cios incluida.

Suben las gasolinas, el 
gas-oil de todo tipo, aquí 
nos ajustamos a la reali
dad europea cuando se 
trata de precios que pu
dieran estar por debajo en 
España; nunca cuando 
están más altos. Ajuste 
que tam poco entran a 
considerarse en cuanto a 
mejores servicios se re
fiere.

Así, los pobres consu
midores ven con estupor 
cómo, por ejemplo, pare
cería que Campsa hubiera 
sustituido el gas-oil de 
calefacción por una espe
cie de carbón líquido que, 
además de pagarse a pre
cio mayor que el adecua
do, obliga a separar todos 
los meses una partida del 
presupuesto familiar para 
el calefactor, que ha de 
arreg lar las m últiples 
obstrucciones que se ori
ginan en las calefaccio
nes.

El calefactor, por muy 
diligente que sea, agobia
do de llamadas tarda su 
tiempo en atenderla -de 
precios ya ni hablamos 
con esto de la teoría de la 
oferta y la dem anda- y 
así es fácil e incluso es 
tener suerte cuando de 
cada 10 días consigues 
que sólo haya dos en los 
que no cuentas con cale
facción ¡Y anda que los 
«Reyes magos» nos han 
traído un clima suave!

Menos mal que ya no 
existen m onopolios y 
puedes eleg ir entre

Campsa y Campsa, lleve 
el collar que lleve.

C. García Saavedra 
Arges

Traslado
justificado

Solicito que en virtud 
del derecho que me asiste, 
se publique en la revista 
que usted dirige el presente 
escrito, por el cual deseo 
mostrar disconformidad en 
lo que a mi persona se re
fiere, con lo expresado en 
el número 203 de esa pu
blicación, correspondiente 
a la semana del 17 al 23 de 
noviembre de 1991, en ar
tículo periodístico referido 
a la Inspección de Trabajo 
y Seguridad Social.

Io El traslado que se me 
ha concedido en fechas re
cientes a la Inspección 
Provincial de Trabajo y Se
guridad Social de Madrid 
ha sido mediante Orden 
del ministro de Trabajo y 
Seguridad Social del 30 de 
septiembre de 1991, publi
cada en el Boletín Oficial 
del Estado del 8 de octubre 
de 1991, por la cual se re
suelve el concurso de tras
lados convocado por Or
den Ministerial de 18 de 
junio de 1991, para la pro
visión de puestos de traba
jo, habiendo en su momen
to presentado la solicitud 
oportuna para participar en 
ese concurso.

2o Es erróneo lo expre
sado por esa publicación 
sobre la necesidad de que 
transcurran dos años para 
poder ser trasladado, ya 
que esa exigencia de per
manencia mínima señalada 
sólo afecta según el punto 
2 de la Base Ia del Concur
so convocado, a aquellos 
funcionarios que no estén 
destinados en el Ministerio 
de Trabajo y Seguridad

Social o en sus organismos 
autónomos, circunstancia 
limitativa que no concurre 
en el firmante al estar des
tinado en la Inspección 
Provincial de Trabajo y Se
guridad Social de Toledo.

3o Es incierto que haya 
mantenido durante el tiem
po que desarrollé las fun
ciones de inspector de Tra
bajo y Seguridad Social en 
la provincia de Toledo, en
frentamientos de ningún ti
po con instituciones como 
se hace ver en ese artículo, 
habiendo enconfiado en to
do momento la colabora
ción necesaria para llevar a 
buen fin la labor adminis
trativa encomendada, sien
do inaudito considerar que 
mi traslado a Madrid sea 
motivado por esos supues
tos enfrentamientos.

4o Es inadecuado el ape
lativo que se me hace en 
claro sentido demagógico, 
al parecer por la forma de 
llevar a cabo la función 
inspectora, ya que todas las 
actuaciones han sido reali
zadas, al igual que el resto 
de los funcionarios que in
tegran la Inspección de 
Trabajo y Seguridad Social 
de Toledo, con el único 
objetivo de dar cumpli
miento exacto a las obliga
ciones que esa condición 
conlleva, con el respeto de 
la norma y derechos de los 
administrados e indepen
dencia en la actuación que 
consagra el Convenio 81 
de la Organización Interna
cional del Trabajo y el artí
culo 17 de la Ley 39/62, de 
21 de julio sobre Ordena
ción de la Inspección de 
Trabajo.

M. Angel Sánchez 
de la Arena 

(Madrid)

La publicidad 
es información

Con referencia a la car
ta publicada en el número 
210 de su digna dirección 
(firm ado por Antonio 
Fernández), desearía ex
presar mis siguientes opi
niones:
1- La publicidad, bien 

desarrollada, es la infor
mación mas seria y más 
veraz que existe.
2 - De ella subsisten (eso 

sí, malamente) 250.000 
ciudadanos en este país, 
que además de hacer una 
actividad comercial, hace
mos una incidencia cultu
ral a los empresarios para 
que se incorporen a la ac
titud comercial del mundo 
occidental.
3. -  A través de una lec

tura sensible de la publici
dad se pueden conocer to
dos los adelantos tecnoló
gicos en las diversas ra
mas de la Industria y el 
Comercio.
4. -  Le remito a este ca

ballero que tome como re
ferencia los diarios y re
vistas de tirada nacional.

Esperando que tome en 
consideración sus opinio
nes y hable con más pro
piedad cuando lo estime 
necesario.

Manuel Castro 
y cinco firmas más

ACLARACION

Por un error involuntario in
formábamos en el número 
209 de nuestra revista que 
la Peña «Ciudad Imperial» 
había traído a Emilio Butra- 
gueño a Toledo cuando 
quien realizó esa labor en 
realidad fue la Peña «El 
Buitre».
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Una imagen 
vale más 
que mil palabras

Lo mire como lo mire
EL CARACTER DE AYER 
CON LA CALIDAD DE HOY CESAN, S. L., CERAMICAS

FABRICA: TELS.: (925) 55 40 26 - 55 40 07 -  FAX: (925) 55 41 31 
ESTACION DE PANTOJA (TOLEDO)

La joya de la arquitectura
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EL TINA ATO

D ic h o  p ara  no s e r  co n ta d o

Bono en Disneylandia
No pudo sustraerse el presidente de la Junta, José Bono, a la popularidad en 

el viaje que estas Navidades realizó con su familia a Miami. El viaje realizado con el 
matrimonio Palomo Linares-M ariana Danko tuvo también en Guatemala -país natal 
de Ana Rodríguez- punto de destino. En Dysneilandia fue saludado José Bono por 
un importante número de toledanos que también escogieron Miami como lugar de 
vacaciones. Allí estuvo, pero no hay constancia de que coincidiera con el presidente, 
el constructor toledano, Apolonio Mayoral.

Molina en la nieve
Hablando de vacaciones también el líder del PP, José Manuel Molina, 

decidió darse unos días de vacaciones; pero justo cuando todos volvían de ellas. 
Molina decidió marchar a Sierra Nevada la semana después de reyes. El dirigente 
regional del PP, en materia de ocio, es uno de los nuevos conversos a la caza. En esto 
no coincide en gustos con su mujer, partidaria de las pieles ecológicas en sus 
abrigos, eso sí abrigos que no envidian en bonitos a los de piel auténtica.

Cena histórica
Un número importante de veteranos militantes del PP en Toledo, los que 

ostentan los primeros números en el carnet, cuando el partido se denominaba 
Alianza Popular, se reunieron estas Navidades a cenar. No hubo opción para que 
asistiera José Manuel Molina. Presidió la cena Fernando Diez Moreno, hermano 
de Mariano Diez, ex presidente de la Diputación de Toledo. Fernando Diez es 
miembro del Comité Nacional del PP.

El grupo socialista quiere reestructurarse
El grupo socialista en las Cortes de Castilla-La Mancha estudia una 

reestructuración interna. La caída política interna del secretario primero, Mario 
Mansilla, a quien se le ha retirado incluso la firma de cuentas bancadas de las Cortes, 
obliga a recomponer el papel que cada parlamentario socialista ha de jugar en San Gil. 
Aprovechando el tirón hay quienes quieren reconducir las competencias del alcalde de 
Alcázar de San Juan, Anastasio López, presidente y portavoz del Grupo. Para ello 
estarían dispuestos a a asegurarle un lugar privilegiado en las listas de Ciudad Real a 
las próximas elecciones generales. Anastasio López no ve muy claro este «ascenso».

Aznar se enfadó
Todavía colea en el seno del PP el desastre de organización que se produjo 

en la visita del presidente nacional, José M aría Aznar, a Toledo. El propio Aznar se 
molestó por cómo se habían desarrollado las cosas. Ser el primero en llegar, 
prácticamente, al encuentro que tuvo con la militancia en el hotel Beatriz, no fue de su 
agrado, ya que dejó sin calor el acto.
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Isabel Tocino por Toledo
Un grupo de mujeres del PP, con el beneplácito de sectores del OPUS, 

intentan meter la idea en sus compañeros de partido para que Isabel Tocino 
encabece la próxima lista al Congreso de los Diputados por Toledo. Isabel Tocino, 
miembro de la Cofradía de Investigadores de Toledo -todos los años asiste a la 
procesión del Corpus- se ha quedado sin sitio en Cantabria por el acuerdo del PP 
con Hormaechea, con quien Isabel Tocino está fuertemente enfrentada.

Bono con la cúpula de FEDETO
El presidente de la Federación Empresarial Toledana, Francisco G arcía, y 

el secretario, Humberto Carrasco, tienen previsto celebrar una reunión con José 
Bono. El motivo formal es hablar de la visita de Cuevas a la capital de la región 
para asistir a unas jornadas sobre las PYMES y que aprovechará para inaugurar la 
nueva y polémica sede de FEDETO. Es más que probable que el mayor tiempo de la 
conversación gire precisamente en torno al asunto de esta nueva sede, ya que los 
dirigentes de FEDETO se sienten acosados por el PSOE que, a través de Caja 
Toledo, ha dificultado el pago de la misma. Situación que ha aprovechado la Caja 
Rural de Toledo para salir fiador de FEDETO y que ha dado origen a una 
complicada y radicalmente distinta situación política en la provincia de Toledo; 
especialmente a lo que al PP se refiere.

Dimisiones de la UGT
Seis miembros del Comité regional de la Federación de Servicios Públicos 

de la UGT, la más fuerte probablemente de UGT en Castilla-La M ancha y 
convocante de la huelga de los contratados laborales de la Junta que tuvo lugar el 
pasado 21 de noviembre, han presentado su dimisión del cargo. Uno de los 
principales detonantes han sido las discrepancias de los dimitidos con el secretario 
regional de la citada Federación, Enrique Lahuerta, quien también es miembro de 
la Ejecutiva provincial del PSOE y hombre muy próximo al consejero de Industria, 
José Luis Ros. Enrique Lahuerta es de los poquitos dirigentes del sindicato que no 
siguió la consigna de no ocupar cargos en el organigrama del PSOE.

No todo son problemas para Corrochano
Aunque en los últimos tiempos al alcalde de Talavera parece que le crecen 

los enanos en su vida afectiva las cosas son distintas. Probablemente este año 
contraerá matrimonio con su compañera, Josefina Rocam ora, una vez que 
solucionen unos asuntillos burocráticos. Aunque en principio pensaban 
casarse en el Ayuntamiento, finalmente han optado porque la ceremonia sea 
totalmente íntima.

Jesús Terrón se reempareja
Hablando de amoríos, el nuevo capítulo de la película del Parlamento 

regional, Jesús Terrón, ha tenido final feliz. El ex alcalde de Carrangue ha vuelto a 
hacer las paces con Beatriz Abelló, hermana del financiero y propietario de fincas. 
Las malas lenguas atribuían a este parentesco gran parte del éxito político de Jesús 
Terrón y también, en el momento de la separación, gran parte del fracaso que en 
primera instancia le retiró de la alcaldía.
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En la fotografía se puede ver el peligroso paso que deben utilizar numerosos agricultores para acceder a sus campos. Por ello, fíente ha aconsejado al alcalde de Villaseca, Santiago 
Jerez, que dicte bandos aconsejando precaución, una forma muy sutil de lavarse las manos en caso de ocurrir algún accidente.

El AVE bate récords en Castilla-La Mancha
Con escasas medidas de seguridad

El Tren de Alta Velocidad batió esta semana su propio récord 
alcanzando los 316,5 kilómetros por hora entre Mora y Urda, 
durante las pruebas que periódicamente se realizan en la pro
vincia de Toledo. A pesar de este aparente triunfalismo, las 
pruebas se realizan con escasas medidas de seguridad, tanto 
es así que Rente ha solicitado al alcalde de Villaseca de la Sa
gra que dicte bandos aconsejando a los agricultores que ex
tremen las precauciones para evitar posibles accidentes.

A sombrados se quedaron 
los agricultores de Los 
Yébenes cuando el mar

tes vieron pasar un tren que 
circulaba a 316 kilómetros 
por hora. Este nuevo récord 
de velocidad fue batido por 
el AVE entre Mora y Urda 
durante las pruebas de capta
ción de corriente y compor
tamiento de la vía que perió
dicamente se realizan en la 
provincia de Toledo.

El peligro que pueden su
poner dichas pruebas para los 
vecinos y la falta de informa
ción son dos de los aspectos 
que más preocupan a Santia
go Jerez, alcalde de Villase
ca, localidad donde se ubica
rá el taller de mantenimiento 
del Tren de Alta Velocida. 
«Renfe mantiene un mutismo 
tremendo en torno a estas 
instalaciones, cuando lo lógi
co sería que nos informaran 
regularmente», afirma el pri
mer edil. «Sólo se han puesto 
en contacto conmigo para 
aconsejarme que dicte ban

dos pidiendo precaución a 
los vecinos, sobre todo a los 
agricultores a la hora de cru
zar los puentes. Ello es debi
do al riesgo que representan 
las pruebas que en los talle
res se están realizando, al 
haber unidades circulando a 
altas velocidades.»

La compañía ferroviaria 
seleccionó el tramo Parla- 
La Sagra para efectuar las 
primeras pruebas del AVE a 
principios del mes de agosto, 
para posteriormente ampliar 
el trayecto hasta llegar a la 
localidad toledana de Urda.

Pero es en los alrededores 
de Villaseca donde se con

centran las mayores medidas 
de seguridad, medidas que se 
vieron incrementadas nota
blemente durante los prime
ros días de diciembre, cuan
do llegó al municipio toleda
no la primera unidad del 
AVE, procedente de Francia.

Sin embargo, el máximo 
responsable municipal de 
Villaseca declara no tener 
información sobre lo que se 
está haciendo en los talleres 
«lo poco que sé es que al 
parecer las instalaciones es
tán cumpliendo sus fases. 
Todo rápidamente ya que 
han levantado unas naves en 
menos de un mes».

Prisas de última hora

El 19 de abril, fecha má
gica para Renfe, está cada 
vez más cerca. Ese día «his
tórico» para el ferrocarril es
pañol, el AVE (Tren de Alta 
Velocidad) viajará de Ma
drid a Sevilla por primera 
vez. Para conseguirlo se tra
baja «contrarreloj» en todo 
el trayecto, prisas que, por 
supuesto, también son paten
tes en nuestra región.

En Ciudad Real, por 
ejem plo, se aceleran las 
obras para la inauguración 
(prevista para finales de este 
mes o comienzos de febrero) 
de las estaciones de la capital 
manchega y Puertollano; y 
en Toledo, para que el taller 
de mantenimiento de Villa- 
seca de la Sagra esté opera
tivo para primeros de abril.

Renfe asegura que las 
obras, tanto de la red viaria 
como de la infraestructura, 
se están realizando según los 
plazos previstos, sin embaí-
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En los talleres de Villaseca de la Sagra se trabaja a marchas forzadas de cara a conseguir 
que las instalaciones sean operativas para la fecha mágica del 19 de abril. El taller de La 

Sagra tendrá una gran importancia para el mantenimiento de las unidades de Alta 
Velocidad, puesto que las revisiones que allí se realicen serán muy minuciosas, con una 

duración superior a las cuatro horas.

En la foto se puede ver parte de las obras tal y como se desarrollan en la actualidad. 
Cuando el taller de Villaseca esté finalizado constará de una gran nave 

donde los trenes serán sometidos a revisiones preventivas y correctivas, 
un edificio de oficinas y una depuradora.

El alcalde de Villaseca, Santiago Jerez, se queja de la falta de información de Flenfe 
al Ayuntamiento sobre los avances conseguidos en las obras del taller 

del Tren de Alta Velocidad.

go, fuentes cercanas a la em
presa ferroviaria ponen en 
duda que el taller de Villase- 
ca esté a punto para el 19 de 
abril.

Pero hasta ese «esperado» 
día que el AVE pase de largo 
por Castilla-La Mancha, el 
Tren de Alta Velocidad sigue 
suscitando polémicas y con
troversias. La última ha sido 
la denuncia que el Partido 
Unico Regionalista (PUR) ha 
interpuesto contra el Ayunta
miento de Ciudad Real y el 
alcalde, Lorenzo Selas, por 
las presuntas irregularidades 
cometidas en la firma de un 
convenio con Renfe.

La denuncia presentada 
en nombre del PUR por Sa
muel Guerrero acusa a la 
institución municipal ciuda- 
rrealeña de un presunto deli
to de prevaricación y fraude 
a la Hacienda Pública, co
metidos en dicho convenio 
firmado en 1989, cuando 
presidía la Renfe Julián  
García Valverde. Por el 
mismo, Renfe debía modifi
car la red ferroviaria para 
que el AVE se detuviera en 
Ciudad Real y a cambio el 
Ayuntamiento se comprome
tía a convertir en suelo urba- 
nizable los 181.462 metros 
cuadrados liberados por la 
compañía, mediante la mo
dificación del Plan General 
de Ordenación Urbana. Te
rrenos valorados en más de 
2.000 millones de pesetas.

Dicho convenio quedó pa
ralizado, ya que en los Pre
supuestos Generales de Cas
tilla-La Mancha para 1992 
se contempla una cláusula 
restrictiva a la hora de ven
der terrenos para la cons
trucción por parte de empre
sas públicas, al estipularse 
que las viviendas que se rea

licen deben tener algún tipo 
de finalidad social.

Por este motivo, para el 
día 24 de este mes está pre
vista la celebración de un 
pleno del Ayuntamiento de 
Ciudad Real en el que se 
estudiará la manera de reor
ganizar dicho convenio con 
Renfe.

M ás desventajas 
que beneficios

El Tren de Alta Velocidad 
atravesará, entre otros, los 
municipios toledanos de Ye- 
les, Pantoja, Cobeja, Ala
meda de la Sagra, Villase
ca, Los Yébenes, Almona- 
cid y Nambroca, mientras 
que en la provincia de Ciu
dad Real lo hará por Mala- 
gón, Brazatortas-Veredas, 
Puertollano y Ciudad Real.

En la mayoría de los pue

blos por los que pasa, los al
caldes se quejan de que las 
obras han dado más proble
mas que beneficios. El pro
yecto no ha logrado reducir 
considerablemente los índi
ces de desempleo y sí dividir 
pueblos, destruir caminos 
rurales y pasos de ganado, 
separando la región con una 
inmensa valla metálica.

Los perjuicios ocasiona
dos por las obras del AVE 
fueron especialmente llama
tivos en la localidad toleda
na de Pantoja, donde en 
1990 provocó fuertes inun
daciones que anegaron tie
rras, granjas, fábricas e in
cluso viviendas. El problema 
surgió al hacer de presa la 
valla del AVE, inconvenien
te que desapareció tras cons
truirse algunas alcantarillas.

Pero los alcaldes y veci
nos por los que el Tren de 
Alta Velocidad pasará con

más pena que gloria no han 
sido los únicos que han tira
do piedras al más importante 
proyecto ferroviario de los 
últimos años. Las asociacio
nes ecologistas denuncian el 
deterioro medioambiental. 
Pero todo no son inconve
nientes ni quejas en torno al 
AVE. Los responsables de 
los municipios ciudarreale- 
ños de Puertollano y Ciu
dad Real consideran que la 
detención del tren superrápi- 
do será beneficiosa para sus 
economías. En el caso de 
Villaseca, su alcalde opina 
que la ubicación del taller de 
mantenimiento se convertirá 
en una pieza clave para el 
futuro desarrollo de la zona, 
si se acompaña de inversio
nes de las Administraciones 
local, provincial y autonómi
ca, ya que dichas instalacio
nes pueden servir de recla
mo para el asentamiento de 
otras empresas.

Ochocientos puestos 
de trabajo

En el informe inicial que 
del taller de La Sagra remi
tió Renfe se explicaba que la 
inversión prevista para su 
construcción supera los 
8.000 millones de pesetas, a 
la vez que hablaba de la cre
ación de 300 puestos de tra
bajo directos y cerca de 500 
indirectos. De momento, el 
AVE ha conseguida que mu
chos vecinos del pueblo no 
tengan que desplazarse dia
riamente a Madrid para tra
bajar, número que Santiago 
Jerez espera ver incrementa
do una vez que las obras es
tén concluidas.

El taller de La Sagra, se
gún datos facilitados por
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Renfe, dispondrá de cuatro 
vías de reconocimiento del 
AVE, además de una quinta 
para tratamiento de los mo
delos de confortabilidad del 
tren. Además de la nave, se 
construirá un edificio de 
oficinas de tres plantas para 
la administración y direc
ción de los talleres, así co
mo otras secciones auxilia
res para mantenimiento me
cánico, eléctrico y electró
nico.

Finalmente, las instalacio
nes toledanas contarán con 
una depuradora de residuos 
para el tratamiento de las 
aguas, grasas y aceites que 
ellas mismas generen.

En nuestra región, ade
más de las dos estaciones 
de Ciudad Real y el taller 
de Toledo, el AVE cuenta 
con dos subestaciones eléc
tricas, una en Añover y otra 
en Mora. Asimismo, la lí
nea de Alta Velocidad ten
drá ocho enclaves eléctricos 
a efectos de señalización, 
cinco de los cuales estarán 
situados en C astilla-L a  
Mancha: La Sagra, Urda, 
Ciudad Real, Puertollano 
y Brazatortas.

La locomotora de Gran Potencia 252 que se encuentra actualmente en Villaseca de la 
Sagra forma parte de un total de 75. Tiene una masa de 86 toneladas, pudiendo remolcar 

trenes de viajeros de 500 toneladas a 200 kilómetros por hora.

Finalmente, cabe recordar 
las opiniones de quienes 
piensan que nuestra comuni
dad autónoma sólo ha puesto 
el «territorio» para que el 
proyecto de la red de Alta 
Velocidad sea una realidad, 
pero no recibirá por ello nin
gún beneficio. Y unir sus 
voces a las de los que creen 
que el AVE no alcanzará un 
óptimo nivel de rentabilidad 
al ser muy bajo el índice de 
viajeros potenciales que usa
rán dicho servicio ferrovia
rio. Pero en la actualidad es
tas opiniones no pasan de 
ser meras especulaciones, lo 
que sucederá habrá que ob
servarlo minuciosamente a 
partir del «mágico» 19 de 
abril. De momento, sólo 
queda esperar que no ocurra 
ningún accidente en Villase
ca de la Sagra, que la obras 
se realicen en los plazos pre
vistos, y que la prisas del 92 
no sean causa de «chapu
zas», únicamente por lograr 
llegar a Sevilla, desde Ma
drid, en dos horas y cin
cuenta minutos.

Texto: ANA M. PASTOR 
Fotos: CLARA I. RODRIGUEZ
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EL PISTO REGIONAL
0  Obiols y Fraga 
en Toledo
Ramón Obiols, secretario 
general de PSC y candidato 
socialista a la presidencia de 
la Generalitat, estará en 
Toledo el día 15 invitado 
por el PSCM. Obiols, en 
plena campaña electoral, 
dará una conferencia sobre 
«Federalismo y solidaridad» 
y después cenará con los 
dirigentes socialistas de la 
región. Un día después, el 
16, Manuel Fraga, 
presidente de Galicia, 
realizará una visita oficial a 
Castilla-La Mancha.
Fraga, que será recibido por 
José Bono, mantuvo durante 
la primera semana de enero 
un encuentro con José 
Manuel Molina, presidente 
regional del PP, preparatorio 
de la visita oficial, en el que 
hablaron largo y tendido de 
Castilla-La Mancha.

□  Minas de Almadén desmiente haber 
adjudicado la planta incineradora a 
una empresa británica
Minas de Almadén y Arrayanes (MAYASA) ha desmentido 
rotundamente a BISAGRA que haya adjudicado la 
construcción de la planta incineradora, que se instalará en la 
comarca de Almadén, a ninguna empresa británica, tal y 
conforme se ha publicado en diversos medios de 
comunicación, aunque reconoce que busca un socio 
extranjero, por lo que mantiene negociaciones con diferentes 
empresas de absoluta garantía desde el punto de vista medio 
ambiental y tecnológico. Así mismo, MAYASA notifica que 
la adjudicación de la mencionada planta incineradora se hará 
mediante un concurso internacional, sin olvidar que la CEE 
recomienda a sus estados miembros que utilicen la 
incineración como proceso eficaz para eliminar los residuos, 
y ayude a mejorar el medio ambiente.

■  "El Vaquilla" 
ingresó en la 
prisión provincial 
de Ciudad Real

Juan Moreno Cuenca, «El
Vaquilla», ingresó en la 
prisión provincial de 
Ciudad Real, días antes de 
que se celebre el juicio por 
el motín en el que participó, 
junto a cinco reclusos de la 
citada cárcel, en 1985. «El 
Vaquilla» llegó a Ciudad 
Real procedente de la 
cárcel de Logroño y 
permanecerá en la prisión 
ciudarrealeña hasta que se 
celebre el juicio que 
comienza el próximo 14 de 
enero.

Antonio López cerró 
la serie "Autorretrato"

La obra del pintor ciudarrealeño, natural 
de Tomelloso, Antonio López, fue la
protagonista del último programa de la 
primera parte de la serie «Autorretrato», 
emitida por el Centro Regional de 
Televisión Española en Castilla-La 
Mancha. En el diálogo mantenido con 
José Hervás, director de la serie, el 
pintor manchego hacía un recorrido por 
su vida y obra y hablaba de aquellos 
artistas que más le habían influido, 
haciendo una mención especial a su tío 
Antonio López Torres, también pintor. 
En el programa se ofrecieron, así mismo, 
imágenes de algunas de sus obras 
pictóricas y esculturas.

Castilla-La Mancha, 
a la cola de de sanidad 
española
La red sanitaria pública de Castilla-La 
Mancha es insuficiente, según se 
desprende de un informe elaborado por 
la Dirección Territorial del INSALUD.
El documento recoge la necesidad de 
desarrollar una red propia incrementando 
el número de camas, fomentando y 
desarrollando programas a domicilio o 
potenciando las unidades de apoyo en lo 
que se refiere a la salud mental y 
atención a la mujer. En el informe consta 
también la falta de especialistas que 
repercute en aumentar las listas de espera 
-sobrecargando los hospitales de 
referencia de la región-, y la carencia de 
tecnologías avanzadas. Se explica que la 
red hospitalaria privada en Castilla-La 
Mancha prácticamente no existe, por lo 
que hay escasas posibilidades de 
concertación. Este informe se ha 
realizado con el objetivo de subsanar en 
el futuro las deficiencias de la sanidad 
castellano-manchega y homologarla con 
el resto de las regiones.

□  Blanca Calvo se 
mantiene en la 
alcaldía de 
Guadalajara
El desbloqueo de la situación 
de crisis que vive el 
Ayuntamiento alcarreño fue 
el primer objetivo del 
encuentro entre los dirigentes 
regionales del PSOE e IU. El 
cambio en la alcaldía se 
pospuso hasta que se aclarara 
la actual situación de 
ingobernabilidad, y PSOE e 
IU crearan un marco político, 
y crear el equipo de gobierno 
municipal. «No hemos 
venido a hablar de la 
alcaldía, sino del 
Ayuntamiento», afirmó Juan 
J. González, de IU. Por su 
parte, el secretario regional 
del PSOE, Juan Pedro 
Hernández Moltó, aseguró 
a los dirigentes de IU que el 
PSOE no sancionará a los 
cinco concejales díscolos 
encabezados por Javier de 
Irizar.
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Esta Provincia
David Barroso y Caja 
Toledo, sin awerdo
El que fuera director de Planificación, 
Organización y Control de Caja Toledo, 
David Barroso, continúa vinculado a 
la entidad al no haber llegado a un 
acuerdo con la actual presidencia sobre 
la indemnización que ha de recibir. 
Barroso disfrutó durante el mes de 
diciembre de sus vacaciones, pero con 
la llegada del nuevo año ha vuelto a la 
Caja, aunque no puede decirse que se 
haya reincorporado a su cargo. El 
directivo, nacido en Torrijos, llegó a 
Caja Toledo en septiembre de 1990 y 
con el cambio de signo en los órganos 
de gestión de Caja Toledo, se apuntó 
como uno de los primeros que serían 
cesados por el nuevo equipo socialista. 
Su enemistad con el fallecido Pedro 
Rodríguez era públicamente conocida.

Sándiez Garrido 
sugiere otro 
emplazamiento 
para el hiper
El alcalde de Toledo, Joaquín 
Sánchez Garrido, ha sugerido a los 
empresarios que promueven la 
construcción de un hipermercado, que 
su ubicación sea la zona de contacto 
entre el Polígono Industrial y el bamo 
de Santa Bárbara, descartando así el 
proyecto primero que contemplaba su 
construcción en la carretera de Madrid. 
Manuel Sánchez Beato y Alfredo 
García Paniagua se reunieron con el, 
alcalde y el concejal de urbanismo, 
Roberto López, el pasado jueves,'Aparte 
de esa sugerencia, los empresarios', 
pueden presentar una alternativa qué 
sería estudiada por el Ayuntamiento. 
Según Sánchez Beato, si no se llega a 
ningún acuerdo, los empresarios 
podrían gestionar la construcción en 
Olías del Rey. En el proyecto de 
hipermercado se hallan inscritos un 
total de 90 empresarios de la provincia.

Denundan a Sixto 
López en el INEM
Una vecina de Navalcán ha presentado 
un recurso ante el INEM en el que 
muestra su disconformidad con el 
sistema de selección empleado para 
elegir al director de la Escuela 
Taller de dicha localidad toledana. El 
tribunal encargado de la elección 
de la persona adecuada para ocupar el 
puesto estaba compuesto por el 
alcalde local, Sixto López, un concejal 
del PSOE, otro del PP, un representante 
del INEM y un auxiliar del 
Ayuntamiento. Según la mencionada 
vecina, aunque se les exigió realizar un 
test de personalidad, una entrevista y 
entregar el «currículum vitae» 
éstos no fueron tenidos muy en cuenta 
en la votación final en la cual 
se impusieron las simpatías 
personales de los miembros del tribunal, 
en especial del primer edil,
Sixto López.

Diez mil odiodentos 
sesenta y un millones, 
presupuesto 
de la Diputadón
Adolfo González Revenga, presidente 
de la Diputación, ha presentado el 
presupuesto para 1992. Un presupuesto 
austero que apenas crece 700 millones 
con respecto al año anterior, y que 
pretende sanear la grave situación 
financiera de la Diputación, para ello 
se ha renegociado la deuda con el 
Banco de Crédito local y se han 
destinado más de 1.700 millones para 
pagar parte de esos créditos. Además 
se adelantarán 1.800 millones a los 
Ayuntamientos del servicio de 
recaudación y más de 1.200 millones 
se destinarán a cooperación municipal. 
En el apartado de personal se ha 
acordado con los sindicatos ajustar el 
número de plazas para «detener un 
caballo desbocado en los últimos 
años», según González Revenga. Este 
apartado se lleva más de 3.900 millones 
del presupuesto de la Diputación.
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El Hospital 
Provindal sigue 
siendo defíatario
Más de 1.500 millones de 
pesetas ha destinado la 
Diputación a la financiación 
del Hospital Provincial. Este 
centro con apenas 600 
millones de ingresos propios, 
vía acuerdos con el INSALUD
y Sociedades médicas, sigue sin autofinanciarse y perdiendo 
más de 1.000 millones de pesetas al año. Según González 
Revenga en esta legislatura este problema será solucionado y 
el hospital se autofinanciará. A esta grave situación 
económica se une la falta de coordinación y acuerdo entre el 
personal médico, que culminó el día de Nochebuena con la 
ausencia en todo el hospital de un médico internista.

El paro destendió en la región 
durante el pasado año
Durante el pasado año, el paro descendió en la región en 
1.300 personas, cifra que representa un 1,4 por 100 del total 
de los parados. Por sectores económicos, el colectivo que 
busca su primer empleo disminuyó un 10 por 100, al haberse 
registrado durante noviembre del año pasado 1.800 parados 
menos que en el mismo mes del año anterior. Le siguen la 
agricultura con un descenso del 6,6 por ciento y la 
construcción con un 3,7 por 100. De las cinco provincias, la 
menor disminución se da en Guadalajara y Toledo durante 
el mes de noviembre, en tanto que a nivel anual. Ciudad 
Real ha sido la provincia cuya cifra de parados ha 
disminuido en mayor medida.

La Iglesia vende 
sus bienes para 
restaurar 
su patrimonio
El cardenal Marcelo 
González Martín se lamentó 
en una homilía de que «el 
Estado no aporta nada para 
el mantenimiento de los 
templos» cuando se celebraba 
un acto religioso para 
celebrar el final de las obras 
en la parroquia de San Nicolás de Toledo, que han durado 
más de un año y que han costado 46 millones de pesetas. 
De este presupuesto, cuatro millones han sido donativos de 
los feligreses y el resto se ha conseguido con la venta de 
varios tapices al Museo de Santa Cruz, donde estaban 
depositados. Pero el arzobispo de Toledo, por otro lado, 
está levantando un nuevo templo en el barrio de Santa 
Teresa de la ciudad, que supondrá un presupuesto de 
150 millones de pesetas.

Javier
Corrochano

J
avier Corrochano, alcalde socialista de Tala- 
vera, no ha empezado el 92 con buen pie. Su 
cuestionada gestión tur sido contestada con una 
coordinadora «antimarginación» que surgió por 
iniciativa de un ciudadano talaverano y que, en 
pocos d ías, ha conseguido  in tegrar a num erosos 

colectivos sociales que están dispuestos a reivindicar 
más inversiones y atenciones para la ciudad de la 
cerámica.

Los primeros seis meses de Corrochano al frente 
del Ayuntamiento ríe Talavera estuvieron plagados de 
enfrentamientos internos en su grupo, el socialista, y 
de descoordinación con la oposición, mayoritaria en la 
Corporación. Su falla de decisión e iniciativa eran 
continuas. En esc tiempo no había solicitado ni una 
entrevista con el presidente de la Junta, y tuvo que salir 
al paso  de las c r ítica s  de la oposic ión  con una 
entrevista de urgencia con José Bono que apenas duró 
30 minutos y de la que no sacó nada claro.

Los rum ores de cam bio en el sillón municipal 
crecieron y forzaron a la dirección socialista de Toledo 
a visitar Talavera. Juan Pedro Hernández Moltó, 
secretario regional, acompañado por Alfredo Arija, 
secretario provincial, y Adolfo González Revenga, 
presidente de la Diputación, ratificaron a Corrochano 
en su puesto de alcalde, aunque sólo hasta el final de la 
legislatura, después, probablemente, lo manden a su 
casa como ya querían hacerlo antes de las pasadas 
elecciones.

Hernández Moltó volvió a dejar a Corrochano
solo. Este que ha rogado, por activa y pasiva, estar 
presente en la Comisión «antimarginación», vio como 
su secretario regional la descalificaba y la tachaba de 
plataforma demagógica y electoral nacida a destiempo. 
Corrochano, como viene siendo habitual en él, no 
replicó a sus superiores, y se tragó sus declaraciones 
anteriores. «El PSOE no necesita de plataformas 
demagógicas», sentenció Hernández Moltó.

El colm o de sus desd ichas culm inó con unas 
declaraciones de José Bono a un diario de Toledo en 
las que decía que Talavera estaba en el primer lugar 
de sus preocupaciones, y que hablaba con Corrochano 
con frecuencia, mientras aseguraba que escuchaba, por 
primera vez, cuestiones razonables que le tenían que 
haber sido  p lan teadas antes. «¿De qué habló 
Corrochano en los 30 minutos que mantuvo de 
entrevista con José Bono, si éste no conocía los 
problemas de Talavera hasta que la coordinadora los 
denunció?»

Estos continuos «toques» desde arriba a Corrocha
no y su falta de carisma y respuesta han sido determi
nantes para que surgiera la C om isión «antimar
ginación», una Comisión que nace como movimiento 
ciudadano de respuesta a la situación de ingober- 
nabilidad permanente que padece Talavera desde hace 
más de cuatro años.
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Melgue, Montalbán, “Ruiz de Luna”, Carranque
La Pueblanueva y un largo etcétera

Patrimonio histórico 
toledano: así está el patio... rrrrrrr

El patrimonio histórico-artístico de nuestra provincia, un te
soro de incalculable valor que, de ser mejor atendido, po
dría ser incluso fuente de riqueza, sigue siendo el «patio po
bre» de los presupuestos institucionales. Si en julio del 88 
esta revista publicaba un reportaje titulado «Nuestro patri
monio se cae a trozos» referido a Talavera, ahora sigue vi
gente tal título, extensible a muchas joyas históricas de la 
geografía provincial. Las ruinas se extienden, las excavacio
nes se paralizan, los museos funcionan al ralentí, los pro
yectos se quedan en el tintero. El «Quinto Centenario» no 
ha sido excusa ni tan siquiera para restaurar la casa-palacio 
de Fray Hernando de Talavera, confesor de Isabel la Católi
ca. Así estaba su patio en el 88. Lo más que se ha hecho es 
tapiar la entrada a la casa. Ojos que no ven, corazón que no 
siente.

ño nuevo, vida nueva? 
Según y cómo. En lo 
que respecta al patrimo

nio h istórico-artístico en 
nuestra provincia, que no 
fue descubierto por Cristó
bal Colón, todo parece indi
car que va a seguir siendo el 
«patito guapo» pero pobre 
de las previsiones, proyectos 
y presupuestos. En concreto,

" v i m w ^ tiw í
■ - '

Las marcadas grietas en el edificio del colegio Cervantes, en T 
edificio anexo, que se piensa demoler. Un epi 

histórico talan

Talavera ha estrenado el 
«deseado» 92 con una polé
mica sobre, cómo no, un te
ma de patrimonio. Nos refe
rimos a la controversia que 
se ha levantado en torno al 
decreto del alcalde ordenan
do el desalojo y demolición 
de un edificio del siglo XVI 
ubicado en la plaza del Pan, 
justo al lado del edificio del

El paraje de Melque, previsto para el primer parque arqueológico de Castilla-La Mancha 
-cuya realización está pendiente de que Diputación, Junta o Estado se apresten a firmar 

el convenio ya redactado- es en la actualidad un «vertedero incontrolado».

actual colegio Cervantes 
-que fuera Ayuntamiento de 
la ciudad-, construido en el 
siglo XVI y declarado mo
numento histórico-artístico 
en 1931.

Las razones aducidas en 
el consistorio para el derribo 
del primer inmueble -que 
actualmente alberga una far
macia- son que su demoli
ción permitirá apuntalar me
jor el edificio del Cervantes 
de cara a la restauración del 
mismo, amén de evitar ries
gos para los viandantes por 
posibles derrumbamientos. 
Independientemente de que 
entre los afectados por los 
decretos se cree que las ra
zones últimas son otras que 
ahora no vienen al caso 
-conseguir desalojar a la far
macéutica arrendataria para 
que los dueños del solar 
puedan construir un bloque 
de pisos-, lo cierto es que la 
drástica medida tomada por 
el alcalde, con el beneplácito 
de la comisión de gobierno, 
ha provocado malestar y crí
ticas en distintos sectores de 
la ciudad.

De hecho, la asociación 
naturalista Esparvel no se ha 
«cortado un pelo» a la hora 
de hacer pública su denun
cia sobre el hecho. «Una vez 
más -dicen- se vuelve a dar 
el fenómeno de la corrup
ción, la incompetencia, la 
necedad, ignorancia y des
preocupación, por ponersó- 
olo parte de los muchos ca
lificativos que cabrían para 
describir el nuevo “crimen ” 
que nuestro querido equipo

de gobierno municipal va a 
llevar a cabo». La singulari
dad de los elementos de su 
fachada, incluida la balco
nada renacentista, corre pe
ligro de perder valor artísti- 
co-cultural, puesto que en el 
decreto, pese a que se inclu
ye su obligada reimplanta
ción en el futuro edificio 
que se construya en el solar, 
se da pie a que se recolo
quen en disposición diferen
te a la actual. Y ello cuando 
las técnicas actuales de res
tauración permiten que tal 
fachada se mantenga tal y 
como está.

El uno por el otro, el 
«Ruiz Luna» sin abrir

Desgraciadamente, la de
claración de ruina de estos 
edificios sólo es, en el con
texto que nos ocupa, una 
mera anécdota. Pese a la fir
ma en noviembre pasado de 
un compromiso por parte de 
la Junta de Comunidades y 
del Ayuntamiento de Tala- 
vera para desarrollar diver
sas actuaciones conjuntas en 
este sentido -rehabilitación 
del entorno de San Pruden
cio y del entorno del «pre
sunto» Museo de Ruiz Luna, 
restauración de la iglesia de 
Santiado el Menor, rehabili
tación de los teatros Palen
que y Victoria, conservación 
del Puente Romano, el Li
ceo, el Alfar del Carmen-, 
son muchos los edificios ta- 
laveranos olvidados en el 
convenio «de intenciones».
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a, han provocado el desalojo del mismo y de un 
más del maltrecho patrimonio

Sin ir más lejor, y ya que es
tamos en el año del Quinto 
Centenario, conviene recor
dar que la casa de Fray 
Hernando de Talavera 
-confesor de la reina Isabel 
la Católica- una casa-pala
cio talaverana del siglo XV 
sigue en auténtico estado de 
ruina. Todo lo que se ha he
cho es tapiar la entrada. Ojos 
que no ven, corazón que no 
siente.

De esta forma, Talavera 
seguirá por mucho tiempo 
sin figurar apenas en las 
guías turístico-culturales. O 
lo que es peor, figurando por 
lo que aún no tiene. Es el ca
so del Museo Ruiz de Luna, 
que lleva más de 10 años es
perando a ser inaugurado. El 
edificio está construido, el 
proyecto museológico entre
gado -que no pagado a su 
autora, Natacha Seseña- y 
falta el proyecto museográfi- 
co y su ejecución. Faltan 
unos 60 millones de pesetas 
para que ambas cosas se 
produzcan. Por esa cantidad 
irrisoria en cualquier presu
puesto gubernam ental, el 
museo sigue siendo una sim
ple aspiración. Su titular es 
el Ministerio de Cultura y la 
gestión está transferida a 
la Junta de Comunidades. 
Mientras, el director de Mu
seo de Santa Cruz -del que 
depende el «Ruiz de Luna»- 
cree que falta voluntad polí
tica y decisión para juntar a 
ambas administraciones de 
cara a superar el actual es
tancamiento del proyecto; el 
director general de Cultura

de la Junta, Máximo Díaz 
Cano, afirma que el caso se 
solucionará en cuanto el Mi
nisterio quiera negociar las 
aportaciones de cada una. El 
uno por el otro, el museo sin 
abrir.

Cayó piedra en 
el castillo 
de los Templarios

Para mal de todos, no só
lo en Talavera cuecen ha
bas en el ámbito que nos 
ocupa. Y si no, que se lo 
pregunten al grupo de tole
danos que tuvieron la osadía 
de v isitar el castillo  de 
Montalbán el pasado 15 de 
diciem bre. Justo cuando 
acababan de comentar que 
el monumento «difícilmente 
aguantará otro invierno», 
uno de los presentes tuvo 
que comerse sus palabras 
ante la caída, a escasos cen
tímetros de sus naricies y 
cayendo sobre sus pies, de 
un fragmento de bóveda. 
Afortunadamente, hasta lo 
pueden contar.

Construido en el siglo XII 
por los Templarios -caballe
ros de esta antigua orden re
ligioso-militar siguen acu
diendo en Semana Santa pa
ra celebrar sus ritos en el lu
gar- el castillo de Montal
bán, propiedad de la duque
sa de Osuna, se encuentra 
en un estado lam entable, 
equiparable al del 80 por 
100 de los más de un cente
nar de atalayas, castillos y 
fortalezas de la provincia, 
inventariadas por la Diputa
ción provincial. Como ex
cepciones dignas de men
ción por su decente conser
vación pueden citarse los 
castillos de Malpica, Or- 
gaz, Escalona y San Ser
vando, en Toledo. A esta 
corta lista cabría añadir en 
el futuro el de Consuegra, 
cuya ermita y alrededores 
pensaban restaurar y acondi
cionar los alumnos de la es
cuela-taller de Consuegra 
-p io n era  de C astilla-La  
Mancha y modelo a imitar 
en todo el país- si no fuera 
porque su proyecto ha sido 
de momento ignorado y sus 
actividades, por tanto, inte
rrumpidas.

En el caso de los castillos 
cabe -si es que cabe- la ex

cusa de que en su gran ma
yoría son de propiedad pri
vada; pero por desgracia, del 
deterioro consentido tampo
co se han librado muchas 
propiedades públicas. Así te
nemos, en el mismo término 
municipal que el castillo de 
Montalbán -San Martín de 
M ontalbán- una auténtica 
joya de muchísimos quilates 
arqueológicos que está a la 
espera de poder resplande
cer. Nos referimos al paraje 
de Melque. En él podemos 
encontrar el monasterio de

terés, una torre musulmana y 
los restos de un acueducto. 
Todo ello va a ser, en teoría 
-una teoría que lleva años 
vigente- el primer parque 
arqueológico de Castilla-La 
Mancha. En este caso todas 
las administraciones, tanto el 
Estado como la Junta como 
la Diputación, propietaria 
del solar, están de acuerdo 
plenamente. Hasta el punto 
de que el convenio está re
dactado, con aportaciones 
acordadas de 20 millones ca
da uno y cada año. Lástima

Casa de Fray Hernandb: Casa típica 
talaverana del siglo Xlt en la que nació 

Fray Hernando. Un ejemplo 
arquitectónico de lo que ya no quedan, 
: ¡ *  también olvidado.

Santa María -la  única iglesia 
visigoda abovedada que se 
conserva en el mundo y la 
iglesia más antigua de la Eu
ropa occidental mediterrá
nea-, un conjunto monacal 
que está bajo tierra hasta que 
el ambicioso proyecto para 
la zona tomó forma, siete 
presas romanas de sumo in

que se les haya olvidado a 
las tres un pequeño detalle: 
firmar. Y poner los 20 «ki
los» de paso.

Pero hay que reconocer 
que lo de «parque arqueoló
gico» suena bien. Y como 
no hay uno sin dos, nuestra 
ínclita Junta de Comunida
des tiene prevista la creación

Que el castillo de Montalbán está que se cae no es un metáfora, tal y como comprobaron 
el pasado mes un grupo de toledanos que «osaron» visitarlo.
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de otro parque similar en 
Carranque. Allí se descu
brió hace unos años una ba
sílica y una villa romana del 
siglo IV. Se trata de uno de 
los hallazgos arqueológicos 
más importantes de España 
por el conjunto de mosaicos 
-más de 600 metros cuadra
dos, en su mayoría de temas 
mitológicos- encontrados. 
Paradójicamente, durante el 
pasado año se paró la exca
vación, aunque la adminis
tración regional, por boca de 
su interlocutora, Maite Mu- 
sat, justifica este «barbe
cho» diciendo que «la nor
mativa prevé que las exca
vaciones se paralicen a los 
cinco años para trabajar 
con lo hallado en el labora
torio». Aunque la mayoría 
de los sagreños, toledanos y 
castellano-manchegos lo ig
noren, lo hallado y por hallar 
por el equipo dirigido por 
Dimas Fernández Galiano 
y Belén Patón en aquel ya
cimiento es seguido con su
mo interés a nivel nacional; 
prueba de ello es que el ya
cimiento de Carranque ha 
sido objeto de dos reportajes 
en muy pocos meses en la 
prestigiosa revista Arqueolo
gía.

La impresionante 
«Ciudad de Vascos»

Con igual interés cultural 
y desconocimiento popular 
prosiguen las labores en 
«Ciudad de Vascos», un im
presionante conjunto de es
tructuras arqueológicas dig
no de estudio de eruditos na
cionales e internacionales. 
El enclave, de origen musul
mán, se encuentra en el tér
mino de Navalmoralejo; la 
excavación en este caso con
tinúa, bajo la dirección de 
Ricardo Izquierdo, desta
cando entre lo encontrado 
la alcazaba y los baños de 
Mora.

Al igual que la de Carra- 
que, existen otras dos exca
vaciones paralizadas. Habla
mos de la del toledano Cerro 
del Bu, de la que se está a la 
espera de la memoria que 
tienen que presentar sobre lo 
hallado sus directores, Juan 
Pereira y Enrique de Alva
ro; y la de Saucedo, en Ta
layera la Nueva, una villa
18

Considerado a nivel nacional como uno de los más interesantes yacimientos, el de 
Carranque lleva más de un año con las excavaciones paralizadas.

romana más modesta que la 
de Carranque excavada ini
cialmente por el prestigioso 
profesor Manuel Réndala 
que, probablemente, vuelva 
a ser investigada bajo la di
rección de otro experto.

Dos joyas más, descono
cidas prácticamente por to
dos los ciudadanos de la 
provincia, son el «dolmen 
de Azután», que acaba de 
ser adquirido por la Junta de 
Comunidades y cuya com
pra, en teoría -bendita teo
ría- irá seguida por un ce
rramiento y acondiciona
miento de cara a hacerlo vi- 
sitable; y el mausoleo roma
no de Las Vegas de San An
tonio, en el término de La 
Pueblanueva. De dimensio
nes similares o mayores del 
famoso mausoleo de Diocle- 
ciano, su sarcófago se con
serva en el Museo Arqueo
lógico Nacional -en donde 
también se encuentra el ce
lebérrimo «Tesoro de Gua- 
rrar», conjunto de coronas 
de origen visigótico-, con
trastando con el hecho de 
que dicho mausoleo no figu
re en la Guía de Patrimonio 
H istórico de Castilla-La  
Mancha.

Ciudad monumental 
o dudad
con monumentos

La capital de provincia, 
declarada Patrimonio de la 
Humanidad, tampoco se li
bra de las carencias, buro
cracias y problemas para la 
conservación y exposición 
de nuestra herencia históri

ca. Venerables instituciones 
toledanas, como el Museo 
de Santa Cruz o la biblioteca 
Provincial están, de hecho, 
bajo mínimos. En la biblio
teca -que cuenta con más de 
240.000 volúmenes, 500 de 
los cuales son «incunables»- 
no se adquieren libros desde 
hace dos años, de lo que se 
queja su directora, Julia  
Méndez. Esta institución, 
probablemente la tercera en 
el ranking nacional de bi
bliotecas, carece además de 
un restaurador.

El Santa Cruz tampoco 
tiene restaurador pese a con
tar con más de 35.000 piezas 
-15.000 de las cuales no es
tán inventariadas fotográfi
cam ente- que componen 
uno de los mejores fondos 
museísticos de todo el país 
por su variedad. Sin embar
go, dicho acerbo no sólo no 
cuenta con el personal sufi
ciente para su estudio y con
servación, sino que además, 
desde la llegada de Daniel 
Romero al gobierno civil to
ledano, carece de los guar
dias civiles que custodiaban 
por la noche el valioso mu
seo. Paradójicamente, esta 
falta de vigilancia contrasta 
con la que sí se presta a casi 
todos los organismos de la 
Junta, como por ejemplo la 
Consejería de Industria, si
tuada justo enfrente del San
ta Cruz. Al parecer, las posi
bles patentes pesan más que 
las platas, tapices y Grecos.

Dicho museo, del que 
además dependen el de Arte 
Contemporáneo, el de los 
Concilios, el Taller del Mo
ro, la Casa Museo Dulcinea,

en El Toboso y el «presun
to» «Ruiz de Luna» en Tala- 
vera, es de titularidad de la 
Administración Central pero 
bajo gestión de la Junta de 
Comunidades. Esta dualidad 
perjudica al funcionamiento 
del museo, según su direc
tor, Rafael García Serrano, 
«sobre todo porque mientras 
en el Ministerio encuentro 
buena disposición, en la 
Junta no veo voluntad de so
lucionar los múltiples pro
blemas de cada día; hasta 
para el más simple material 
de trabajo tengo que recu
rrir al Estado si quiero te
nerlo».

García Serrano, que has
ta hace unos dos años fue di
rector general de los museos 
estatales, cree que el mayor 
drama, en cuanto a patrimo
nio histórico artístico, no se 
produce con la desatención 
de los monumentos o luga
res de interés, sino con «el 
desprecio generalizado, y no 
sólo de la Administración, 
también por parte de la ciu
dadanía, del entorno urba
no, construido hace siglos 
con unos equilibrios y en
cantos de conjunto que se 
pierden en cuanto se levanta 
un edificio con distinta fa 
chada, volumen y altura». 
Para él, Talavera es el más 
cercano ejemplo de esa pér
dida de identidad, aunque te
me que «Toledo, por el ca
mino que va, termine convir
tiéndose en una ciudad de 
monumentos en vez de una 
ciudad monumental»; criti
cando a su vez el que «la 
Junta dé mal ejemplo en la 
labor de conservación del 
conjunto con la ubicación 
proyectada para la nueva 
Consejería de Agricultura», 
que cree vulnera la actual 
Ley de Patrimonio.

Por su parte, el director 
general de Cultura de la Jun
ta, Máximo Díaz Cano, 
afirma que es indudable la 
legalidad del proyecto de di
cha consejería -«si se quiere 
puede discutirse desde el 
punto de vista estético»-, a 
la vez que niega que haya 
estado durante dos años can
celado el presupuesto para 
adquisición de libros para la 
biblioteca y que se repare en 
gastos para el Museo de 
Santa Cruz.

ARTURO MARQUES

Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Bisagra. #211, 12/1/1992.



El Ministerio de Cultura plantea demoler el edificio al pie del castillo de San Servando asi CLARA1 Rodrigo
como el del antiguo restaurante de Chirón. (C.I.R.)

La estación de Autobuses es calificada por el Ministerio como un edificio 
«impropio» que debe ser ocultado con una gran arbolada. (A un lado el urbanisL 

alemán, Winkler, acompañado del ¡efe de Policía y el arquitecto Santacruz.)

También se aconseja descalificar el Campo de Tiro de la Academia

Un informe del Ministerio de Cultura 
propone demoler la nueva sede de FEDETO

Los estudios que han venido realizando, casi en la sombra, las distintas instituciones para elaborar el Plan Especial del 
Casco Histórico de Toledo, por fin fueron puestos sobre la mesa. En los trabajos del Ministerio de Cultura se proponen, sin 
más rodeos, demoler el edificio al pie del castillo de San Servando y el del antiguo restaurante Chirón -hoy nueva sede de 
la Federación Empresarial-, descalificar el Campo de Tiro de la Academia, o tapar «edificios impropios» como el de la Esta
ción de Autobuses con arboladas.

E l casco histórico de Tole
do que fue declarado Pa
trimonio de la Humani

dad en 1987, aún tendrá que 
esperar dos años para poder 
contar con un Plan Especial 
que lo proteja y lo ordene 
con unas pautas bien claras. 
Al menos éstas son las esti
maciones que hacen los res
ponsables municipales, te
niendo en cuenta que sólo 
ahora es cuando se han 
puesto manos a la obra y que 
éste es el tiempo normal que 
se ha tardado en otras ciuda
des con cascos históricos.

Aunque hasta entonces no 
existió ninguna coordinación 
ni se celebraron reuniones 
entre las distintas institucio
nes implicadas en la elabora
ción del Plan Especial, cada 
organismo -M inisterio de 
Cultura, Consejería de Cultu
ra, Ayuntamiento de Toledo 
y Fundación Toledo- ha esta
do trabajando por su cuenta, 
durante más de un año, en los 
diferentes estudios que les 
fueron encargados. Y única
mente fueron conocidos a fi
nales de 1991 cuando se han 
sentado todos en una misma

mesa, reuniéndose primero la 
Comisión Directora -a  la que 
se incorporó la Diputación 
provincial- y la Comisión 
Técnica en diciembre -en la 
cual ingresó el Colegio de 
Arquitectos-,

«Los trabajos son técnica
mente muy buenos y de una 
alta calidad. Creo que ya 
existe con todo esto suficien
te documentación para echar 
a andar», opina el concejal 
de Urbanismo Roberto Ló
pez. Al igual que el represen
tante municipal, todas las 
partes implicadas se queda
ron sorprendidas de los inte
resantes trabajos que cada 
uno ha aportado y la Comi
sión Técnica estuvo reunida 
durante dos días conociendo 
todos sus pormenores.

Soluciones sin más 
reparos

El Ministerio de Cultura 
presentó tres trabajos: Análi
sis histórico de la Estructura 
Urbana, Análisis de Escena 
Urbana, y Estudio de medio 

físico y entorno de la ciudad.

El Estudio de medio físico 
y entorno de la ciudad, que 
analiza las zonas verdes del 
conjunto histórico así como 
las panorámicas que ofrece la 
ciudad y su entorno, plantea 
la «demolición del edificio en 
el barranco del castillo de 
San Servando, cuya cornisa 
ha superado la coronación de 
los barrancos, estableciendo 
las disposiciones urbanísticas 
que eviten estas construccio
nes». Este edificio fue levan
tado contando con la licencia 
municipal pertinente concedi
da en la anterior corporación 
y ha supuesto un nefasto 
ejemplo de lo que ocurre por 
la carencia de normas claras 
sobre lo que se puede cons
truir en el casco y su entorno. 
Una vez hecho el edificio, a 
toda prisa, se pudo contem
plar desde todos los ángulos 
como suponía una aberración 
para esa panorámica de la 
ciudad. Pero no es la única 
demolición que se apunta en 
el estudio; para realizar la re
habilitación de la escena ur
bana en la zona del Cristo de 
la Vega-Cambrón se reco
mienda «la demolición del

restaurante (Chirón) y de 
construcciones menores con 
muros y tendidos». El antiguo 
edificio de Chirón ha sido re
cientemente adquirido por la 
Federación Empresarial Tole
dana para ubicar aquí su nue
va sede que será inaugurada 
el próximo día 22 de enero.

El trabajo considera fun
damentales los entornos ver
des de la ciudad como las 
estribaciones de los Montes 
de Toledo, interesantes por 
estar en contacto directo con 
la ciudad e incluso por fun
dirse con ella por medio de 
los cigarrales. Se aconseja 
para su protección «repoblar 
urgentemente» con especies 
autóctonas el Campo de Tiro 
de la Academia Militar «por 
estar en peligro de desapari
ción», así como «descalifi
car de usos agresivos para 
el medio» el mismo Campo 
de Tiro e industrias ubicadas 
en esta zona.

El ministerio considera en 
este trabajo que las zonas 
verdes y el suelo no pavi
mentado «es un bien escaso 
en Toledo por lo que se debe 
reforzar la presencia física y
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Se considera imprescindible en la elaboración del Plan Especial de Toledo dictar normas que impidan la colocación agresiva 
de cableados y aparatos de aire acondicionado.

funcional de la naturaleza 
en la ciudad». Se propone 
para recuperar los arrabales 
entre otras cosas, plantar ar
bolado de gran porte «como 
pantalla ante edificaciones 
impropias» y el Ministerio 
pone como ejemplo de cons
trucción a ocultar el de la es
tación de autobuses.

Por último este trabajo 
propone eliminar «los peque
ños impactos visuales» pero 
que suponen una auténtica 
maraña por su acumulación, 
tales como las antenas, tendi
dos, vallas publicitarias... 
También recomienda que se 
establezcan unas ordenanzas 
que prohíban la macización 
del conjunto urbanístico o la 
utilización en fachadas de 
pinturas sintéticas.

Cortar el tráfico 
es perjudicial

«Pensamos que la prohi
bición total de la circulación 
rodada sería perjudicial de 
cara al desarrollo de la ciu
dad, o mejor dicho de cara 
al modelo de desarrollo al 
que se está enfocando la 
ciudad», así se expresa en 
otro amplio trabajo que ha 
presentado el Ministerio de 
Cultura sobre el «Análisis de 
la Escena Urbana de Tole
do». Este planteamiento en
20

tra en contradicción con la 
premisa del urbanista alemán 
Bernhard Winkler, quien en 
este mes de enero debe entre
gar concluido el estudio so
bre el tráfico en el casco que 
elabora por encargo del 
Ayuntamiento toledano y en 
colaboración con la Funda
ción Toledo. Winkler se ba
sa, de principio, en cortar el 
tráfico en el recinto histórico, 
exceptuando sólo a los vehí
culos de los residentes y de 
servicios públicos, y en cons
truir aparcamientos disuaso
rios fuera de las murallas.

Para el Ministerio de Cul
tura el aparcamiento en las 
calles y plazas «constituye el 
auténtico problema de 
Toledo, y sólo en menor me
dida, la propia circulación 
rodada». Ante esto propone 
restringir el tráfico a ciertas 
horas como en la calle Co
mercio, abrir nuevas vías por 
calles más anchas como con
cluir la Ronda de Toledo que 
quedó parada en los jardines 
del Tránsito o abrir a la circu
lación la calle de la Plata. En 
cuanto a los estacionamientos 
coincide con W inkler en 
construir aparcamientos en la 
periferia para los coches que 
acuden de fuera del casco, pe
ro también realizar otros nue
vos dentro del casco como en 
el Tránsito o en la subida de 
la Granja. De igual forma se

recomienda hacer cumplir la 
ordenanza municipal que 
obliga a construir tantas uni
dades de garaje como vivien
da nueva se ejecute, y «ac
tuar decididamente en las 
plazas de manera que con 
pavimentos, escalonamientos 
o mobiliario urbano se impi
da el aparcamiento» pues la 
señales se califican de inútiles 
y abundantes en exceso.

En este trabajo del Minis
terio se considera que las re
habilitaciones no deben ha
cerse puntuales y sí en con
juntos urbanos, pues mientras 
sólo la administración es ca
paz de afrontar la recupera
ción de grandes edificios pa
ra luego destinarlos a sedes 
oficiales y hay espacios con
cretos del centro del casco 
donde los propietarios con 
elevados recursos económi
cos hacen rehabilitaciones 
constantes, existen zonas en 
el sur y sureste de la ciudad 
que parecen estar condenadas 
a la degradación paulatina o 
a desaparecer por la escasa 
capacidad económica de sus 
habitantes, y se encuentran 
parroquias mozárabes en un 
estado lam entable donde 
«hace falta evidentemente el 
esfuerzo desinteresado de la 
administración».

Se especifica también que 
es imprescindible dictar nor
mas que regulen la oculta

ción de cables y antenas, y 
prohíban la instalación sin 
consideraciones de aparatos 
de aire acondicionado, cana
lones o escaparates agresivos 
en las fachadas de los inmue
bles del casco.

Pero todos estos datos sólo 
corresponden a dos de los 10 
trabajos presentados. Por su 
parte el Ministerio de Cultura 
ha elaborado otro «Análisis 
histórico de la Estructura Ur
bana de la ciudad de Toledo» 
donde, analizando todos los 
planos existentes del casco 
histórico desde 1606, se es
pecifica qué ali-neaciones 
son mejorables y cuáles de
ben permanecer inalterables.

La Consejería de Cultura 
presentó cuatro estudios, uno 
es un «Catálogo Monumen
tal» que detalla más de 100 
edificios a los que el Plan Es
pecial deberá dispensar una 
protección integral; parte de 
este estudio fue publicado en 
el libro Arquitecturas de To
ledo en 1990. El organismo 
regional también ha confec
cionado un «Catálogo Resi
dencial» -levantando planos 
y concretando estado de con
servación o nivel de protec
ción- que recopila informa
ción sobre unos 1.200 edifi
cios del casco con más de 20 
años de antigüedad; así como 
un «Estudio de la Iconografía 
Histórica» que presenta la 
imagen cambiante de la ciu
dad a lo largo de la historia, y 
una «Carta Arqueológica».

Además del «Informe so
bre el Tráfico en el casco» 
que debe ser entregado en 
breve por el urbanista Win
kler, el Ayuntamiento de To
ledo presentó un Plan de 
Restauración de las Riberas y 
Lecho del Tajo a su paso por 
Toledo que propone usos y 
actuaciones en este importan
te recurso paisajístico.

Por último la Fundación 
Toledo, al mismo tiempo que 
ha colaborado en el estudio 
de Winkler, ha realizado un 
«Informe sobre Archivos Fo
tográficos» que facilita a los 
interesados poder encontrar 
todo el material fotográfico 
existente sobre Toledo en ins
tituciones públicas y priva
das. Actualmente se está tra
bajando en el almacenamien
to digital de todas estas imá
genes.

CONCHA DEL CASTILLO
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15 años fabricando para Vd. 

CREACIONES

C/ Alféreces Provisionales, 12 
Fábrica Tlf.: 10.70.98 
Almacén y Exposición 
Tlf.: 19.00.61
Corral de Almaguer (Toledo)

* VISON
* ZORRO
* ASTRACAN
* ANTE
* NAPA

BAR - TERRAZA
• Tienda para el caballo y el jinete
• Picadero cubierto
• Plaza de toros
• Escuela de equitación y rejoneo
• Pupilaje
• Doma de caballos
• Camión especial para transporte 

de caballos
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Los olivareros de Mora no quieren firmar las actas de expropiación de la carretera Tembleque-Huerta.

Los agricultores morachos, en contra
de la variante

Como alternativa proponen la ampliación 
de la carretera ya existente

Los terrenos afectados por la variante Tembleque-Huerta de 
Valdecarábanos en Mora han sido declarados de urgente 
ocupación, aunque los agricultores se han negado a firmar 
las actas, alegando que los daños serán cuantiosos al pasar 
la vía por las mejores zonas olivareras de la localidad. Aun
que los ánimos no están muy crispados, la disconformidad 
es evidente en este pueblo por excelencia olivarero y algu
nos agricultores han comentado a BISAGRA la posibilidad 
de hacer sentada.

Mora ha convertido a 
sus olivares en algo 
más que en una rique

za económica. Los centena
rios árboles son patrimonio 
histórico y cultural de este 
pueblo, forman parte de su 
idiosincrasia. Ahora muchos 
de ellos tendrán que desapa
recer demolidos por potentes 
máquinas excavadoras, la 
variante en proyecto de rea
lización desde la carretera de 
Huerta de Valdecarábanos 
a la de Tembleque pasará 
por las mejores zonas oliva
reras de la localidad. Por es
to y porque el olivar es «un 
símbolo espiritual», los agri
cultores morachos se han ne
gado a firmar las actas de 
ocupación.

Durante el pasado mes de 
diciembre, los representantes 
de la Junta de Comunidades 
de Castilla-La Mancha

mantuvieron una reunión con 
los aproximadamente 200 
afectados. No hubo acuerdo, 
«van a destrozar lo mejor», 
decía uno de los expropiados 
y desde luego que así será, 
según confirmaba el alcalde 
de Mora, Valentín Bravo ya 
que de llegar a hacerse la vía, 
cruzará por el Mocejón, La 
Cañada del Castillo y desem
bocará en las Cabezuelas, 
«un total de 35 hectáreas con 
cerca de 2.000 olivos». La

variante que se realiza para 
evitar la travesía y la subida 
al puerto de la Antigua ha 
unificado las opiniones de los 
agricultores en particular y 
las de la práctica totalidad de 
los vecinos de Mora: nadie 
quiere esta variante que parte 
del kilómetro dos de la carre
tera de Huertas y enlaza con 
la de Tembleque a cuatro ki
lómetros de Mora ya que a 
su paso romperá un paisaje 
de olivares.

Sin utilidad

Quizás nunca se hubieran 
mantenidos tan firmes y uni
dos los olivareros morachos: 
«es una barbaridad». Una 
barbaridad no sólo por el nú
mero de olivos muertos que 
dejará tras de sí, también 
porque «no tendrá ninguna 
utilidad». Hay otras alterna
tivas más viables. Así se ex
plicaba Antonio de Gracia, 
afectado por las expropia
ciones. Antonio indicaba 
que no se llegó a ningún 
acuerdo porque carece de 
sentido común. «Se trata 
-continuaba Antonio-, de 
unir dos caminos vecinales.» 
La carretera Toledo-Mora 
tiene, a juicio del olivarero, 
una intensidad media de trá
fico cuatro veces superior a 
la de Mora-Tembleque por 
lo que no entiende «que sea
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declarado un proyecto de 
urgente necesidad». Para 
Agapito Díaz hay cosas más 
urgentes. Además será una 
carretera con muy poco trá
fico ya que «los camiones se 
van a ir antes por el desvío 
del Polígono en Toledo que 
está más próximo a la Na
cional IV», apuntaba Agapi
to, afectado al que le van a 
quitar según sus propias pa
labras unos 2.000 metros, 
partiéndole un olivar. Anto
nio de Gracia quería recal
car precisamente la escasez 
de tráfico: «En días punta la

La variante pasará por las mejores zonas olivareras de la localidad.

cortado. Una obra de gran 
emvergadura que no puede 
consentirse y más sin tener 
conocimiento de un proyecto 
real».

Es un abuso

Pero no es sólo «daño es
piritual», como decía el al
calde, son perjuicios econó
micos, «no te pagan lo que 
te cuesta criarlo», según 
Francisca García que coin
cidía como José Antonio 
Díaz en que aunque las ex-

La solución para los agricultores sería el adecentamiento de la carretera ya existente. Los morachos rinden culto al olivo y su tiesta ha sido declarada de interés turístico.

Una carretera que aparte de ocasionar daños económicos «no tendrá utilidad».

carretera Mora-Huerta tan 
sólo registra 268 vehículos».

A juicio de casi la totali
dad de los agricultores hay 
otras soluciones para evitar 
que el desvío bordee el cerro 
de la Antigua y causar los 
menores trastornos posibles. 
Una de las posibilidades es 
el ensanchamiento de la ca
rretera ya existente. Se trata 
de que el camino de asfalto 
no destruya la economía ni 
el valle de olivos bicentena- 
rios. Antonio de Gracia in
dicaba a este respecto que se 
puede realizar un plante, una 
sentada el día que vengan 
las máquinas. Es su opinión 
particular para impedir que 
la carretera se construya 
aunque cree que todos los 
agricultores lo secundarían, 
«no queremos dinero quere
mos que no lo hagan».

Para el alcalde de Mora, 
Valentín Bravo, la solución 
menos traumática es desde 
luego el acondicionamiento 
de la que hay, ensanchando el 
firme de la misma. «Con la 
avanzada maquinaria de la 
que se dispone en la actuali
dad esto no cuesta nada.»

La primera postura, por lo 
tanto, del Ayuntamiento de 
Mora será la de variar el tra
zado y si no se puede -pro
seguía el primer munícipe-, 
intentar que las olivas se pa
guen lo mejor posible. El úl
timo olivar vendido en Mo
ra supuso, según Valentín 
Bravo, 25.000 pesetas la oli
va. El precio ha de quedar 
claro pero siempre antes de 
firmar las actas y no como 
pretende la Administración: 
«Fijarlo previamente a la 
firma de las actas de ocupa

ción». El alcalde de Mora, 
Valentín Bravo, se queja 
además de que el Ayunta
miento no ha sido informado 
suficientemente por parte de 
la Administración regional 
del proyecto, «tendrían que 
haber mandado un proyecto 
y la memoria explicativa y 
no unos pianitos con cuatro 
dibujos». Es fundamental se
gún Valentín Bravo esta in
formación para saber cómo 
van a quedar los accesos a 
las fincas, «no voy a permi
tir que ningún olivar quede

propiaciones hay que hacer
las si es para el bien común, 
hay que pagar lo que valen. 
A pesar de que los responsa
bles de Política Territorial 
tranquilizan los ánimos ex
plicando que el dinero no es 
mayor problema -«el jurado 
de expropiación decidirá y 
valorará las circunstancias 
de los cultivos, el aprovecha
miento de las cosechas y en 
función de los precios de 
mercado se pagará»-, según 
el delegado de Política Terri
torial, Rafael Martín Sán
chez, los agricultores como 
Ezequiel Villarrubia no pa
recen confiar mucho, escar
mentados con las expropia
ciones del Tren de Alta Velo
cidad (TAV). «Es un abuso» 
decía Ezequiel Villarrubia 
a quien la carretera le va a 
partir en dos uno de sus oli
vares, «yo entiendo que las 
nuevas vías de circulación se 
imponen pero lo suyo es que 
se lo paguen. Con el Tren de 
Alta Velocidad me expropia
ron algunos terrenos -que 
luego resultaron ser más de 
lo que en un principio me di
jeron-, y los 15.000 metros
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La variante afectará aproximadamente a unos 2.000 olivos.

que me quitaron me los pa
garon muy mal».

Razonamientos
técnicos

«¡Que no se haga!», afir
maba rotundamente Tomás 
Sánchez, otro de los afecta
dos «que no se haga y se 
arregle la que ya hay porque 
si no es así destrozarán olivos 
muy grandes y muy buenos». 
El delegado de Política Terri
torial, Rafael Martín expli
caba en cuanto a la alternati
va presentada por los olivare
ros, es decir el adecentamien- 
to de la carretera que sube por 
el puerto de la Antigua, que 
técnicamente no es una solu
ción aceptable. «La variante 
se ha proyectado en este te
rreno -decía Martín Sán
chez-, no por capricho sino 
por circunstancias orográfí- 
cas.» A este respecto el dele
gado indicaba que por donde 
pretenden los agricultores, a 
pesar de los movimientos de 
tierra, continuarían las fuertes 
pendientes y las curvas con 
radio de giro difícil.

Pero esto no sirve de con
suelo a los cientos de agri
cultores que han de sacrifi
car sus tierras por el bien co
mún de no optarse por otra 
solución. A Agapito Díaz le 
expropiarán 2.000 metros, 
«destruirá olivas muy bue
nas que parecen ser renta
bles. Es una lástima que lo

estropeen». Para Agapito 
Díaz, al igual que para el 
resto de sus compañeros, es 
un desvío innecesario. «Ade
más -decía Agapito,- con la 
desviación, el polígono in
dustrial situado en la carre
tera Navahermosa-Temble- 
que se quedará muerto e 
inutilizado.»

Otros olivareros hablan de 
inconvenientes ecológicos. 
Juan Antonio Cervantes 
considera que si el castillo es 
patrimonio de Mora, los oli
vos además de ser patrimonio 
son un bien ecológico. Estos 
árboles, a diferencia de otros, 
necesitan mucho tiempo para 
criarse. El alcalde de Mora, 
Valentín Bravo, señalaba 
que no se recuperan fácil
mente, teniendo en cuenta 
que son árboles con más de 
100 años de antigüedad. Des
pués del encuentro entre los 
olivareros y los técnicos de la 
Junta el pasado mes, hubo 
dos citas más a las que «por 
causas desconocidas», según 
Antonio de Gracia los res
ponsables regionales no asis
tieron. Ahora todo está pen
diente para el próximo em
plazamiento previsto en estos 
días. Queda poco tiempo pa
ra tomar una determinación, 
la empresa encargada de las 
obras tiene que contratarse 
dentro del primer trimestre 
del año y los agricultores es
tán dispuestos a todo.

VICTORIA JIMENEZ

6 6 LÜ nos 200 agricultores serán expropiados 
con esta nueva vía.”

José Luis Lurueña

Agradecen a todos sus clientes y amigos 
sus atenciones y les desean un año colma
do de felicidad.

ARMAS, 2 C / COLOMBIA, 19
24
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Los quinquilleros de Los Navalmorales pueden beneficiarse de diversos programas de integración.

La paz sólo se ve alterada con la llegada de quinquilleros temporeros

Quinquilleros y payos 
conviven en Los Navalmorales

Cuando por toda España corren vientos racistas, Los Naval
morales constituye un ejemplo positivo de convivencia en
tre payos y quinquilleros. Varias familias de esta raza viven 
desde hace 10 años en esta localidad dedicados a la tapice
ría o a la agricultura. Sin embargo, esta paz se rompe cuan
do en la época de la recolección de la aceituna afluyen al 
pueblo quinquilleros foráneos.

Y a estoy en mi colegio!, 
¡ya estoy en mi cole
gio!» Estas fueron las 

palabras de uno de los quin
quilleros escolarizados en el 
Colegio San Francisco, de 
Los Navalmorales. El pe
queño, después de trabajar 
durante varios meses con sus 
padres en las diferentes re
colecciones temporales de 
verano, volvía a su pueblo, 
Los Navalmorales y aquí se 
encontraba con sus antiguos 
compañeros de colegio. Ha
ce unos 10 años los quinqui
lleros se situaron en las zo
nas alejadas del pueblo, cha
bolas con cuatro latas mal 
puestas fueron su único refu
gio. De las zonas pobres pa
saron poco a poco a las de 
mayor importancia y en los 
últimos años este desplaza
miento se ha intensificado 
considerablemente. En la 
actualidad los descendientes 
ambulantes de esos leñado
res y buhoneros conviven en 
perfecta armonía con las

gentes de Los Navalmorales.
«Un fenómeno extraño», 

así lo define José Antonio 
Ruiz, director del Colegio 
San Francisco. Durante todo 
el año, Los Navalmorales 
cuenta con una población fi
ja de unos 200 «quinquis», 
aquí se casan, crían a sus hi
jos y aquí también mueren, 
son vecinos del pueblo con 
todas las de la ley. Muchos 
de ellos compaginan el tra
bajo de tapiceros con las la
bores agrícolas: se dedican a 
recoger níscalos, tomates, 
cebollas. En estos días están 
atareados con la recogida de 
la aceituna, casi la única ri
queza de este pueblo monte- 
ño. Pero a la dura labor no

sólo se dedica la población 
permanente de quinquille
ros, también lo hacen los ve
nidos de fuera -Portugal, 
Extremadura, Madrid-, y 
es precisamente durante esta 
época -cuando se mezclan 
los naturales con los foráne
os y se duplica el número de 
quinquilleros-, cuando se 
generan una serie de distur
bios, hasta ese momento ine
xistentes.

Pero, dejando por unos 
momentos la parte negativa 
de la historia, hay que desta
car que en Los Navalmora
les se han iniciado diferentes 
planes de integración. El di
rector del colegio, José An
tonio Ruiz explicaba: «Aquí

tenemos 79 quinquilleros 
que podrían llegar a los 
100. -el San Francisco tiene 
m atriculados unos 300 
alumnos-. El niño cuando 
llega a clase por primera 
vez debe pasar por un perio
do de adaptación, después 
se le mete en su curso y será 
el especialista quien dé las 
pautas al profesor para con
tinuar con el proceso de in
tegración.» José Antonio 
quería reseñar el servicio del 
comedor escolar: «Todos tie
nen becas y pagan tan sólo 
80pesetas.» Amador es uno 
de los quinquilleros y duran
te el café-coloquio que se 
celebra en el colegio los 
viernes, indicaba: «No que
remos que nuestros hijos se 
eduquen como nos educaron 
a nosotros.» Pero la integra
ción depende de las dos par
tes, así se explicaba Eduar
do Rivera, alcalde de Los 
Navalmorales que informa
ba además que desde el 
Ayuntamiento y en colabora-
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Enrique Izquierdo, propietario de ia discoteca. Más dei 50 por 100 de ios alumnos del Centro de Educación de Adultos son quinquilleros.

Los niños quinquilleros asisten a clases normalmente en el colegio San Francisco.

ción con la Junta, «les ayu
damos para rehabilitar sus 
viviendas, la licencia de 
obra tampoco se les cobra». 
Y es que en Los Navalmo- 
rales no ocurre lo que ha pa
sado meses atrás en Villa- 
m iel. La población de 
«quinquis» ha sido asimila
da por los vecinos del pue
blo. Un claro ejemplo de es
ta integración es que más del 
50 por 100 de los alumnos 
del Centro de Educación de 
Adultos Montes de Toledo 
pertenece a este sector, en 
otros pueblos, m arginal. 
Juan Moreno, profesor del 
Centro de Adultos, explica
ba que los quinquilleros 
pueden beneficiarse con los

cursos de alfabetización, 
certificado escolar, gradua
do, pruebas libres de FP. 
idioma, educación vial. «Es 
un fenómeno -continuaba 
Juan Moreno- que demues
tra que los quinquilleros es
tán cambiando su mentali
dad, y están valorando la 
educación y la escuela cuan
do jamás habían pasado por 
un centro de adultos.» En 
Los Navalmorales hay tam
bién una guardería en donde 
y durante la época de la re
colección se atiende espe
cialmente a los niños de los 
temporeros.

Pero todas las reglas tie
nen sus excepciones: Enri
que Izquierdo, propietario

de la discoteca, no cree que 
los quinquilleros sean gente 
«maja». De esta forma el 
empresario explicaba que 
tiene pendiente con los quin
quilleros un juicio de delito 
de sangre. «A un camarero 
me lo pegaron; son así en 
cuanto beben cuatro copas 
enseguida sacan las nava
jas. Por cualquier cosa se 
disparan, sólo buscan camo
rra.» Enrique Izquierdo 
considera que han sido los 
«quinquis» los que le han 
echado el negocio abajo: 
«Antes era un sitio puntero, 
ahora la gente del pueblo no 
entra y los camareros no 
quieren trabajar.» Aunque 
Enrique no se refiere a los 
afincados en el pueblo: 
«Con éstos no hay proble
mas, procuran comportarse 
bien.» De esta misma opi
nión es el director del cole
gio, José Antonio Ruiz: 
«Los que viven aquí son dis
ciplinados y cumplidores 
con el deber social, pero los 
extraños no respetan nada. 
Hay que tener en cuenta  
-continuaba José Antonio- 
que cuando hablamos en 
términos generales, confun
dimos a los que vienen con 
los que viven permanente
mente en Los Navalmo
rales.»

Dolores Rodríguez es

una quinquillera afincada 
desde hace años en el pueblo 
y afirmaba contundentemen
te: «Somos de aquí y yo no 
me peleo con nadie porque 
la gente me quiere.» José 
M arugan, de 56 años: 
«Aquí nos hemos criado y 
aquí estamos. No hemos te
nido problemas y nunca me 
lie sentido rechazado.» Car
los Marugan, joven quin
quillero, cuenta entre sus 
amistades con varios amigos 
payos, «nos divertimos jun
tos y siempre me tratan 
bien».

Todo empezó hace ya al
gunos años cuando los mer
chantes eligieron libremente 
este lugar para su asenta
miento. En Los Navalniora- 
les formaron sus familias y 
se inició la integración en 
torno a la escolarización de 
los niños. Ahora forman par
te de la cultura de esta tierra, 
claro está, con sus diferen
cias de raza. Para terminar 
nada mejor que con las pala
bras del alcalde, Eduardo 
Rivera: «Comprensión para 
los naturales de aquí que 
son personas iguales en de
rechos y la misma compren
sión para ellos para que no 
vean en nosotros gente rival 
v distinta.»
TEXTO: VICTORIA JIMENEZ 

FOTOS : MARCIAL ARTEAGA

Torrijos: aquí nadie  es fo raste ro
Entre las peculiaridades de 
esta población, persiste 
una por encima de todas: 
aquí nadie es forastero. 
Desde siempre la villa 
torrijeña ha sido 
cosmopolita, por ello no es 
de extrañar que desde hace 
varios siglos decidieran 
fijar su residencia muchas 
familias gitanas; hoy sus 
descendientes se sienten 
torrijeños aunque sin 
renunciar a sus raíces 
también gitanas. Su 
integración en todos los 
sectores de la localidad es 
completa.
«La opinión pública no 
siempre entiende nuestras 
costumbres, aunque debe 
prevalecer el respeto a la 
intimidad personal», 
comentaba a BISAGRA, 
Jesús Cano,presidente de 
la asociación gitana 
recientemente inaugurada 
Puerta de Maqueda. Jesús 
Cano continuaba

explicando que el 
colectivo gitano de 
Torrijos vive de la venta y 
sólo una familia o dos se 
dedican a las antigüedades. 
En cuanto a los problemas 
que más les preocupan, 
Cano apuntaba las serias 
dificultades en la 
adquisición de viviendas 
propias, «una de nuestras 
primeras iniciativas será 
intentar adquirir o que 
podamos construir 
viviendas sociales». 
Afortunadamente los niños 
gitanos están todos 
escolarizados, aunque sería 
interesante según el 
presidente de la asociación 
Puerta de Maqueda la 
creación de un taller de 
aprendizaje con lá 
colaboración de la Junta de 
Comunidades «para 
encauzar su futuro y 
quitarlos de la calle, para 
erradicar cualquier peligro».

REYES CALERO
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Les evitaría dar un rodeo de 35 kilómetros

Los jareños exigen un puente 
sobre el Tajo

Asociaciones de vecinos, sacerdotes y alcaldes socialistas de la comarca de La Jara se han 
unido para reclamar a Bono un puente que les permita dejar de estar aislados, y ver cumpli
da una promesa con más de 35 años.

Mil quinientas personas 
es un número muy alto, 
teniendo en cuenta que 

se trata de un domingo navi
deño por la mañana y hace 
un frío que pela.» Toda esta 
gente a la que se refiere Vi
cente Prieto, presidente de la 
A.A. V.V. Padre Juan de Ma
riana, son los que se reunie
ron el 29 de diciembre para 
llevar a cabo una manifesta
ción con el objeto de recla
mar un puente para la comar
ca de La Jara. Esta manifes
tación se desarrolló recomen
dó los últimos kilómetros de 
una carretera que viene a mo
rir en el término municipal de 
Pueblanueva, cortándose en 
la orilla del Tajo y, convocada 
por la citada Asociación de 
Vecinos de Pueblanueva, fue 
apoyada por diversos organis
mos e instituciones y asocia
ciones de los pueblos intere
sados. Para todos ellos, el lu
gar idóneo para ese puente 
estaría justo en este punto, 
uniendo esta carretera cortada 
de forma directa con la C-502 
(Talavera-Toledo), que se en
cuentra a pocos metros de la 
otra margen; permitiendo por 
tanto un cómodo acceso a la 
N-V (Madrid-Lisboa) y a los 
pueblos situados al otro lado 
del río: Montearagón -con 
una estación ferroviaria-, Lu
cillos, Los Cerralbos y Ce
bolla.

Una promesa
reiteradamente
¡ndumplida

Los pueblos más beneficia
dos con la construcción del 
nuevo puente dentro de la de
primida comarca de La Jara 
serían: Espinoso del Rey, 
Torrecilla de la Jara, La 
Fresneda, Retamoso, Santa 
Ana de Pusa, San Bartolo
mé de las Abiertas, Las Ve
gas, y el resto de la zona Este 
de la comarca y, prácticamen
te, todos ellos han apoyado 
con más o menos fuerza las 
reclamaciones desde sus go
biernos municipales.

Sin embargo, la historia de 
las demandas relativas al le
vantamiento de un puente que 
permitiera el paso a Montea
ragón es ya muy antigua, y 
ha tenido mucho que ver con 
Pueblanueva que por cerca
nía ha tenido la evidencia de

la solución. Ya en 1955, des
de la Alcaldía de este munici
pio, se solicitó la construc
ción de un puente en este 
punto que mejorase el servi

cio de la barca que, por aquel 
entonces vadeaba el Tajo. La 
necesidad del puente se había 
hecho más patente entonces 
por estar reciente la obra de

colonización y los productos 
necesitaban una vía más cor
ta. La solicitud, presentada a 
la Jefatura Provincial de 
Obras Públicas y suscrita por
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los alcaldes de siete pueblos, 
fue respondida con la presen
tación de un anteproyecto que 
incluía el puente; pero a pesar 
de reconocerse la convenien
cia de su construcción, los 
responsables del momento 
pospusieron la puesta en mar
cha por valorar otras obras 
públicas como más urgentes.

Desde entonces, los jare- 
ños han visto correr mucha 
agua por el Tajo, y lo malo es 
que siempre desde la misma 
orilla, ya que hasta la barca 
hace también muchos años 
que no funciona. Además, 
con la interrupción del servi
cio de la barca se han cortado 
casi completamente las rela
ciones socioeconómicas y de 
parentesco entre los habitan
tes de los municipios de 
Montearagón y Pueblanue- 
va. Sobre todo desde la Al
caldía de éste último pueblo, 
se han pedido ayudas para le
vantar de una vez por todas 
el puente o bien poder repa
rar la barca, pero nunca se 
han obtenido respuestas con
cretas. Unicamente en el 87, 
durante una visita institucio
nal del presidente regional, 
éste aseguró intentar la cons
trucción, «para volver a este 
pueblo por ese puente».

De hecho, parece claro que 
este caso es competencia del 
gobierno autónomo, a pesar 
de que «se pasan la pelota 
unos a otros, en la Conseje
ría de Política Territorial 
alega, que la carretera que 
se corta, es responsabilidad 
de la Diputación, y por tanto 
el puente debe ser subvencio
nado por ésta; es vergonzoso 
que siendo ambos gobiernos 
del mismo signo no se llegue 
a un acuerdo que permita co
menzar las obras». Estas 
protestas, provenientes de Vi
cente Prieto, parecen estar 
más que justificadas si tene
mos en cuenta que la cons
trucción del puente fue nue
vamente aprobada por las 
Cortes Regionales en el Plan 
Regional de Carreteras de 
1988, y, sin embargo, pasan 
los años y no se hace nada.

Razones e<onómi«as 
de peso

El hecho de que La Jara
es una de las comarcas más 
pobres y estancadas de la

provincia, viene demostrado 
por tratarse de una zona de
clarada de Acción Especial. 
Esto significa que es objetivo 
preferencial de las ayudas 
institucionales destinadas a 
promover el desarrollo y bie
nestar sociales y al relanza
miento económico de las po
blaciones que más lo necesi
ten. Y ciertamente, en La Ja
ra han entrado más de 500 
millones sólo entre los cuatro 
años que van de 1981 a 1984.

Todas estas ayudas han si
do destinadas íntegramente a 
subsanar carencias que en 
otras partes hacía mucho 
tiempo se habían soluciona
do, como pueden ser abaste
cimiento de agua, saneamien
tos, pavimentación de las ca
lles y alumbrado. Todas estas 
mejoras han redundado de 
forma positiva en una mejora 
de la calidad de vida del jare- 
ño; pero esto no es suficiente 
para que los resortes econó
micos se pongan en funcio

namiento. Las posibilidades 
de creación de industrias y 
los alicientes de inversiones 
empresariales están bajo mí
nimos, y todo ello por la sen
cilla razón de que La Jara es 
una comarca muy aislada. No 
hay más que pasar por sus 
carreteras para evidenciar su 
mal estado, y los accesos a 
las grandes vías y autopistas 
pasan obligatoriamente por la 
congestionada Talavera, por 
el polvorín del Cerro Negro, 
o por el obsoleto puente de 
Malpica.

Por todo esto, si se cons
truyera el puente demanda
do, el ahorro de tiempo y di
nero sería considerable. He
mos de tener en cuenta que 
nos estamos refiriendo a una 
zona dedicada exclusiva
mente a la agricultura y ga
nadería, con lo que esto con
lleva de movimientos de pro
ductos y ganado que sale, y 
de abonos y piensos que en
tran. Sólo en Pueblanueva,

al año resulta un montante de 
80.000 kg transportados; si 
un camión da la vuelta por 
Talavera, esto le supondrá 
70 km entre la ida y la vuelta 
que se ahorraría de existir el 
nuevo puente. Se ha calcula
do que pagando a 50 pesetas 
el kilometraje, a Pueblanue- 
va le cuesta el transporte cer
ca de 30 millones anuales 
por todo este rodeo.

Como argumento curioso, 
podría reseñarse el estudio 
que sobre la rentabilidad de 
una nueva barca realizó el 
abogado madrileño Fernando 
Elena. Este estudio consistió 
en una estadística del aforo de 
vehículos que transitaban pol
las vías de acceso a Puebla- 
nueva: 83 vehículos en la ca
rretera de San Bartolomé, 
333 en la de Talavera y 216 
en la de Malpica. Un total de 
632 en el transcurso de 12 ho
ras de un lunes 30 de septiem
bre, hace ya cinco años. Estas 
cantidades desbordaron las 
previsiones del abogado, que 
en una carta dirigida a Alfre
do Arija, entonces consejería 
de Transportes, declaraba la 
no viabilidad de la barca por
que ésta se vería desbordada 
por tal afluencia de vehículos, 
siendo ineludible la construc
ción del puente.

Pero no solamente las po
blaciones de La Jara se be
neficiarían de ello. También 
el alcalde de Montearagón, 
José Pérez Flores, se mani
fiesta a favor por creer bene
ficioso para los municipios 
del Tajo una comunicación 
con una comarca con más 
posibilidades para su expan
sión económica, y por eso no 
duda en suscribir las deman
das de cara al nuevo puente 
que promueve la A.A V.V. 
Padre Juan de Mariana. Y 
parece ser que la manifesta
ción del 29 de diciembre no 
va a ser un acontecimiento 
aislado, sino que, desde lo 
que se está constituyendo en 
una «Coordinadora por el 
puente», se piensa seguir lla
mando la atención sobre to
do lo que ellos consideran 
una injusticia y un abandono 
político, tocando incluso la 
puerta del Gobierno nacio
nal, a cuyo presidente se 
piensa dirigir una carta en 
breve.

CESAR FERNANDEZ 
con información de R. CALERO
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Separados por las aguas
Son muchísimos los años 
que han parado desde que 
comenzó a funcionar la 
barca que vadeaba el Tajo 
entre Montearagón y 
Pueblanueva. Ha sido de 
madera, de hierro, de 
bidones...; ha pasado por 
guerras y ha tenido que ser 
repuesta en varias 
ocasiones, cuando el uso 
excesivo ha acabado con 
ella. Muchos son también 
los barqueros que han 
pasado de un lado a otro a 
multitud de personas y 
animales, con la carga que 
pudieran transportar.
Este servicio, además de 
todo esto, ha servido para 
que estos dos pueblos, 
cuyos términos 
municipales están 
separados por los escasos 
metros de la cuenca del 
Tajo, hayan tenido una 
relación muy estrecha.
Esta relación se ha roto 
casi por entero, desde que 
en los años setenta la 
barca dejó de funcionar. 
Hasta ese momento fueron 
muchos los que 
emparentaban en el pueblo 
de la otra margen gracias a

la barca. Son bastantes los 
matrimonios consumados 
entre hombres y mujeres 
de Pueblanueva y 
Montearagón, y muchas 
las transacciones de tipo 
mercantil que ahora ven 
entorpecida su relación 
con parientes y clientes. 
Uno de los casos más 
significativos seguramente 
sea el del montearagueño 
Joaquín Colado, 
actualmente casado y 
residente en Pueblanueva. 
Cuando él nació en 1914, 
su padre era el barquero, y 
ahora que la herramienta 
de trabajó de su padre ya 
no existe, siente que ya no 
ve a sus familiares de la 
otra orilla tanto como 
antaño. Joaquín dice 
añorar a sus tres hermanos 
que residen en 
Montearagón, dos de los 
cuales, Vicente y 
Faustino, son propietarios 
de las famosas 
industrias de vino y aceite 
colado, siendo la 
distribución de sus 
productos un tanto 
engorrosa en La Jara por 
la inexistencia del puente.
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El patio de Ocaña I está vigilado por cuatro funcionarios, número que este sector consideraba insuficiente para evitar conflictos entre los reclusos.

Navidades conflictivas en las cárceles de Ocaña
El inicio de 1992 ha diferido poco del final de 1991 en las 
prisiones de Ocaña. La tregua navideña no parece afectar a 
estos centros penitenciarios que siguen siendo focos de 
continuos conflictos. Reyertas, agresiones, fugas, muertes, 
y en casi todos los casos una misma causa: la droga.

Pocos días antes de ini
ciarse las fiestas navide
ñas, un joven es hallado 

muerto por sobredosis en su 
celda del centro penitenciario 
Ocaña I. Fuentes de esta pri
sión afirman que estas muer
tes no se producen más asi
duamente (el número de dro- 
gadictos en las cárceles espa
ñoles es muy elevado), por
que se tiene muy controlados 
a los reclusos. «Diariamente 
se llevan a cabo registros en 
todas las celdas, encontrando 
a menudo pinchos, cuchari
llas realizadas en los talleres 
por los mismos internos, etc. 
La mayoría de los jóvenes 
que hemos encontrado son 
víctimas de “un mal pico” y 
se les puede reanimar», ase
guran fuentes de Ocaña I.

Unos días después, Ocaña 
II volvía a vivir una situación 
que, por repetida, tiende a ha
cerse costumbre. Dos jóvenes 
intentaban fugarse aprove
chando los días de niebla, 
previos a la Navidad. Uno de 
ellos consiguió su objetivo y 
hasta hoy no se sabe nada de 
su paradero, el segundo no 
logró fugarse. Fuentes peni
tenciarias comentaban las 
causas que propician estos 
continuados intentos de fuga: 
«En primer lugar los servi
cios de vigilancia exterior
30

son insuficientes. La dota
ción de la Guardia Civil con 
que se cuenta es muy peque
ña -a  pesar de ser Ocaña 
una de las poblaciones con 
mayor contingente de este 
cuerpo-, lo que impide que 
se puedan cubrir todas las 
garitas, quedando cinco de 
éstas sin vigilancia, esto, ob
viamente, los presos lo sa
ben, y lo aprovechan», pero 
además hay que añadir la es
tructura poco idónea de este 
penal, «la prisión se hizo con 
otras miras, para presos co
munes, con la finalidad de 
reciclarles para la sociedad. 
Sin embargo, cada vez se han 
traído a más presos peligro
sos y la cárcel no reúne las 
medidas de seguridad ade
cuadas».

Ocaña I es escenario de 
continuas reyertas y agresio
nes, motivadas generalmente 
por la droga, si bien las cau
sas pocas veces son esclare
cidas, aunque se sospechan. 
Los mismos internos agredi
dos intentan mantener a los 
encargados de la seguridad

del centro fuera de sus con
flictos. «Aquí no se ha dado 
todavía el caso extremo de 
llegar un recluso a coserse 
sus propias heridas, pero se 
cierran ante cualquier in
vestigación por miedo, en 
ocasiones, a ser tachados de 
chivatos», afirman fuentes 
penitenciarias de Ocaña I. El 
denominado «código de re
clusos» rige el comporta
miento de los internos den
tro de la prisión: ellos dictan 
sus propias leyes y adminis- 
tran'su justicia particular. 
Este penal de máxima segu
ridad acoge a cerca de 200 
reclusos extranjeros, la ma
yoría de ellos hispanoameri
canos, algunos turcos y unos 
cuantos portugueses, de los 
que el 90 por 100 cumple 
condenas por tráfico de dro
gas. Estos mantienen contac
tos con el exterior, y aprove
chan a aquellos reclusos con 
permisos como camellos, 
que a la vuelta traen droga 
de fuera.

Durante las Navidades un 
colombiano que responde a

las iniciales de S.C.L. fue 
apuñalado por E.G.V. en lo 
que se supone un «ajuste de 
cuentas». «Probablemente 
se habría gastado el dinero 
que le dieron para comprar 
droga», comentaron las mis
mas fuentes citadas anterior
mente. Como en todo nego
cio de tráfico de estupefa
cientes, hay unos cuantos 
que dominan el comercio. 
Estos cuentan con «merce
narios» que se encargan de 
realizar el «trabajo sucio». 
«Los colombianos dominan 
la venta de la cocaína, tres 
jóvenes trafican en una de
terminada galería con caba
llo, y la heroína está en ma
nos de presos de color.» Los 
funcionarios afirman que 
pueden hacer poco contra 
este tráfico: además de ser 
pocos se encuentran sin 
fuerza suficiente para acabar 
con esta situación, lo que 
provoca que algunos funcio
narios terminen inhibiéndo
se, «cuando ves a alguien 
traficando a veces no sabes 
qué hacer. Hay quien intenta 
no verlo porque si vamos a 
un señor y le decimos que 
nos entregue la droga, si te 
da un guantazo se considera 
falta grave con lo que le qui
tan unos cuantos días de vi
sita y le pueden caer dos me-
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ses más. Pero si le “pillas” 
la mercancía se expone a 
que le metan un sumario que 
son dos años más de prisión. 
Entonces suelen optar por 
agredir al funcionario».

El 28 de diciembre, N.Y., 
interno de nacionalidad turca 
acusado de tráfico de drogas, 
sufrió un intento de agresión 
por segunda vez desde que 
ingresó en Ocaña I. Aunque 
esta vez resultó ileso, en la 
primera ocasión recibió una 
grave puñalada cerca del co
razón. Algunas fuentes de 
este centro penitenciario opi
nan que los internos que in
tentaban agredirle cumplían 
órdenes de un «capo» del 
narcotráfico recluido en otra 
prisión española y a quien el 
súbdito turco habría inculpa
do en alguna de sus declara
ciones al juez Garzón. Por 
último, también en este cen
tro penitenciario, un joven de 
Villa de Don Fadrique, 
E.C.M., acusado de atraco 
frustrado a un local de Aran- 
juez, intentó quitarse la vida 
con su cinturón.

Y entre tanto, los funcio
narios siguen con sus reivin
dicaciones que llevarán nue

Cinco de las 11 garitas de Ocaña II se encuentran sin vigilantes, hecho que. unido a la deficiente estructura del centro penitenciario,
favorece los constantes intentos de fuga.

vamente a la Dirección Ge
neral de Penitenciarías, en 
las negociaciones que ac
tualmente están celebrándo
se en Madrid y donde se 
tratarán los siguientes temas: 
las retribuciones económi

cas, horarios y jubilación: 
seguridad e higiene laboral; 
condiciones laborales: incre
mento de plantilla, medios 
para evitar el absentismo la- 
boral, etc., y temas de acción 
social. Es un nuevo intento

por mejorar la situación la
boral del funcionariado, que 
repercutiría en un mayor 
bienestar y seguridad no só
lo para los funcionarios sino 
también para los reclusos.

CARMEN VALIENTE

SOLUCIONES COMPLETAS
-  ORDENADORES DE SOBREMESA
-  PORTATILES 
-FA X
-  REDES LOCALES

Aplicaciones 
Informáticas s.a.l.

Autovía Madrid-Toledo, km 63,300 
Nave n.9 36
Teléfono 35 36 00 - Fax 35 36 02 
45280 OLIAS DEL REY (Toledo)

Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Bisagra. #211, 12/1/1992.



Siete días Toledo

SE HACE SABER...
Autobuses nocturnos

L a Concejalía de Tráfico tiene la intención de poner 
en marcha un servicio de autobuses urbanos noc

turnos que se denominará «búho bus». Esta ampliación 
en el transporte sería para los fines de semana -las no
ches de los viernes, sábados y vísperas de fiestas- y 
funcionaría hasta las dos o las tres de la madrugada. Los 
principales beneficiados serán los más jóvenes, quienes 
actualmente no cuentan con autobuses para volver a sus 
casas los fines de semana por la noche. Los conductores 
de UNAUTO han solicitado que unos policías les acom
pañen durante el servicio nocturno. Asimismo el conce
jal de Tráfico, Antonio González Gallegos, ha mani
festado que se revisará la subida de tarifas y se implan
tará un billete especial para los jóvenes.

Cortada la carretera Bargas-Camarena
sta semana, la Consejería de Política Territorial ha 
cerrado al tráfico la carretera TO-464 que une las 

localidades de Bargas y Camarena. El corte durará 
cinco meses para llevar a cabo el arreglo de esta peli
grosa y deteriorada carretera que facilita el acceso a la 
autovía de Toledo. Los vehículos son desviados por las 
carreteras locales L-27 y L-32, accediendo a Toledo 
por la carretera de Avila. La empresa Ferrovial realiza 
las obras y se construirá un puente sobre el río Guada
rrama y un paso elevado sobre la línea de ferrocarril 
Madrid-Talavera de la Reina.

Nuevas normas para la Feria

□ 1 concejal de Festejos, Emiliano García-Page, se 
reunió con los agentes municipales de la Policía 

Fiscal con el fin de perfilar normas sanitarias durante la 
próxima celebración de la Feria de Toledo. Además de 
vigilarse, tal y como establece la ley, que los feriantes 
cumplan las pautas de salubridad marcadas, para este 
año «no se permitirá que vengan animales medio dro
gados como hubo el año pasado», según matiza Emi
liano García-Page. También este año se exigirá a los 
feriantes que acudan a Toledo el pago de una fianza, 
«que no rebasará el límite legal permitido» para cubrir 
desperfectos, si se produjeran, en el recinto ferial. Por 
otro lado, los responsables municipales tienen la inten
ción de vallar el recinto ferial, con el fin de mantenerlo 
cerrado cuando no se celebren actos y evitar deterioros.

Alta tecnología en sanidad
1 Centro Médico Nuestra Señora del Rosario, de 
carácter privado, ha invertido 700 millones de pe

setas en la adquisición de cuatro aparatos de alta tecno
logía. Los equipos son uno, de resonancia magnética, 
que permite suprimir los efectos negativos del uso de 
rayos X; una bomba de cobalto para el tratamiento de 
tumores; un litotrictor para tratamiento de piedras de ri
ñón y vesícula; y un prostatrol para las afecciones de 
próstata.

LAS CARROZAS ERAN DE AZUCAICA. Los Reyes Magos de Oriente estrenaron 
este año en Toledo carrozas que fueron construidas por Ricardo Jiménez, un vecino de 

Azucaica. El recorrido de la cabalgata fue un poco más largo y según el concejal de 
Festejos, Emiliano García-Page «al año que viene se ampliará un poco más y se quieren 

utilizar camellos para ir  variando».

UNA SAN SILVESTRE MUY CONCURRIDA. La tradicional carrera de San 
Silvestre de Fin de Año contó con más participantes que en ediciones anteriores a pesar 

del frío. Mariano Gómez del Real fue el vencedor de la categoría absoluta masculina, 
Gaitán, de los veteranos y Josefa Cruz, de la femenina. Los ganadores juveniles e 

infantiles fueron: Miguel Herades, Raúl del Castillo, Ana M.-a del Cerro, Jaime Hernández, 
María Aranda, Norberto Ruiz, Sagrario Mateos, Carlos García, Tamara Sastre, Marcos 

Ramos y Cristina Villasievil.

LA CALIDAD NO DEBE ESTAR REBAJADA. Todos los escaparates se han 
plagado de carteles anunciando las rebajas de enero, sin embargo, la Unión de 

Consumidores de Castilla-La Mancha recomienda a los compradores que a pesar de ser 
tiempo de descuentos no dejen de exigir calidad y que en caso de adquirir 
electrodomésticos, pidan el sello de garantía para evitar males mayores.
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Cada semana emprendemos 
un nuevo

Suministros 
Eléctricos 
JERONIMO. S. A

O ra . M adrid-Toledo, Km. 6 3 ,3 0 0  4528O O LIAS DEL REY (Toledo) 
Teléf.: 35 32 5 5 -F ax  35 31 22

Le informamos sobre ACUMULADORES DE CALOR

en el teléfono 35 32 55
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Siete días Talayera

Navidades nada "hogareñas" 
en el Hogar Extremeño

E l Hogar Extremeño Talaverano, la asociación que seguramente 
cuenta con un mayor número de miembros -unas 500 fami
lias-, y mayor vitalidad en toda la Ciudad de la Cerámica, pa

rece últimamente ser una jaula de grillos en vez de un hogar fra
ternal. La tensión entre algunos socios y la Junta Directiva que 
preside Olegario Núñez -en  la foto-, se desató poco antes de la 
llegada de la Navidad, cuando se supo que la directiva había fir
mado un contrato con Aquilino Martínez Ramos -uno  de los 
fundadores del Hogar-, arrendándole a éste el sótano del edificio 
social para que lo explote como discoteca. Desde entonces, se hi
cieron públicas algunas protestas por lo que consideraban un 
«contrato leonino» -a l parecer, pagando sólo 40.000 pesetas men
suales- que beneficiaba al arrendatario y perjudicaba a la entidad 
social. Por su parte, la directiva ha negado tales perjuicios, argu
yendo que una discoteca atraería a la juventud de la sociedad y de 
todo Talavera, daría «vidilla» al Hogar en conjunto y redundaría 
en una revalorización del edificio social por cuanto que dentro de 
12 años toda la discoteca -en  la que Martínez Ramos dice haber 
invertido unos 20 millones de pesetas-, pasaría a ser explotada 
por el propio Hogar Extremeño. En asamblea, estos argumentos 
triunfaron con escasos y testimoniales votos en contra. No obstan
te, la discoteca ha seguido siendo objeto de discordia cuando, du
rante las fiestas navideñas, el arrendatario ha intentado abrirla al 
público. Los socios «críticos» recordaron que ésta carecía de li
cencia de apertura, añadiendo que no podría tenerla por no reunir 
las condiciones necesarias para locales de este tipo, tales como 
puertas de emergencia.

Por estas «acusaciones», algunas al parecer infundadas, la di
rectiva se ha querellado contra los tres socios a los que se les 
imputa su difusión en diversos periódicos: José Mará Viadero, 
Federico Serrejón y Felipe Brasero, arrendatario este último de 
la explotación de uno de los bares del edificio social. La tensión 
actual ha impedido la tradicional celebración de la matanza extre
meña de todos los años. «No habrá matanza, pero rodarán cabe
zas», como admite Olegario Núñez. Por su parte, el alcalde, Ja
vier Corrochano -que ha confirmado que la discoteca carece de 
licencia de apertura- harto de los disgustos que le han causado sus 
compañeros, ha optado por pedir la baja como socio del Hogar.

A.M.

LA POLICIA LOCAL PIDE QUE SE IMPLANTE LA GRUA. Vestidos de 
paisano, más de la mitad de los miembros de la plantilla de la Policía Local de Talavera se 

concentraron el pasado martes en el Ayuntamiento para insistir en las reivindicaciones 
presentadas por escrito el pasado 4 de diciembre. Entre otras cosas, piden que les 
vacunen contra la hepatitis, que les paguen ios atrasos que se les adeudan y que se 

implante la temible grúa. Salvo en este punto, les han prometido soluciones.

LOS «REYES MAGOS» DEL PSOE ARROPAN A CORROCHANO. Juan 
Pedro Hernández Moltó, secretario regional del PSOE; Alfredo Arija, secretario provincial 

del mismo partido y Adolfo González Revenga, presidente socialista de la Diputación, 
acudieron a Talavera al día siguiente de Reyes Magos para arropar; de cara a la opinión 

pública, al alcalde de la ciudad, Javier Corrochano, figura que en los últimos meses se ha 
llevado varios reveses en el seno del partido.

ALTO NIVEL ARTISTICO EN LOS PREMIOS GINESTAL. Durante la pasada 
semana tuvo tugarla entrega de los Premios Enrique Ginesta!, únicos galardones 
concedidos por el Ayuntamiento de Talavera en el ámbito pictórico. Los expertos 
del jurado coincidieron en destacar el alto nivel de calidad de la mayoría de los 61 

cuadros presentados a este certamen nacional, cuyo ganador ha sido el joven doctor 
en Bellas Artes, Josep Vanaclocha. Por tercera vez consecutiva, el talaverano Antonio 

García Cerro se quedó con un accésit.
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TOLEDO
• LOS MEJORES PRODUCTOS A LOS 

MEJORES PRECIOS
• SERVICIO DE DISTRIBUCION
• SERVICIO TECNICO ESPECIALIZADO
• GRANDES DESCUENTOS

-  E S P E C IA L E S  O F E R T A S
-  P R E S U P U E S T O S  S IN  C O M P R O M IS O

------------------O F E R T A S

TANDON 386 n
-  M IC R O P R O C E S A D O R  80386 
-V E L O C ID A D  16 Mhz. 
-D IS K E T E R A 3  1/2" 1.44 Mb
-  Tarje ta  m on ito r V G A  co lor
-  D isco  duro  40 Mb

TODO POR 210.000 PTAS.

“ F l l V  TOLEDO
Avda. de América, n.9 1-B 
Tel. y Fax: (925) 21 00 08 
45004 TOLEDO
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Siete días M ontes - Los Yébenes

NAVIDAD EN ORGAZ. Orgaz, como muchos pueblos de la provincia, organizó durante 
las pasadas fiestas diversos actos que conmemoraron la Navidad. El día 24 se celebró en 

la plaza de la localidad una escenificación del belén viviente, acto en el que participaron las 
distintas asociaciones y peñas del pueblo así como la Coral y el coro parroquial. Para el 

día 5 se preparó otra escenificación, esta vez por todo el pueblo. Tampoco faltó la 
tradicional cabalgata de Reyes; los concejales del pueblo hicieron en esta ocasión de 

Reyes Magos, siendo ellos los encargados de entregar los regalos a los pequeños.

REUNION l/IADRIDISTA EN POLAN. Unas 13 peñas madridistas, procedentes de 
los pueblos de la provincia, se reunieron recientemente en Polán invitadas por la peña 

local «El Ceja». Una cena de lo más animada, en la que hubo intercambio de regalos así 
como un sorteo con los artículos -balones, camisetas, bebidas...-, aportados por las 

diferentes firmas comerciales. Finalmente no pudo contarse con la presencia de Sanchis 
o de Gento aunque no por ello la fiesta fue menos lucida.

CORAL DE LOS YEBENES. La Iglesia de San Juan Bautista de Los Yébenes fue el 
escenario para la audición de villancicos, celebrada el pasado 29 de diciembre. La Coral 
de Los Yébenes, dirigida por María Cruz Gómez, se encargó de interpretar varias piezas 
pertenecientes a las distintas regiones españolas asi como a los diferentes países del 
mundo. La entrada fue gratuita, no obstante el concierto se organizó a beneficio de la 

Campaña Contra el Hambre.

TRABAJOS ARTESANALES EN SONSECA. Durante todas las navidades han 
estado expuestos al público los trabajos realizados por artistas de Sonseca. Un total de 

21 artesanos se dieron cita en la Casa de la Cultura, con obras de pintura, tallas de 
madera, fotografía, ganchillo o mimbre. Ha sido la primera exposición de artistas locales a 

la que ha asistido numeroso público.

NOCHE DE TEATRO EN NAVALUCILLOS. Una gran velada teatral se celebró en 
la Casa de la Cultura de la localidad. Niños de todas las edades fueron sus protagonistas 

y deleitaron durante más de dos horas a la concurrencia con sus canciones y obras 
cortas de temas navideños.

REPRESENTACION DE LOS QUINTERO EN SAN PABLO. Durante las 
pasadas fiestas los vecinos de San Pablo recordaron a los hermanos Quintero con la 

representación de una de sus conocidas piezas teatrales. «La Solea» fue la obra elegida 
por los aficionados dramáticos, pertenecientes a la Asociación Cultural Local La Morra. 

Aficionados, sí, pero muy buenos comediantes. La actuación gustó tanto que debió 
repetirse otro día para satisfacer de esta forma al numeroso público.
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MOBILIARIO 
ILUMINACION 
REGALOS 
ALFOMBRAS 
KILIMS 
MENAJE 
ESTORES 
LISTA DE BODAS

PZA. PADRE JUAN DE MARIANA, 10. TOLEDO - 21 62 51

LA PROVISORIA LA PROVISORIA LA PROVISORIA

IfíhimfÉfl " ,J| ,•»

RESTAURANTE

DON MENDO

Avda. General Franco, 105 
Yuncos

Reserva de mesa: tel. 53 75 05

Finca LOS PECES
ALMACEN Y VENTA DE:

Camiones - Tráilers - Bañeras - Volquetes 
IVECO - VOLVO - PEGASO - SCANIA - MAN

Facilidades hasta 4 años

Teléfono 816 07 04
N u e v a  A u to v ía  M a d rid -T o le d o , K m . 3 0
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. „ C .. “  , 'A N A R . Como todos los años, los Reyes Magos de Oriente no 
faltaron a su cita con los niños quintanareños a los que repartieron multitud de reqaios y

annJ?S que! as de ediciones anteriores, se aumentó sensiblemente la 
cantidad de dulces: mil kilos endulzaron la noche mágica del año. El diseño de la carroza 

fue realizado por Sebastian Paria, como viene siendo habitual en los últimos años

ENCERRADOS EN UN BAR. Al cierre de esta edición, tres jóvenes, Francisco 
RZ Z ± e -y FrancisJ °  Javier González, empleados del bar de la estación de 

autobuses de Madridejos, establecimiento precintado por el Ayuntamiento con los tres 
camareros dentro, mantenían la huelga de hambre iniciada el lunes. La Comisión de 

Gobierno del Ayuntamiento, dirigida por Mariano Privado (en la foto), decidió anular la 
concesión de explotación a Francisco Martínez, adjudicatario del local, por adeudar el 

pago de las mensualidades y  de la licencia de apertura.

AMPLJACION DEL HOGAR DEL JUBILADO DE QUERO. Esta caseta de 
electricidad impide el ajardinamiento y  ensanche del Hogar del Jubilado de Quero. 

Aunque el Ayuntamiento local está interesado en acometer estas obras, de las que se
co!Zm!!habe'ie lClar t0d°Sl0Spens¡onistaslocales’ e lPfimsredil, SantiagoRuiz, nos 
comentaba: «Las corporaciones pequeñas contamos con unos presupuestos muy bajos

y  nosotros no podemos hacer frente a la retirada de la caseta». '

D tM U b T R A C IO N  D E  BA ILE . Y antes de empezar el 92 hay que pasar revista a lo
aprendido en el 91. Esto debieron pensar estas jovencitas de Quintanar quienes 

realizaron una demostración ante sus padres para que éstos pudieran apreciar el nivel de 
baile adquirido durante el año anterior, como alumnas de la Escuela de Danza 

quintanareña.

A n a S a írn  M  E N  TEM BLEQ UE. La Asociación de Mujeres local, presidida pi 
A í in n o c í ,o d,  ’ or9amz° una cena-fiesta para empezar con buen pie el nuevo año 

el que esta asociación tiene previsto llevar a cabo varios proyectos, entre ellos el
d Z 7 n 1 n iT J  Sl°9an: "NUT  h0m cero: la ™ ier * cam inan3

dedicado a la s l r i  r Z T  Un0 1 P°r Profesora de alfabetización: oti edicado a la salud, con la supervisión de la coordinadora del centro de salud, y un úll
de animación socio-cultural, a cargo del asistente social.
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iLflinuni terco .MinncuiiiHnfl 1Y  Á c'i— " ^ jo v e n e s  minusválidos de la Asociación de Ayuda al 
T Z  cd , A  ' /  re,a"Zaron es,as Navidades ™  escenificación d e «Blanca Niev, 
y los siete enamtos», a la que estuvieron invitados los padres de los chicos. Cuando 

tmalizo la representación, los chavales recibieron sus regalos navideños.
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IN o m e n 's
E S T E T IC A

P E R F U M E R IA
C O M P L E M E N T O S

Salón de  Belleza

SERVICIOS DE ESTETICA
Limpieza de cutis.

Tratamientos faciales y corporales. 
Depilación CERA FRIA/CERA CALIENTE. 

Maquillajes.
Manicura, pedicura, etc.

C/. Méjico, 8 B.2 Santa Teresa
Tel.: 21 53 45 45004 Toledo

D ar ^m^mAxuELA R estaurante
•  BACALAO A LA 

VIZCAINA
•  VENADO EN SALSA
•  BONITO A LA, 

RIOJANA
•  SUGERENCIAS DEL 

CHEFF
•  PLATOS EXQUISITOS

TRAVESIA M AESTROS ESPADEROS, 7 
TELEFO NO  25 41 18
(B.e DE SANTA TERESA) 45004 TOLEDO

• Artículos de Dibujo y Manualidades. 
Marcos y Molduras.

Coronel Baeza, 1. Barrio Santa Teresa. Tel. 25 30 17 - 45004 To ledo

\ B e l - f t H e

• Obra gráfica original, óleo. Carteles, 
láminas ...

• 400 perfiles para hacer más de 4.000 
combinaciones y 90 colores de 
passepartout, para ayudar a hacer la 
mejor composición a su cuadro.
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reo  / 1 VMLtN I UrIHIJUS. La Asociación para la Integración de Disminuidos Físicos
P T i lh u f l? v u  °H laeSp e, TorrÍ¡os^ elebró durante ,as P ^ d a s  navidades diversos actos 

culturales y  iudicos. Entre ellos destacó la organización de un festival, en el cual se 
represento un nacimiento, se cantaron villancicos y en el que todos, participantes y 

espectadores, lo pasaron bien.
„ . . . . x vuumuo uc ñauas volvieron a utilizar este año un
S o n  Piran3 ̂  T 'T  SUS felicitaciones navideñas: las introdujeron en globos que 
dejaron escapar. Con ello logran que sus christmas lleguen a muy distintos lugares asi

fn  8 reaP.uesta. de desconocidos destinatarios. Otra ventaja de estenparto es 
evitar los consabidos retrasos que sufre el correo durante dichas techas y  el ahorro de 

unas pesetillas en sellos.

Occ

I T  , Tambié"  en la localidadda Torrijos, los escolares celebraron como es 
tradicional numerosos festivales y  fiestas navideñas. Ellos, los más pequeños se

COnVmústea TnPí a Z 90nf aS *  f ’  Pr°PÍ°S esPectáculos lasaulas de 'risas ymúsica. En la foto, algunos alumnos del colegio Francisco Franco posan «muy ^
formalitos» con sus Flamantes disfraces.

visitar e s t a s i s  ^  C A B A N A S . Los habitantes de Cabañas de la Sagra pudieron 
visitar estos días la exposición de artesanía instalada en la Casa de Cultura En la muestra 
se expusieron numerosos trabajos de distinta naturaleza: bordados maquetas en madera 

nacimientos, cuadros, etcétera. La extensión de la exposición puso Zm anlftestoq^uZ ’ 
algunos cabañiles son unos verdaderos «manilas».

?a coma™ c & Lpa^ y e s  Magos de Oriente recorrieron como todos le 
de.La? agra deland0 sus juguetes a los más pequeños. Nuestro fotóc 

pudo fotografiarles a su paso por Cabañas de la Sagra, donde Sus Majestades 9 
adorar al nmo, entregaron sus regalos entre el entusiasmo de la chiquillería

40

festiva! donde las «aprendices» de bailarinas de la localidad pudieron hacer sus orí
Cnn'maila *™ s.íra/  '? m C h° que han aPrendido en este difícil arte de la danza d i 
Con m ^ ¡ ^ ^ m u p i f K ñ a s  con orejas de conejito) las «menudas» dan. 

hicieron las delicias de los mayores que acudieron a ver sus progresos.
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ESCAYOLAS

F I D E N S A ,  S . L .
ESCAYOLAS Y PREFABRICADOS

Techos desmontables
de

Escayola Aligerados
Extramuros, s/n
Telfs. (925) 50 62 87 - 50 66 11 ANOVER DE TAJO
Fax (925) 50 66 7 7 (Toledo)

ALMACEN REGULADOR 
DE ESCAYOLAS FIDENSA, S. L.

¿Buscaba dónde aislar o decorar su vivienda o industria?  
LA SO LUCIO N ESTA EN O LIAS DEL R EY [ j W K .  LL

Fibras de vidrio, lanas de Roca, Porex-Pan, Tuberías de P.V.C.,
Escayolas Aligeradas, Placas de Poliéster, Fibrocementos y Telas Asfálticas.
DISTRIBUIDOR OFICIAL DE: í  TEHIPE, s.l

C /  C a m in o  d e  la s  N ie v e s , s /n  
Te l.: (9 2 5 ) 4 9  01 21 

4 9  0 2  8 9
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Econom ía
Cuevas inaugurará 
la nueva sede 
de FEDETO
El presidente de la patronal española, 
José María Cuevas, asistirá el 
próximo día 22 de enero a la 
inauguración del nuevo edificio de 
FEDETO en el antiguo restaurante 
Chirón. La inauguración coincide con 
la celebración de una jornada de ámbito 
nacional sobre los problemas de las 
PYMES en el entorno actual y ante el 
mercado único. Para la clausura de esta 
jornada ha prometido su asistencia el 
presidente regional, José Bono. En la 
jornada se abordarán asuntos como la 
formación, inversión, infraestructura, 
físcalidad, financiación, aspectos 
socio-laborales o creación de empresas, 
entre otros temas.

El mer<ado de ganados, 
afedado por la huelga 
de transportes
El último mercado de ganados 
celebrado en Talavera de la Reina
experimentó una importante baja de 
concurrencia de animales, debido a la 
huelga del transporte de aquellos días. 
Se calcula que la concurrencia no llegó 
a la tercera parte de un mercado 
normal. Por esta circunstancia los 
precios se vieron alterados, aunque las 
mesas decidieron mantener los de la 
semana anterior, excepto los corderos 
que sufrieron un alza. Por otra parte, 
esta semana ha quedado desconvocada 
la huelga de transporte por carretera 
prevista para el miércoles por 
Fenadismer. Según la Asociación 
Provincial de Transportistas de Toledo, 
se ha conseguido el objetivo de que la 
Administración se siente a negociar.

Los polidas del SUP 
se enterrarán en Toledo
Miembros del Sindicato Unificado de 
Policía (SUP) tienen previsto, a partir 
del día 20 de enero, un encierro de 
cinco días en un local de la capital 
toledana, aún sin especificar. El 
encierro se producirá como medida de 
protesta ante el reparto que la Dirección 
general de la Policía ha hecho del 
complemento de productividad, reparto 
que según el SUP, no se adapta a la ley, 
y consideran que ha de hacerse de 
forma individual y no en bloque por 
ciudades. Por otra parte, el próximo día 
15 de enero partirán hacia Barcelona 
los primeros funcionarios de la Policía 
encargados de la seguridad de los Juegos 
Olímpicos. En la imagen, Indalencío 
Socorro, secretario regional del SUP.

La huelga de CYDES 
wmplló un mes
Los trabajadores de la empresa CYDES 
continuaban esta semana con su huelga, 
por lo que ya se ha cumplido un mes 
desde que se iniciara el pasado 9 de 
diciembre. Las reuniones mantenidas 
durante esta semana con los 
representantes de la empresa resultaron 
infructuosas y los trabajadores no 
habían conseguido a mitad de la 
semana la promesa de cobrar los meses 
de octubre y noviembre. Por otra parte, 
la empresa presentó ante la Dirección 
Provincial de Trabajo una nueva 
solicitud de regulación de empleo, 
solicitud que según el director 
provincial de Trabajo, Guillermo 
Gómez, carece de todos los requisitos 
elementales. No obstante, el nuevo 
expediente será rechazado 
presumiblemente, ya que el recién 
concluido «no ha dado ninguna 
solución».
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Repuestos Martelo, por la defensa 
del medio ambiente
La empresa torrijeña Repuestos Marcelo lia realizado en los 
últimos tiempos una importante inversión en defensa del 
medio ambiente. Se trata de la recogida y reciclaje de 
lubrificantes usados. Al mismo tiempo, esta empresa dispone 
de nuevas dependencias entre las que está un taller de «pre 
ITV» (Inspección Técnica de Vehículos). Propiedad de 
Marcelo López, la empresa está relacionada con los sectores 
industrial y agrícola mediante la venta de accesorios para 
maquinaria. Marcelo López -en el centro de la imagen- ha 
cedido el negocio familiar a sus hijos, con los que aparece en 
la fotografía.

Tablesal: Aplazada la subasta
La subasta de la empresa talaverana Tablesal, prevista para el 
pasado miércoles, fue finalmente aplazada debido a la 
solicitud de COMASA (Colectivos Madereros S.A.), 
propietaria de la hipoteca de aquella empresa. Al parecer, 
COMASA ha encontrado unos arrendatarios dispuestos a 
sacar adelante la cooperativa. Esta se halla hipotecada por 
una cantidad de unos 130 millones de pesetas, aunque las 
deudas globales de la empresa se sitúan en torno a los 200 
millones de pesetas. Tablesal, a finales del año pasado, 
acudió a la Junta de Comunidades en solicitud de ayuda 
económica. En la imagen, una foto de archivo, cuando 
corrían mejores vientos para la cooperativa.

SE JASA, a la cabeza de materiales 
eléctricos
La empresa SEJASA (Suministros Eléctricos Jerónimo S.A.) 
se halla a la cabeza en cuanto a la comercialización al por 
mayor de todo tipo de material eléctrico en una importante 
zona de la provincia de Toledo. La tendencia alcista de la 
empresa comenzó hace tres años, después de que la empresa 
afrontara parte de un importante crédito. La empresa cuenta 
actualmente con 12 personas, la mayor parte de ellas 
dedicadas a la administración y almacén reparto. Otro 
aspecto importantísimo de la empresa es su sistema 
informático, imprescindible, dado el complejo surtido de 
materiales almacenados.

Sánchez Infante abre 
un bar en Toledo
El constructor Miguel Sánchez Infante ha inaugurado en 
Toledo un pub con el nombre de Donde siempre. El nuevo 
establecimiento está ubicado en el barrio de Santa Teresa y a 
la inauguración asistió su propietario, además de numerosos 
representantes de la sociedad toledana. Precisamente, el 
constructor toledano ha sido operado esta semana de un 
brazo. Sánchez Infante tuvo una caída de su caballo hace 
aproximadamente tres meses y durante ese tiempo ha llevado 
el brazo escayolado sin que su lesión llegara a corregirse. 
Desde estas páginas le deseamos un feliz restablecimiento.
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derecha económ ica ha 
encontrado su reducto de 
reorganización en torno a la*
Caja Rural después de que 
el pasado mes de julio per
diera el control sobre la Caja 
de Toledo. Empresarios, es
pecialmente constructores, 
han empezado a trabajar con 
créditos de la Rural y FEDE-
TO ha visto cómo esta enti
dad suponía su tabla de sal
vación después de que la 
Caja de Toledo se negara a 
comprar su sede. A través 
de la Caja Rural los sectores 
económicos más conserva
dores controlan no sólo una 
importante institución finan
ciera, sino que en torno a 
ella pretenden crear una de
recha distinta a la que traca- _ 
só en las últimas elecciones I  
municipales.

Andrés Gómez Mora e Isidoro Rodríguez, presidente y director general de la Caja Rural, respectivamente.

Los problemas de FEDETO empiezan a ver la luz

La derecha económica se reorganiza  
en torno a la Caja Rural

L a difícil situación econó
mico-financiera por la 
que está atravesando la 

Federación Empresarial To
ledana parece que está lle
gando a su fin. Y la salva
ción no vendrá sólo de la 
mano generosa de sus aso
ciados, sino de una institu
ción financiera, la Caja Ru
ral, que actuará como «hada 
madrina», después de que 
Caja Toledo hiciera las ve
ces del «malo» de esta pelí
cula. La Rural ha ofrecido a 
FEDETO un crédito por va
lor de 530 millones de pese
tas, justo los que la patronal 
adeuda a Caja Toledo por 
los dos créditos hipotecarios 
de la compra del edificio de 
Chirón y del de la Cuesta del 
Alcázar.

Pero la ayuda de la Caja 
44

Rural a la Federación Em
presarial no es gratuita ni ca
sual. Esta entidad financiera 
ha supuesto el único reducto 
de organización de la dere
cha económica de la provin
cia desde que en el mes de 
ju lio  pasado perdieran el 
control sobre Caja Toledo. Y 
uno de los puntales de esa 
derecha es la Federación 
Empresarial Toledana, de 
cuya directiva, a finales del 
mes de septiembre, salió la 
consigna de que todos los 
empresarios retiraran sus 
cuentas de Caja Toledo, des
pués de que ésta, gobernada 
ya por los socialistas, deci
diera no comprar el edificio 
de la Cuesta del Alcázar.

Algunos empresarios si
guieron esta consigna, aun
que otras ya hacía tiempo

que venían trabajando con la 
Caja Rural. Dentro de este 
grupo, considerado como 
«excelentes clientes», están 
los constructores, empresa
rios que con frecuencia tra
bajan con grandes créditos. 
Uno de los ejemplos más tí
picos es el de Apolonio Ma
yoral, cuyas relaciones con 
la Caja Rural se hicieron pú
blicas tras la venta del edifi
cio del Casino a la entidad 
financiera. Este edificio, de 
unos 900 metros cuadrados, 
será pagado a unas 310.000 
pesetas el metro cuadrado, 
cantidad considerada por los 
expertos como bastante alta, 
teniendo en cuenta que será 
necesario realizar importan
tes obras para su acondicio
namiento como sede de su 
oficina principal.

Sin embargo, no todos los 
grandes constructores han 
seguido el ejemplo de Ma
yoral, y ahí está el caso de 
Miguel Sánchez Infantes 
que cuando el pasado verano 
FEDETO se vio obligada a 
acudir a las cuotas extraordi
narias de los asociados, el 
constructor pidió su baja de 
la Federación.

El caso de los constructo
res ha llegado a ser preocu
pante para los actuales res
ponsables de Caja Toledo, 
hasta el punto de que su pre
sidente, Francisco Hernanz, 
mantuvo no hace mucho una 
reunión con un grupo de em
presarios para persuadirles 
de que trabajaran con la en
tidad que él preside. Esta 
reunión se celebró en el Ho
tel María Cristina, y en ella
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Francisco García Martín, presidente de 
FEDETO, ha vuelto a respirar después de 

ta mano tendida por la Caja Rural.

Hernanz les ofreció una ba
jada de los tipos de interés.

Caja Rural-Castilla- La 
Mancha

La noticia publicada por 
BISAGRA sobre las preten
siones del PSOE de fusionar 
las cuatro cajas rurales de la 
región, después de que con
cluyera la de las cajas de 
ahorro, hizo a los responsa
bles de la Caja Rural ponerse 
a la defensiva. Su primera 
medida fue la compra de to
dos los epígrafes de Caja Ru
ral Castilla-La Mancha. De 
esta forma, la Caja Rural de 
Toledo y Guadalajara, fusio
nadas ahora hace unos dos 
años, intenta jugar con venta
ja de cara a una futura fusión, 
igual que en su día hizo el di
rector general de Caja Tole
do, Juan Molero, al adquirir 
la marca Castilla-La Mancha.

El control económico y 
social de la Caja Rural, en
carnado en su presidente, 
Andrés Gómez Mora, y en 
su director general, Isidoro 
Rodríguez, se hace extensi- 
ble a través de las 235 coo
perativas asociadas con que 
cuentan, la gran mayoría de 
ellas (222) en la provincia 
de Toledo.

La mano que ahora la Ca
ja Rural tiende a la Federa

ción Empresarial, supone la 
intención de captar nuevos 
clientes y de satisfacer a al
gunos de los más significati
vos con los que ya cuenta. 
Con esto cumple uno de los 
objetivos marcados por la 
cúpula de la entidad, que es 
extender sus redes más allá 
del mundo agropecuario, 
ámbito en el que tradicional
mente se ha desenvuelto en 
exclusiva hasta hace poco 
tiempo.

Y precisamente los resul
tados de esta nueva política 
financiera parecen buenos. 
Ahí están los más de 1.000 
millones de pesetas de bene
ficios netos que la Caja Ru
ral espera conseguir cuando 
cierre definitivam ente el 
ejercicio económico de 
1991. Esa cifra, aún sin de
terminar, supone un impor
tante incremento respecto a

A la Caja Rural están 
asociadas 222 cooperativas 

de la provincia de Toledo. 
Su ámbito de influencia, 

por lo tanto, es muy 
importante.

los 900 millones de benefi
cios obtenidos en 1990.

Pero la ayuda para FEDE
TO supone además una tabla 
de salvación para un organis
mo en el que tienen cabida 
empresarios con todas las 
ideologías políticas, pero de 
cuya comisión ejecutiva son 
conocidas sus inclinaciones 
conservadoras. A nadie se le 
escapa que Francisco Gar
cía Martín fue propuesto por 
José Manuel Molina como 
candidato a la Alcaldía, can
didatura que rechazó. «Nun

ca entrare en la política acti
va mientras esté al frente de 
la federación» es una frase 
que García Martín ha repe
lido con frecuencia.

Con la victoria de los so
cialistas en las elecciones 
municipales y el posterior 
control sobre la Caja de 
Toledo «se intentó poner un 
cerco a la directiva de 
FEDETO para que rodaran 
cabezas», explicaba una 
fuente próxima a la Caja 
Rural. Para esta misma 
fuente, Caja Toledo «técni-

Nueva fam ilia en el PP
Las aguas en el PP de 
Toledo siguen revueltas. La 
Comisión gestora, encargada 
de organizar el Congreso 
provincial y de apaciguar los 
ánimos de los críticos está 
dividida. Dentro de ella ha 
surgido un nuevo sector, el 
reformador, encabezado por 
Mariano Alvarez, 
secretario provincial que ha 
impuesto su fuerza y criterio 
dentro de la misma y que 
cuenta con el apoyo tácito 
de José Manuel Molina, 
presidente regional del PP, y 
hombre mu ’ en situado en

amplios sectores 
económicos de la provincia. 
Enfrente del sector 
reformador están los 
diputados provinciales, 
encabezados por Tomás 
Martín Peñato y Sixto 
López, enemigo político de 
Alvarez, que empieza a 
mirar con recelo el creciente 
poder del recién llegado al 
Partido conservador. El 
propio Agustín Conde, 
nombrado por Molina 
presidente de la Comisión 
gestora, mira con recelo a 
Mariano Alvarez, aunque

cuenta con él para frenar las 
ambiciones de los diputados 
provinciales, especialmente, 
Martín Peñato y Sixto 
López. El primero ha 
descartado la presidencia 
provincial del PP porque no 
está seguro de sus apoyos, 
en cambio pudiera 
abandonar la Diputación si 
consigue un puesto en las 
listas al Congreso de los 
Diputados y dejar a Sixto 
López como presidente y 
portavoz del PP en la 
Diputación. No hay que 
olvidar que éste.

actualmente, mantiene el 
puesto de viceportavoz con 
sueldo de la Diputación, 
pero podría perderlo en un 
próximo pleno de la 
Corporación.
Así las cosas, en el PP la 
situación de crisis se 
mantiene dentro de la 
Comisión gestora con un 
pulso abierto entre los 
diputados provinciales y los 
reformadores, partidarios de 
posponer el Congreso 
provincial hasta que Madrid 
dé la orden.

M.A.H.
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comente no tiene ningún 
medio para impedir que la 
Caja Rural conceda un cré
dito a FEDETO si entre

respuestas más positivas de
cía haberlas encontrado en 
los sectores de fabricantes

ellos no llegan a un acuerdo 
sobre los 530 millones que 
se deben pagar antes del 31 
de marzo».

Críticas a Caja Toledo

La ayuda de la Caja Rural 
a FEDETO ya se ha plasma
do en la oferta de créditos de 
50.000 pesetas para los aso
ciados con un interés del 
12,5 por 100. Estos peque
ños créditos significan la 
cuantía de las cuotas extraor
dinarias que la Federación 
ha pedido a los asociados 
para conseguir unos 250 mi
llones de pesetas. A partir de 
ahora, y en función de las 
aportaciones de los asocia
dos, FEDETO pedirá un cré
dito de una cuantía u otra. 
«Los empresarios están res
pondiendo magníficamente 
hasta la fecha», manifestaba 
Humberto Carrasco, secre
tario de la Federación. Las

de harinas, tejas y ladrillos y 
comercio.

Si efectivamente FEDE
TO consigue los 250 millo
nes antes del 31 de marzo, 
el crédito que debe pedir as
cenderá a 280 millones de 
pesetas, «cantidad de muy 
poca importancia si se pien
sa cjue Caja Toledo tiene 
unos recursos de más de 
200.000 millones de pese
tas», según fuentes de la 
Caja Rural. Según Hum
berto Carrasco, la Federa
ción ha presentado varias 
propuestas de fecha a Caja 
Toledo para tratar el tema de 
la deuda, «pero de momento 
no hemos recibido ninguna 
respuesta».

Con el conflicto surgido 
entre FEDETO y Caja Tole
do, que enlaza fácilmente 
con el conflicto anterior de 
las elecciones a la Cámara 
de Comercio, la cúpula del 
mundo empresarial toledano 
quedó polarizada y fuerte
mente politizada.

Por un lado FEDETO, 
próxima al Partido Popular’ 
y por otro Cámara de Co
m ercio, bastante afín al 
PSOE. Precisamente la figu
ra del presidente de la Cá
mara de Comercio, Miguel 
Angel Morales, se conside
ra clave en todo el conflicto 
surgido entre la patronal y 
Caja Toledo. No en vano, 
Morales es vicepresidente 
de la entidad financiera y su 
rivalidad  con Francisco  
García Martín es ya anto- 
lógica.

El hecho de que Caja To
ledo «complicara la vida» de 
FEDETO era criticado por 
fuentes de la Caja Rural que 
indicaban que «FEDETO ha 
sido muy bueno porque le
galmente podía haber toma
do medidas contra la revo
cación del acuerdo del ante
rior Consejo de Administra
ción en el que decidía com
prar el edificio de la Cuesta 
del Alcázar». Al parecer, 
uno de los puntos que la eje
cutiva de la patronal quiere 
tratar con Caja Toledo es el 
de los intereses generados

por el crédito, intereses que 
por parte de la patronal va a 
intentar anularlos como 
compensación a la revoca
ción del acuerdo de compra 
del edificio.

Y a medida que se clarifi
ca el futuro de la Federación 
Empresarial, parece que las 
cosas empiezan a sonreírle 
después de mucho tiempo. 
El próximo día 22 está pre
vista la celebración de una 
jornada nacional sobre la 
problemática de las PYMES. 
Esta jornada servirá como 
pietexto para que el presi
dente de la Patronal, José 
María Cuevas, venga a To
ledo a dar su espaldarazo a 
la actual junta ejecutiva, y 
de paso inaugurar las nue
vas instalaciones que tantos 
quebraderos de cabeza ha 
acarreado a la patronal tole
dana. En esta ocasión tam
bién el presidente del Go
bierno regional asistirá a la 
clausura de la jornada. De 
momento, la calma y la nor
malidad han retornado a la 
Federación.

BEATRIZ JIMENEZ

MATERIALES DE CONSTRUCCION
—Hueco Sencillo 
—Hueco Doble 
—M acizo S cm  
—M acizo 1 cm  
—M acizo 10 cm 
—Gafa 
—Gafa Doble 
—Ladrillo 
—Ladrillo Visto 
—Machiembrados

—Rasillones 
—Tejas 
—Cementos 
—Pegoland  
—Tubos de Hormigón 
—Placas Fibrocemento 
—Terrazos
—Tejas de Hormigón 
-T uberías P.YC. y  Acc. 
—Aridos

'a c r u , s . a .
eraK áT rBIzT ?

—Yesos y Derivados 
—A islantes Térmicos 
—Puertas
-G rifer ía s  y  Valvulería
—Calentadores
—Bañeras
—Aparatos Sanitarios
—Azulejos
—Gres

ALMACEN Y OFICINAS:
Cira, de Alcaudete, Km 1.600 
Tels. 81 20 79 - 80 21 20 - 82 00 02 
Fax 81 75 48

EXPOSICION:
Avda. Pío XII 

Esquina Barrio San Juan 
Tel. 81 86 58
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HORMIGONES PREPARADOS 
A PIE DE OBRA

Camino Corral de Almaguer, s/n 
Tel.: (925) 30 04 50 
Villacañas (TOLEDO)

CASA

Carretera de Madrid, n .°  11 
28300 A R A N JU E Z  (Madrid) 
Teléf. (91) 891 02 34 - 891 12 75

Arrabal de San Lázaro, n .0 15 
45300 OCAÑA (Toledo) 

Teléf. (925) 13 00 12

PONGA CALOR 
EN SU EM PR ESA
C o n  lo s  t e r m o g e n e r a d o r e s  
s e r ie  in d u s t r ia l  y  lo s  g e n e r a 
d o r e s  s e r ie  r e s id e n c ia l .  
S i le n c io s o s ,  r o b u s to s ,  d u r a 
d e r o s  y  d e  g ra n  r e n d im ie n to

/  T U R S O C r U - O R  >
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El artista ovetense Gilberto Fernández Diez, consigue tan sólo con cartones y engrudo 
de harina, realizar un nacimiento en et que destaca su alto valor histórico y un gran 

número de detalles.

El realismo de un nacimiento construido
con cartón y harina

En Belén sin salir
de La Sagra

Como por arte de magia, 
los vecinos de Numan- 
cia de la Sagra, pudie

ron viajar estas Navidades a 
la ciudad de Belén sin salu
de su pueblo. La manera 
que utilizaron para lograrlo, 
fue acercarse a la parroquia 
y contemplar el nacimiento 
que, un año más, se colocó 
en la capilla de la iglesia 
Nuestra Señora de la Asun
ción.

El nacimiento, de unos 30 
metros cuadrados, estaba 
realizado con tanto realis
mo, que era difícil creer que 
estuviera confeccionado con 
cartones y engrudo de hari
na. Su autor fue el artista 
ovetense Gilberto Fernán
dez Diez, pintor de profe
sión y helenista por hobby.

Según explicó el acalde, 
Clemente Serrano, «Gil
berto Fernández ha estado 
en dos ocasiones en Tierra 
Santa, por lo que su naci
miento es histórico y clási
co, a la vez que muy deta
llista y escrupuloso. Las f i 
guras son de barro, adquiri
das por la parroquia hace 
algunos años, pero todo lo 
que les rodea está hecho de 
48

cartón, recubierto de engru
do de harina y posterior
mente pintado».

El primer edil explica que 
dicho belén ha supuesto una 
mínima inversión, ya que los 
cartones fueron entregados 
por los vecinos y sólo hubo 
que adquirir algunas pintu
ras, puesto que el artista tra
bajó desinteresadamente.

Clemente Serrano mani
festó que estas fiestas han 
visitado el belén de Nu- 
mancia numerosas personas 
procedentes de todos los 
pueblos de la comarca. «To
do el mundo que ha visto el 
nacimiento, afirma el alcal
de, se ha quedado sorpren
dido de su realismo, lo que 
más ha llamado la atención 
han sido dos olivas que la 
gente tocaba para compro
bar que no eran de verdad».

Asimismo, informó que 
Fernandez Diez coloca 
anualmente un nacimiento 
similar en Oviedo, su ciu
dad natal, y «hace algunos 
años también lo hacía en un 
colegio de la colonia El Vi
so en Madrid, por lo que le 
concedieron un primer pre
mio».

O nacimiento que se coloco en Numancia de la Sagra fue visitado por numerosas 
personas de los pueblos de alrededor. De este belén, destaca el gran realismo del entorno 

que envuelve a las figuras de barro, propiedad de la parroquia.

ei alcalde de Numancia, Clemente Serrano, posa satisfecho junto al belén que se instaló 
por séptima vez en la parroquia de su pueblo. Serrano ayuda todos los años al autor a 
confeccionar el nacimiento, ya que le une una gran amistad con Gilberto Fernández.

Pero la maestría de este 
artista asturiano, no sólo está 
avalada por los galardones 
conseguidos en su carrera, 
sino por los sentimientos 
que su nacimiento despierta 
en cuantos lo ven, ya que 
como dice el máximo res

ponsable m unicipal «te 
transporta y crees estar en 
una cueva de Belén», algo 
que sólo se consigue gracias 
a la imaginación y a la fuer
za del arte.

Texto: ANA M. PASTOR 
Fotos: CLARA I. RODRIGUEZ
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PERSONAJES MITO ¿0051 TOS 

ANDRES GOMEZ MORA: DEMETER
Por el olivar, se vio a Demeter volar y volar. Si señores, la diosa del campo 

y la agricultura, que vela por la fortuna (o fortunos) de la gente del campo, se 
na encargando en Toledo bajo el cargo de presidente de la Caja Rural.

Sin embargo, los dineros de los agricultores no se invierten tanto quizá en 
materia de agricultura, como en otros asuntillos más «urbanícolas». Y es que 
el dinero camoia menos de manos que «las novias decentes de toda la vida».

Eso sí, la Rural es de esas entidades que funcionan, y  sus beneficios su
ben a la velocidad del mismo asteroide «Ceres», descubierto a principios 
del siglo XIX.

Esperemos que don Andrés siga siendo tan protector de los intereses 
agrícolas colas como la era para los campesinos de la Grecia antigua la 
hija de Saturno y Cibeles, y conserve de su padre la sabiduría del tiempo 
y de su máma el amor por la tierra, por encima de amistades peligrosas 
con empresarios y constructores.

ra
LECHU... Z A S

LOCi TOS

Hablemos de tópicos (culturales)

La cuesta de enero es una verdad como un templo. 
Los bolsillos los tenemos con más agujeros que un 
queso en una ratonera. El autobús es más caro, mu
cho más caro. La luz, el teléfono, el arroz con le
che, los libros, la gasolina y cien mil cosas más son 

más caros. La cabeza la tenemos atolondrada a tope de las 
dos mil películas televisivas de estas vacaciones y lleva
mos un «robocop» en el coco, pero no nos funciona. Zo- 
codover ha sido la octava maravilla del mundo entre el 
frío misterio, con su ovejila y su buey, y el «encantador» 
personaje que vendía zambombas. Eso es ya el pasado, 
cuando la cultura estaba en la calle y en las figuritas de 
mazapán o en el figurón, Puerta vieja de BISAGRA, del 
escaparate de una confitería de postín.

Ahora la cultura está subiendo la cuesta, va con la cruz 
a cuestas, y no hay tantas exposiciones, y no se progra
man funciones de teatro, ni funcionan las sesiones de ci
ne-club. Parece como si la recesión tuviera que pagarla 
quien menos pide y más da.

Hace tiempo se dijo con voces bien timbradas que iba a 
haber un «Toledo cultural», un «Talavera Cultural», un 
«Provincia de Toledo Cultural». Bien hubiera estado que 
se hubieran adelantado a esta cuesta de la que nadie se 
acuerda, para poner bálsamo (aunque no fuera más) a la 
resaca.

Ahora nos toca esperar a que el carnaval -«que ya esleí 
ahí a la vuelta de la esquina», según nos recuerda el filó
sofo de la ventana y los papeles- venga con su charanga y 
su chirigota a aliviarnos un poco y a despertarnos la ale
gría de vivir con su desenfado y exaltación de lo munda
no. Es que estamos en el siglo, como decían las monjitas 
de antaño, y en el siglo, ahora, nos ha dado por echar de 
menos el bocado cultural, ese pan nuestro de cada día que 
en la tediosa cuesta de enero se hace más necesario que el 
sorbo de agua en la ascensión al Gólgota.

De lo que no sabemos nada aún es de cuál será la 
progrmación del Rojas, en el que sigue -por fin el parto 
de los montes, y toda la prensa y el público aplaudiendo- 
el gerente. ¿Cuántas perras va a poner el unánime patro
nato en manos del programador?, porque sería paradógico 
que tuviéramos las gerencias bien cubiertas -metamos 
también en el saco la de la Posada de la Hermandad, aun
que no se llame gerencia sino dirección artística y cultu
ral- y tuviéramos el dinero del presupuesto debajo del la
drillo.

Pero todo lo dicho no deja de ser siembras en rastrojo y 
comentarios tópicos de la «cuesta de enero», cuesta en la 
que arrastramos unos gramos/kilos de más, unas ganas de 
quitárnoslos, una falta casi total de actividades culturales 
y una hermosa esperanza de que todo empiece a funcio
nar con normalidad bien prontito.

E n  enero las programaciones culturales 
suelen brillar por su ausencia.”
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S oc iedad Cultu ra
Herradero en la finca 
de Joselito
Recientemente tuvo lugar en la finca 
Prado del Arca, propiedad del matador 
Joselito, el herradero de 22 novillos. 
En él se dieron cita muchas caras 
conocidas de la sociedad talaverana y 
del toreo, tales como Lucio Sandín, 
Raúl Sánchez, Justo Vázquez y 
Angel del Valle. Este último sigue 
suscitando admiración por la suerte 
que tuvo en el sorteo de Navidad de 
1985, ya que le cayeron cientos de 
millones. Después de la faena se sirvió 
un aperitivo y más tarde se dieron unos 
cuantos capotazos a unas vaquillas. 
Joselito acude con frecuencia a 
este cortijo que posee en tierras 
talaveranas al que duda y mima con 
devoción.

Gris al rojo vivo
Durante estas fiestas pasadas la 
discoteca Gris se ha prodigado 
especialmente en la organización de 
fiestas y otros saraos para calentar al 
personal. La estrategia ha dado los 
resultados esperados, ya que el local ha 
alcanzado unas cotas de público 
bastante aceptables. Si las cosas no se 
tuercen para este mismo mes de enero 
se abrirá una bolera que a buen seguro 
traerá cola. Hasta el verano seguirán 
celebrándose fiestas de estudiantes 
para mover el esqueleto. La noche 
toledana continuará pletórica.

Tócame Roque
Los talaveranos ya cuentan con otro 
lugar para marcarse un rasante. Se trata 
de la discoteca Tócame Roque, 
ubicada en las galerías del recién 
estrenado Nuevo Centro. El sonido es 
de calidad y el precio de las copas no 
desentona con el «IPC» de otros 
templos de movida. El público que 
acude es heterogéneo, aunque los 
carrozas están en franca minoría. 
Dentro del trayecto nocturno que 
componen ahora Epílogo, Alboroto y 
Tucuman habrá que sumar desde ahora 
Tócame Roque.

MANUEL NIETO

Pase de piel 
en Mocejón
En una conocida discoteca de 
Mocejón, llamada Funny, tuvo lugar 
acabando el año un pase de piel de la 
peletería Mompel. Desfilaron por la 
pasarela chicos y chicas luciendo 
prendas en novuk, napa, ante, mutón, 
además de pieles de marmota, zorro, 
visón y astracán. El público acudió en 
masa al local para contemplar estos 
atuendos tan propios para la 
temporada. La elegancia quedó 
patente.
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Pablo Tello se lo monta
Aunque la analogía venga a la cabeza, el personaje que 
aparece en el gráfico no es Papá Noel con chaqueta, sino el 
concejal del Ayuntamiento de Talavera, Pablo Tello. El ex 
alcalde de la Ciudad de la Cerámica ha vivido los últimos 
días de este año tan afortunado para él de manera dionisiaca, 
En la fiesta que su partido organizó para despedir los 365 
días se dejó llevar por el jolgorio y acabó de esta guisa. 
Luego prosiguió el desmadre.

Fiesta " Yokese"
Así de cantores y espídicos posaron algunos de los 
integrantes de la fiesta vaquera «Yokese» celebrada 
recientemente en el pub Prívate de Talavera. Como veían 
ellos eran mayoría en una proporción 13 a 3. La iiesta lúe 
totalmente vaquera de cintura para abajo, aunque no hubiera 
venido nada mal un lazo y algún caballo para darle un 
sentido más amplio al término.

NUEVA YORK A LA VISTA
IGNACIO
ARIZAGA

Navidades negras

S iento una gran sensación de alivio al mirar el calen
dario y percibir que se ha terminado la Navidad. 
Puedo asegurar que no existe una Iiesta tan transíi- 
gurada, ilusoria, plomiza y aprovechada. Extenderse 
en consideraciones filosóficas sobre su significado 

es una tarea que dejo a los intelectuales y a los religiosos. 
Lo que me pone atacado de los nervios radica en la di
mensión social que toma.

Pongamos como estandarte de lo que se plantea el 31 
tic diciembre. En esa noche señalada una auténtica ¡amia 
humana se lanza a la calle con la necesidad impuesta de 
divertirse, ser encantador, simpático, seductor y gracioso. 
Te encuentras con gente que casi no conoces que te deja 
la espalda hecha polvo de la emoción que llevan en el 
cuerpo. Los garitos de moda se aprovechan del lienesi 
universal y te colocan unos precios que te cambian la ca
ra. En Zocodover te ponen los más entrañables villanci
cos mezclados melódicamente con los más asfixiantes re
clamos publicitarios. En las tiendas hay que someterse al 
ritual de los empujones, pisotones y otras gentilezas del 
cuerpo humano para ver quién compra mejor. El exhibi
cionismo llega a sus cotas más repugnantes. Se come y se 
cena como los animales, pues la consigna subconsciente 
es la de reventar. Se felicita el año siguiente con el rostro 
de quien recita un poema de Rubén Darío sabiendo que 
a los pocos días habrá la misma leche, la misma compe
tencia y el mismo recelo. Sólo una mente prisionera de un 
alucinógeno podría haber imaginado que íbamos a alcan
zar niveles tan subterráneos de decadencia. Pero ya se sa
be, «paz v felicidad para el próximo año», «próspero 
1992», «esta noche es Nochebuena y mañana Navidad», 
simples ornamentos del boato y los fastos más despre
ciables.

El alcohol redobla su protagonismo en estas fechas. En 
algunas borracheras se detectan con claridad las tres fases 
clásicas. Primera, exaltación de la amistad («eres un tío 
enrollao»), segunda, negación de la evidencia («no, no 
estoy borracho») y tercera, sentimiento de culpabilidad 
(¿«por qué haría ayer el imbécil de esa manera?»).

Y con ello no pretendo en absoluto que cada uno inhiba 
el ritmo natural de su cuerpo y sus propias vibraciones. 
La tolerancia es el octavo arte. Simplemente que no ten
gamos que escondernos los que detestamos estas lechas 
de narcisismo, voracidad y barbarie. Nunca la tradición 
tuvo tanta maldición.
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Lorenzo Fernández ha conseguido por fin el dinero que necesita para viajar hasta Estados Unidos.

Lorenzo consiguió por fin el dinero 
para v ia jar a Estados Unidos

Lorenzo Fernández, el niño con distrofia muscular de tipo duchenne, ha conseguido por fin el dinero para viajar hasta Esta
dos Unidos, en donde le aplicarán un tratamiento experimental. Todo parece haber salido bien, aunque los Fernández-Espi- 
nosa recuerdan también los incidentes que han tenido desde que decidieran pedir ayuda económica, como es el aconteci
do en una fiesta infantil de Talavera, en donde otro padre afectado criticó los actos celebrados de «montaje»

E l pasado sábado, Lorenzo 
Fernández Espinosa -el 
niño de Navahermosa

que padece distrofia muscular 
y necesita viajar a Estados 
Unidos para sanar- visitaba 
Talavera junto a sus padres. 
Lorenzo participaría en la 
fiesta anual infantil que co
rno todos los años había or
ganizado la asociación de 
vecinos «El Faro». Todo em
pezó bien, allí no faltaron 
payasos, muñecos de Televi
sión, bailes por sevillana. 
Las personas que abarrota
ban el local parecían disfru
tar con el espectáculo y na
die podía imaginar que aquel 
buen ambiente terminaría en 
discusión entre los padres de 
Lorenzo y los de Carlos Ta
pia, un niño de Talavera de

10 años de edad que al igual 
que Lorenzo sufre la terrible 
enfermedad que de no coger
se a tiempo les podría condu
cir a la muerte.

Julián Tapia se enfrenta
ría verbalmente con Nativi
dad por lo que él considera 
«un montaje». Natividad 
Espinosa, madre de Loren
zo, explicaba a BISAGRA 
que al finalizar el espectácu
lo notó algo extraño, ya que 
los regalos procedentes de 
varias tiendas de Talavera 
así como las cartas que los 
niños habían escrito a su hijo 
y que debían haberle dado 
durante el transcurso de la 
fiesta no le fueron entrega
dos. «Un señor se dirigió ha
cia mí -Nati se refería a Ju
lián Tapia, el padre del pe

queño talaverano con distro
fia muscular-. Se interesó 
por la enfermedad de mi hijo 
-continuaba N atividad-, 
qué era lo que había hecho 
para llevarle al extranjero, 
cómo me había enterado... 
No podía imaginarme que 
poco después me pregunta
ría que si yo no estaba vien
do el montaje que habían he
cho alrededor de nosotros y 
de mi hijo. Natividad creyó 
en un principio que Julián se 
refería al presunto estafador, 
Vicente Nieto que como se 
recordará huyó con el dinero 
obtenido en un acto benéfico 
en favor del pequeño nava- 
hermoseño. «Sí que es ver
dad, le respondí yo, pero en
tre tanto, bueno, alguno ten
dría que salir malo».

Pero no, Julián según ex- 
pliba él mismo a BISAGRA 
no se refería solamente a Vi
cente Nieto sino «a todos 
los que le asedian y quieren 
aprovecharse de la criatu
ra». Para Julián, el niño es
tá «rodeado de cuervos» y 
afirmaba al respecto «yo no 
tengo nada en contra de sus 
padres, sólo de los que como 
Vicente Nieto, y seguro que 
habrá más, que se benefi
cian de la enfermedad que 
tiene Lorenzo o mi hijo». 
«No entiendo -continuaba 
Julián-, cómo hay gente pi
diendo dinero cuando por el 
momento no hay solución, al 
menos eso es lo que me han 
dicho los especialistas que 
he consultado. Además, con
seguirse un medicamento
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Diversas asociaciones y particulares han contribuido con su generosidad.

adecuado, el tratamiento  
-que no pasaría de los cua
tro millones de pesetas-, lo 
costearía la Seguridad So
cial».

Julián Tapia tampoco ad
mite que la fiesta celebrada 
en el barrio de la Piedad ha
ya sido un homenaje para 
Lorenzo cuando en este ba
rrio viven tres de los cuatro 
niños afectados en Talavera 
por distrofia muscular, «aquí 
nadie se preocupa por ellos».

Pero, para los padres de 
Lorenzo Fernández, la fies
ta no fue un homenaje, «en 
ella Lorenzo estuvo como un 
invitado», señalaba Nativi
dad, quien añadía además: 
«A Lorenzo se le trató exac
tamente igual que a los otros 
niños. Ademas, si a Carlos 
Tapia no se le ha ayudado 
es porque sus padres no lo 
han pedido. Por eso yo en
tendería la actitud de su pa
dre si hubiera solicitado la 
colaboración de la gente y 
no se la hubieran dado, pero 
no se puede molestar porque 
él no ha pedido ayuda a na
die», concluía Natividad.

En cuanto a que la seguri
dad corre con todos los gas
tos, Natividad Espinosa ex
plicaba a BISAGRA que 
desde las botas hasta la silla 
de Lorenzo han tenido que 
ser compradas con su dine
ro, «siempre he tenido que 
llevar el dinero por  
delante». La Seguridad So
cial, según la madre de Lo
renzo, alega para no pagar 
el viaje a Menphis que el 
tratamiento está en fase ex
perimental y no tiene garan
tía alguna.

A pesar de los problemas 
surgidos en la fiesta infantil

del barrio de la Piedad, Sole
dad García -navahermose- 
ña afincada en Talavera y

de quien partió la idea de in
vitar a Lorenzo-, considera 
que''finalmente todo resultó 
bien: «estoy muy contenta de 
la manera que han colabo
rado los niños de los cole
gios mandando christmas a 
la casa de Lorenzo».

Por otra parte, Vicente 
Nieto, acusado de estafar a 
Lorenzo Fernández, huyen
do con el dinero obtenido en 
un acto benéfico, fue deteni
do la pasada semana por 
miembros de la Guardia Ci
vil de Quintanar. Vicente 
Nieto se encontraba pasando 
las fiestas navideñas en 
compañía de su familia en la 
localidad manchega y desde 
allí fue trasladado a Toledo. 
Ahora el juzgado de primera 
instancia de la capital caste- 
llano-manchega será el en
cargado de seguir el caso.

El incidente con el pre
sunto timador junto con la 
discusión mantenida por Ju

lián Tapia han sido dos de 
las notas negativas a las que 
han tenido que enfrentarse

los Fernández-Espinosa
desde que empezaran a re
caudar dinero para su hijo. 
Pero Natividad también re
cuerda cuando en la cacería 
del zorro, organizada por los 
radioaficionados de Torri- 
jos, uno de éstos se negó a 
entregarle a Lorenzo la ces
ta que se rifaba con la lotería 
nacional al no coincidir nin
gún número de las papeletas 
con los premiados. «Todos 
estos absurdos perjudican a 
la larga y pueden hacer mu
cho daño», apuntaba Nativi
dad.

Después de los malos tra
gos vividos, los Fernández 
Espinosa, pueden darse por 
satisfechos, al menos en par
te, ya que el dinero que ne
cesitan para trasladar a su 
hijo hasta la clínica estadou
nidense de Menphis en don
de le aplicarán un tratamien
to experimental, ya lo han 
recogido. «Lo liemos conse

Para el mes de mayo la familia Fernández-Espinosa viajará a la clínica americana.

Durante el festival celebrado en Talavera. 
Julián Tapia afirmó que los actos benéfi

cos eran un montaje.

guido», exclamaba emocio
nada Natividad. Los actos 
en favor de Lorenzo se si
guen sucediendo por eso 
desde la revista los padres 
del pequeño querían agrade
cer la generosidad de la gen
te, «porque a pesar de que 
puede surgir alguien que
riendo fastidiar, la mayoría 
quiere hacer bien».

Las últimas informaciones 
recibidas por los padres de 
Lorenzo, procedentes de la 
clínica americana, hablan de 
que podrá ingresar para el 
mes de mayo a más tardar 
para el mes de junio. Ya sólo 
queda esperar que en este 
hospital todo discurra sin in
cidencias y Lorenzo pueda 
sanar con el tratamiento.

VICTORIA JIMENEZ

Pero en esta historia no todo fue solidari
dad, algunos quisieron aprovecharse del 

pequeño.
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Los efectos de ta silicona  son  espectaculares. La im agen recoge a una m uje r antes de l im plante y  a la  m ism a m uje r después.

Los expertos consideran que puede ser una campaña interesada

En Toledo continuarán haciéndose 
los implantes de silicona

La polvareda levantada por las presuntas maldades de la sili
cona sobre el organismo humano ha sido acogida con escep
ticismo por los cirujanos plásticos castellano-manchegos. 
Uno de ellos, el doctor Alfredo Castro Sierra, ha declarado a 
este semanario que mientras no reciba una comunicación ofi
cial de la Sociedad de Cirugía plástica recomendando el cese 
de los implantes continuará efectuándolos. «Todo podría ser 
una campaña con intereses comerciales», ha añadido.

E l anuncio de la Agencia 
de Alimentos y Medici
nas de EE.UU. manifes

tando que deben suspender
se los implantes de silicona 
y la paralización de la im
portación de los mismos, 
por parte de la Dirección 
General de Farmacia y Pro
ductos Sanitarios, ha gene
rado una honda inquietud 
entre las mujeres que se so
metieron a un tratamiento 
de esta índole. Las causas 
que han esgrimido dichos 
organismos han sido que 
«puede afectar al sistema 
inmunológico de los pacien
tes y provocar grandes de
sórdenes en los tejidos».

Si en las mujeres que se 
implantaron las prótesis de 
silicona ha cundido la incer
tidumbre, no se puede afir- 
54

mar lo mismo de los espe
cialistas en efectuar este tipo 
de operaciones, el colectivo 
de cirujanos plásticos.

Alfredo Castro Sierra, 
cirujano plástico que lleva 
25 años efectuando implan
tes de silicona, manifestaba 
a este semanario que «toda
vía no se ha dado una razón 
científica que explique este 
asunto, por tanto no existen 
motivos para alarmarse». 
Los implantes de silicona

pueden realizarse por moti
vos estéticos (engrandeci
miento del pecho) o por cán
cer de mama.

Tres especialistas

Si en Ciudad Real no
existe ninguna clínica que 
practique estas actuaciones, 
en Toledo la panorámica es 
distinta. Aquí se efectúan 
en la Clínica del Rosario.

Toledo cuenta con tres es
pecialistas para este asunto, 
los hermanos Castro, A l
fredo y Alfonso, y el doctor 
Javier Enríquez de Sala
manca. Los dos primeros 
operan aquí, mientras que el 
segundo lo hace en M a
drid. Esto origina que mu
chas m ujeres de Toledo 
omitan su traslado a Ma
drid y se ponen en manos 
de estos consagrados espe
cialistas. Las m ujeres de 
Ciudad Real, en cambio, se 
ven obligadas a marcharse a 
la capital.

Estrategia comercial

Alfredo Castro, uno de
los propietarios de la clínica 
del Rosario, estima que pue-
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DESPUES

____ _
Las preferencias por el seno abullado han motivado en muchos casos la aplicación de la silicona. Esta imagen también recoge el antes y el después en una misma fémina.

El aspecto de la silicona no es muy atractivo por eso la mayoría de los cirujanos no 
se lo enseñan a las pacientes.

El cirujano plástico Alfredo Castro lleva 25 años dedicado a esta especialidad. Afirma que 
no hay motivos para alarmarse.

de existir algún interés ocul
to detrás de esta campaña 
contra la silicona «porque 
sucedió lo mismo con la 
prótesis de poliuretano. Se 
les acusó de crear con facili
dad la formación de tumores 
y no se ha vuelto a insistir 
sobre el asunto».

Según C a s tro , «puede 
que se esté a la espera de 
que salga otro producto pa
recido a la silicona, que pre
suntamente, no provoque es
tos tumores».

Este cirujano plástico ad
mite que ha recibido llamadas 
de pacientes a las que operó 
en un tono francamente preo
cupado. «Después de las ex
plicaciones, las pacientes no 
se han quedado muy tranqui
las pero insisto en que no hay 
motivos par alarmarse.»

No a la suspensión 
de operadones

«Yo no voy a suspender 
los implantes que tenía pre

vistos -prosigue Castro-. A 
las pacientes las informaré 
de lo que ha salido en los 
periódicos y si ellas dan su 
aceptación procederemos a 
hacerlo. Además todavía no 
he recibido ninguna comu
nicación de la Sociedad Es
pañola de Cirugía Plástica 
advirtiéndome que no las 
haga.»

Este prestigioso cirujano 
hace hincapié en un hecho 
que pasa prácticamente de
sapercibido entre la gente. 
La silicona no se emplea 
únicamente para imprmir 
estética en los senos. Su 
aplicación en la medicina 
es inmensa.

Por lo tanto, la acción de 
retirarla tendría un impacto 
superior al previsto. La sili
cona se coloca en los ojos, 
en las válvulas del corazón, 
en las válvulas de la cabeza 
para las hidrocefalias, en 
los marcapasos, en multitud 
de productos que muchas 
personas tienen en sus 
cuerpos.

«Es el m aterial inerte  
más usado en los implantes 
de la naturaleza que sean 
-apostilla Castro-, Hoy en 
Parapléjicos, por ejemplo, 
se les está colocando un 
marcapasos diafragmático a 
un niño, y ese marcapasos 
contiene silicona. Ese niño 
no va a tener problem as  
cancerígenos por eso. Es un 
producto que se utiliza para 
millones de personas», con
cluye Castro.

Empirismo

Este especialista funda
menta sus asertos en el dila
tado empirismo que posee 
la utilización de este mate
rial médico. «Se lleva utili
zando 50 años y en esa épo
ca ha habido tiempo sufi
ciente para que se viera si 
es mala para la salud. Si lo 
hubiera sido, en tanto tiem
po se hubiera demostrado. 
Por tanto no hay motivos 
para la alarma hasta que

no se diga a las claras cuál 
es la causa.»

La m ultinacional Dow 
Corning ha salido al paso 
de las imputaciones contra 
la silicona afirmando que su 
material es serio y de garan
tía. Castro utiliza precisa
m ente este m aterial. En 
consecuencia insiste conti
nuamente en el hecho de 
que hay que ponderar las 
opiniones.

Los resultados que arro
jan sus experiencias son ma- 
yoritariamente satisfacto
rios. Existe únicamente un 
porcentaje cifrado en un 
cuatro por 100 que presenta 
mínimas complicaciones. El 
organismo de la mujer pro
voca una reacción denomi
nada de «cuerpo extraño», 
de rechazo.

El cuerpo de la fémina ha
ce una especie de cicatriz 
anormal sobre el implante y 
éste como consecuencia se 
endurece. Aparece una sen
sación de tirantez, pero los 
resultados no revisten grave-
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dad y se puede atajar la solu
ción rápidamente.

Perfil

Las mujeres castellano- 
manchegas que se someten a 
un tratamiento con prótesis 
de silicona poseen habitual
mente un nivel adquisitivo 
medio-alto y suelen realizár
selo por cuestiones estéticas. 
El segmento de edad puede 
establecerse entre los 25 y 
los 40 años, aunque muchas 
se lo efectúan hasta con 55 
años. De esa edad en adelan
te los casos son mínimos. 
Las jóvenes, en cualquiera 
de los casos, son mayoría. El 
80 por 100 de los implantes 
que son aplicacados se de
ben a criterios de belleza y 
el resto a situaciones origi
nadas por el cáncer de mama 
o por problemas en las mis
mas. En el caso de necesidad 
médica la Seguridad Social 
sufraga los gastos.

Una operación de implan
te de silicona viene costando 
unas 400.000 pesetas aproxi
madamente. En el hombre la

silicona también posee sus 
aplicaciones. Se puede utili
zar para los mentones, la na
riz, las orejas, los párpados y 
los pómulos. Igualmente es 
usada con frecuencia en los 
niños mongólicos, ya que 
presentan un hundimiento en 
la nariz que puede corregirse 
con el diametil-siloxano.

Sabrina
y Marta Sánchez

El furor por la silicona 
tiene mucho que ver con la 
modificación de gustos de 
los europeos con respeto a la 
figura femenina. Si hace al
gunos años fascinaba el seno 
dim inuto, en los últim os 
tiempos las tendencias han 
cambiado. Como señala el 
cirujano A lfredo C astro , 
«Sabrina y Marta Sánchez 
han ejercido mucha influen
cia. La gente pide ahora un 
pecho mayor. Los europeos 
nos hemos hecho en este 
sentido algo americanos. 
Allí siempre ha gustado el 
pecho grande, aquí en Euro
pa han existido épocas en

que no. Por ejemplo, en 
Francia, donde gustaba mu
chísimo el pecho pequeño».

La historia de Ana Obre
gón, de quien se dijo que le 
explotó un pecho en pleno 
viaje de avión, es calificada 
como una falacia por este 
especialista.

«Muchas azafatas tienen 
el implante colocado y no 
les ha pasado nada. Lo que 
sucede es que hace años 
existía un tipo de implante 
hinchable que se desinflaba 
porque fallaba la válvula y 
porque tenían más compli
caciones que las actuales. 
Fallaba el cierre, y en un 
día o en día y medio habían 
perdido el pecho, se les ha
bía salido el contenido, el 
suero», subraya Castro.

«Normalmente no enseña
mos a la paciente lo que se le 
va a introducir, a no ser que 
lo pida expresamente. Se ha
ce por cuestiones psicológi
cas o de pareja, lo mejor es 
que no sepa exactamente có
mo es lo que se le va a apli
car, para que no tenga en la 
mente la imagen fotográfica 
de lo que lleva», añade.

Castro posee unos plan
teamientos llamativos en lo 
referente a los senos feme
ninos. En un tono, no exento 
de broma, afirma, «las mu
jeres deberían venir al mun
do sin pecho porque el pe
cho que se le coloca es ex
cepcional, combina el volu
men y la belleza, y ahora es
tamos poniendo más volu
men que hace algunos 
años».

Este cirujano no puede 
cuantificar el número de 
mujeres que se han sido so
metidas a tratamientos de si
licona bajo su propia super
visión, aunque niega que 
exista actualmente un «bo
om». «Lo cierto es que ha 
aflorado una mayor deman
da y ésta es creciente, pero 
ya está.»

Castro insiste en que no 
existen argumentos consis
tentes para la alarma. «Pido 
a la gente que no se alarme, 
la silicona lleva mucho tiem
po y es el mejor material pa
ra la implantación. Este tipo 
de noticias están saliendo 
continuamente.»

IGNACIO ARIZAGA

EL FUTURO EN SUS MANOS
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Miguel M artín , mató sus 
dos primeros novillos con 
sólo 12 años de edad, de
butando con picadores ha
ce tres temporadas. Ahora, 
con 19 años, se ha conver
tido en una firme promesa 
del toreo toledano. Recuer
da con especial cariño su 
debut en M adrid , donde  
compartió cartel con «Pa- 
quillo» y «Gitano de Vega». 
Aspira, como todos los jó
venes novilleros, «a ser fi
gura del toreo». Hace unas 
semanas recibió un home
naje en Santa Cruz de Reta
mar, ofrecido por una peña 
taurina de Leganés como 
triunfador de la feria local.

Miguel Martin con el trofeo que le acredita como triunfador de la feria de Leganés.

Miguel Martín,
novillero de Cardiel de los Montes

"Las m ujeres, 
hasta que no se llega 

arriba, ni verlas"
-¿Cómo fueron tus co

mienzos en el mundo del 
toreo?

-Empecé a torear, vaqui
llas a los ocho años y des
pués me metí en la Escuela 
Taurina de Madrid a los 12.

-¿La afición a los toros 
te viene de familia?

-No. En mi pueblo, Car
diel de los Montes, hay un 
matador de toros, Carlos 
Barroso, fue el quien me 
metió el gusanillo de los to
ros. Después me fui a vivir a 
Madrid donde Gregorio 
Sánchez, fue mi maestro y 
quien después ha hecho las 
veces de apoderado.

-¿Qué cualidad conside
ras más importante en un 
torero, la técnica o el valor?

-Tanto tener arte como 
valor es importante, pero es 
cuando se dan las dos cosas 
juntas cuando se puede ha
blar de un torero completo.

-Estás considerado co

mo un gran banderillero, 
pero ¿cuál es la suerte más 
difícil para ti?

-La suerte suprema es la 
más difícil y es en la que te 
juegas toda la faena.

-¿Qué sientes a la hora 
de matar?

-Siento que tengo que ha
cerlo lo mejor posible y ma
tarlo bien, sobre todo si ha 
sido una buena faena.

-¿Has recibido muchas 
cornadas?

-Ninguna, de momento. 
Algún arrechuchón sí, pero 
sólo han sido rasguños.

-¿Cómo se vive tu dedi
cación al toreo en tu pue
blo natal?

-Aunque es un pueblo pe
queño me siguen a muchos 
sitios. Hay mucha afición y 
siempre me ayudan en todos 
los momentos, en los buenos 
y en los malos.

-¿A qué figuras del to
reo admiras?

-A todos, porque los que 
están arriba tienen todos un 
gran mérito. De los de aho
ra, a Ojeda, Ortega Cano, 
Joselito, Manzanares. Y de 
los de antes: Antonio Ordó- 
nez y Antoñete.

-Y  la alternativa ¿para 
cuándo?

-Habrá que mirar cómo 
va la próxima temporada, y 
triunfar en las plazas princi
pales y coger fuerza para la 
alternativa.

-¿Quién te gustaría que 
te diera la alternativa?

-Me une una gran amistad 
con Joselito y con Manza
nares, me gustaría que fuera 
uno de los dos.

-¿Tienes algún proyecto 
importante para el próxi
mo año?

-Sí. Estamos hablando la 
novillada de Baldemorillo.
Es muy difícil entrar pero a 
lo mejor podemos estar allí, 
que es fundamental. Si te sa

le allí una buena faena pue
de ayudar mucho.

-¿Cuántas novilladas has 
toreado esta temporada?

-He toreado 29 picadas y 
12 festivales.

-¿Perdonarías la vida a 
un toro?

-S í, a muchos, al que te 
deja hacer la faena a tu gusto.

-¿Por qué los toreros te
néis tanto gancho con las 
mujeres?

-M e imagino que por el 
traje de luces. También 
atraerá el hecho de que es 
una profesión con riesgo.

-¿Es cierto que la mujer 
y los toros no hacen bue
nas migas?

-Cuando eres figura del 
toreo puedes permitirte ir 
con ellas, pero en la escalada 
no, ahora sólo pensar en los 
toros, porque traen cosas 
malas. Hasta que no se llega 
arriba, ni verlas.
Texto y  fotos: IGNACIO PAVON
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Emilio Cruz, entrenador

"Algunos jugadores 
del Toledo podrían 
estar en Prim era  

División"
El C.D. Toledo se encuentra actualmente en la cúspide de la 
tabla. A la mayoría de sus rivales, más que ganarles, les ma
sacra. Problemas de naturaleza extradeportiva tales como la 
polémica entre el entrenador y unos ex directivos y conten
ciosos económicos con antiguos jugadores del club han si
do los únicos nubarrones de una temporada que discurre 
por caminos triunfales. El artífice deportivo de este éxito es 
un madrileño llamado Emilio Cruz.

C amina por la vida con la 
etiqueta de hombre po
lémico. Es un tipo con 

la sangre tórrida que no entra 
en el juego de la diplomacia. 
Nació en la capital de Espa
ña allá por el año 1951 y 
desde muy niño sintió el pál- 
pito del fútbol. El Atlético de 
Madrid ha sido el equipo de 
sus desvelos y con 13 años 
se proclamó subcampeón in
fantil militando en las filas 
de este club. Ha entrenado al 
Aranjuez, Zamora, Segovia- 
na, Tomelloso y Rayo Valle- 
cano. Su currículum logró 
una estrella dorada cuando 
ejerció de copiloto de Javier 
Clemente en el Manzanares. 
Emilio Cruz es de esas per
sonas que derrumba con una 
mirada. Casta no le falta al 
galgo.

-¿Se considera un entre
nador con mano dura?

-Me gusta ser serio en mi 
trabajo y eso consiste en que 
tú respetes y en que seas res
petado. Cuando se consigue 
ese objetivo las cosas mar
chan sobre ruedas.

-¿No será que tiene la 
sangre muy caliente, que su 
exceso de sinceridad y su 
falta de diplomacia le oca
sionan problemas?

-Yo soy como soy y no 
voy a cambiar. Si hay algo 
que no soporto es el cinismo.

-Emiliano Carballo ha 
dicho que no se presentará 
a presidente de Toledo.
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¿Cómo valora esta deci
sión?

-En el C.D. Toledo no hay 
nadie im prescindible, ni 
Emiliano Carballo ni Emi
lio Cruz. De todas formas 
Emiliano Carballo es un gran 
presidente que da todo lo que 
tiene al club.

-¿Existen camarillas en 
el C.D. Toledo?

-Para nada. En todos los 
equipos de fútbol siempre 
hay jugadores que son más 
amigos de otros pero eso no 
quiere decir nada. He tenido 
la gran suerte, excepto en un 
equipo que no voy a mencio
nar de haberme encontrado 
siempre un gran ambiente. 
Cuando un vestuario está 
unido resulta mucho más fá
cil conseguir éxitos deporti
vos.

-¿Cree que existen juga
dores en su equipo que po
drían estar militando en 
clubes de la zona templada 
de la Segunda División?

-En mi equipo hay futbo
listas que podrían estar no 
sólo en Segunda División si
no en primera. Esta mañana 
escuchaba unas declaracio
nes del actor Fernando Rey 
que me han parecido muy 
acertadas. Decía que para 
triunfar en el cine influye 
mucho el azar. En el fútbol 
ocurre lo mismo, lo que pasa 
es que cuando esto llega hay 
que estar preparado, y hay a 
quien no le llega pero no está

Emilio Cruz valora más la técnica que la parte tísica. En su opinión asi es más f '

preparado. Nosotros tenemos 
futbolistas de gran calidd, no 
voy a dar nombres porque 
para mí en el Toledo todos 
los jugadores deben ser igua
les aunque tengan diferentes 
niveles.

-¿Y qué valora especial
mente de un jugador?

-Para elegir un futbolista 
hay que observar qué suma 
entre lo técnico y lo físico. 
Yo valoro más lo técnico 
porque con un equipo técni

co que tenga un poco de ca
pacidad de sacrificio se con
siguen grandes cosas. Con 
un conjunto que sume mu
cho sólo en lo físico es más 
difícil lograrlo.

-¿Por qué se lleva tan 
mal con los hombres del 
silbato?

-En el fútbol y en la vida 
hay algo muy claro. Si no 
opinas eres tibio y si lo haces 
es que te llevas mal. Este año 
no sé exactamente lo que les
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conseguir éxitos deportivos.

pasa a los árbitros con el 
C.D. Toledo. Hablo con en
trenadores de la categoría y 
todos me comentan en priva
do que el nivel arbitral es 
malo. La diferencia es que 
yo lo digo públicamente.

-¿Cree que en Primera 
División la competición es
tá adulterada?

-P refie ro  responder a 
cuestiones deportivas. Los 
del campo no sabemos lo 
que se cuece entre bastido

res. De todas formas cabe la 
posibilidad. El estamento ar
bitral puede modificar los re
sultados, pero como profe
sional tengo que pensar en su 
honestidad. Allá ellos si no 
son así.

-Deportivamente ¿dón
de tiene el corazón?

-E l corazón lo tengo en 
Toledo y en el C.D. Toledo. 
Soy del Atlético de Madrid 
desde pequeñito pero en es
tos momentos mentiría si no 
digo que soy del Toledo. 
¿Por qué?, porque me paga 
puntualmente y me da la op
ción de trabajar a gusto. Un 
profesional no puede pedir 
más.

-¿Comulga con Clemen
te o con Cruyff, el resulta
do o el espectáculo, el ce
rrojo o el ataque?

-En el término medio está 
la virtud. De Cruyff no co
nozco sus métodos en el ves
tuario, de Clemente sí. Cle
mente es un monstruo y se
guro que no hay en España 
dos entrenadores mejores 
que él. De todas formas hay 
cosas de Cruyff que me gus

nen o te echan los resulta
dos, y hay que estar al mar
gen de todas opiniones. Si 
no, acabas loco de la cabeza.

-En el C.D. Toledo: ¿se 
encontró con alguien que 
responda a ese perfil?

-En todos los equipos, y 
no voy a dar nombres.

-¿Qué opinión deportiva 
le merece el Talavera este 
año?

-Ha mejorado con respec

L le g a r á  un momento en el que 
los entrenadores no podremos hacer 

ni las alineaciones.”
-¿Qué opinión le merece 

Jesús Gil?
-E s un gran presidente 

que como todo ser humano 
tiene cosas buenas y malas. 
He convivido dos tempora
das con él. La primera fui
mos campeones con el Atlé
tico Madrileño y todo fue 
muy bonito. El facilitó mu
cho la tarea. Cuando los re
sultados son buenos, Gil es 
el mejor.

-¿No le asustan sus pro
cedimientos?

-Estoy adaptado a eso. 
Hemos tenido muchas con
versaciones y es un hombre 
que ha roto moldes y me me
rece mucho respeto.

-Si ve a un jugador de su 
equipo tomándose una co
pa a la una de la mañana, 
¿cómo reaccionaría?

-N o lo puedo decir. A 
principios de semana un ju
gador es una persona como 
otra cualquiera y tiene dere
cho a momentos de esparci
miento y diversión, porque 
además son jóvenes. Pero se
ría grave ver a un jugador to
mando copas un viernes o un 
sábado. Indicaría que no es 
un profesional.

-Una muy fácil, ¿subirá 
el Toledo?

-Estoy convencido porque 
contamos con un gran equi
po y con una gran plantilla. 
Lo que pasa que jugártelo en 
el play-off es duro y compli
cado. Pero creo que nos sal
drán bien las cosas.

tan mucho. Saca a jugadores 
jóvenes y no tiene ningún 
problema a la hora de darles 
grandes responsabilidades. 
En el aspecto defensivo dis
crepo totalmente con sus mé
todos,

-¿Le guarda rencor a al
guien?

-No. Si entreno al Toledo 
es porque me encuentro muy 
a gusto aquí. En esta catego
ría tenía que buscar un equi
po que me colmara. Esto no 
quiere decir que yo sea el 
que mande o el que deje de 
mandar. Tengo mi parcela y 
respetan mi trabajo. En el 
club hay otras parcelas que 
las lleva quien corresponde.

-¿No piensa que existen 
directivos que no saben na
da de fútbol, que van a fi
gurar y que intentan in
fluir en el entrenador?

-Casi todos los directivos 
son así. Los entrenadores es
tamos sometidos a una serie 
de presiones. Llegará un 
momento en el que no po
dremos hacer ni las alinea
ciones. En el Atlético de 
Madrid quitas a Futre y ya 
tienes el lío montado. En el 
Toledo existen algunos fut
bolistas que vienen de cate
gorías superiores y puede 
suceder igual. Nos presionan 
los medios de comunicación, 
los directivos,...cuando tie
nes experiencia hay que lle
var una máxima: te mantie

9 ‘ E l  Talavera está mejor que el año pasado 
y seguro que hará una gran segunda vuelta.”

Cruz está convencido de que el C.D.Tole
do ascenderá a segunda B. Sólo teme la

lotería del play ofí ((Clara Rodríguez)

to al año pasado. Se ha equi
librado, ha hecho pocos fi- 
chajes y está desarrollando 
el trabajo del año anterior. 
La segunda vuelta del Tala- 
vera va a ser muy fuerte.

-Por último, ¿a quién no 
quiere ver ni en pintura en 
el play-off?

-El cruce va con los equi
pos andaluces y me infunden 
mucho respeto. Todavía no 
les hemos visto. A partir de 
marzo comenzaremos a se
guirlos.
" TEXTO: IGNACIO ARIZAGA 
FOTOS: CLARA I. RODRIGUEZ
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El vencedor Kororia, ganador de principio a fin en la carrera de Fuensalida.

Correr, simplemente correr por el campo, es uno de los de
portes más espectaculares tanto para los que lo practican 
como para los que solamente lo ven. El «campo a través» 
(hoy llamado con el feo anglicismo de «cross») ha tenido en 
la provincia de Toledo, y tiene, una multitud de seguidores y 
aquí se han celebrado importantes carreras, pero en ningu
na se baten el cobre por traer a lo mejorcito del «mercado 
de atletas» como en la de Fuensalida.

Frío, c a rre ra  
y trofeos  

en Fuensalida

El ciudarrealeño de Campo de Criptana, Antonio Serrano se mantuvo siempre en cabeza 
iunto a Koria y  Lalafhi.

Alejandro González, alcalde de Fuensalida, el diputado provincial, Faustino Pérez 
y el atleta portugués, Castro que vino a presenciar la prueba.

E n el fuensalidano circui
to de La raya se dieron 
cita los atletas más re

presentativos del campo a 
través en estos momentos, 
allí estuvieron los Kororia, 
los Martín Fiz, los Lalaflu, 
los Arpin (¡qué primera par
te de carrera hizo el fran
cés!), los Jilo, los Nuttal o 
los Gálvez Moraleda, Paul, 
Adán, Arco y Serrano (al 
que el locutor de televisión 
se hartó de llamarle toleda
no, cuando todos sabemos, y 
él bien se precia de ello, que 
es ciudarrealeño de Campo 
de Criptana).

No estuvieron compitien
do otros como los portu
gueses hermanos Castro, 
ganadores otros años y con 
calle dedicada en este pue
blo zapatero; ni tampoco 
llegó el keniata Osoro On- 
doro, al que la organiza
ción había anunciado a 
bombo y platillo, sabiendo 
-como sabía- que el africa
no corría el día anterior la 
carrera de Belfast en Irlan
da y que, dada su forma lo 
lógico es que ganase -como
60

así sucedió- y que, por tan
to, tuviese que pasar el con
trol contra el dopaje, lo que 
supondría el no poder reali
zar con tiempo el viaje has
ta Fuensalida.

No desmerecieron las au
sencias para el desarrollo del 
espectáculo, pues ya desde 
el comienzo se vio que allí 
se iba a competir y todos los 
atletas pusieron garra, ganas 
y fuerza para llevarse el gato 
del triunfo al agua.

El primero en desenterrar 
el hacha del «tirón sosteni
do» fue el francés Arpin, pe
ro luego se le echaron enci
ma los que, a la postre, se 
iban a jugar el triunfo en la 
recta de meta, los africanos 
Kororia y Lalafhi y el ciu
darrealeño Antonio Serrra- 
no, que aguanto el tipo con 
su fina zancada y le sacó 
puestos y tiempo al corredor 
español más afamado de la 
actualidad, el alavés Martín 
Fiz, que mantuvo su ritmo 
tra-ca-tra-ca y entró sexto, 
tras los citados Kororia, La
lafhi, Serrano, Carlos Adán 
y Pere Arco.

Las otras carreras

Tan importantes como la 
sénior absoluta, que es en la 
que se gastan los millones, 
son las otras carreras que se 
corrieron en Fuensalida. Allí 
estuvieron los niños y niñas 
alevines de 10 y 11 años co
rriendo con ganas en el bonito 
circuito de La Raya, lo mismo 
que los de infantiles de 12 y 
13 años, los cadetes, los jú
nior y los promesas y, por su
puesto, los veteranos (en los 
que nos vamos a jubilar y se
guiremos viendo como entra 
el primero en meta Fernando 
Fernández Gaitán, con su 
feo pero exitoso correr). Y tan 
competida como la televisada 
fue la can-era de las féminas, 
en la que una keniata, Susan 
Sirina y dos rusas Ilina y 
Rodchenkova subieron al po
dio de las vencedoras.

El público 
y la organización

La fría mañana (los cam
pos estaban hermosos de es

carcha) no impidió que en el 
circuito se diera cita una im
portante cantidad de público 
interesado en seguir las ca
rreras en directo. Por allí es
taban el alcalde de la locali
dad, Alejandro González, 
fotografiándose con el dipu
tado provincial del PSOE y 
el concejal de Torrijos, 
Faustino Pérez, también se 
dio una vuelta por el circuito 
el responsable de Deportes 
de la Diputación Provincial 
-que es un enamorado de la 
Educación Física, en general 
y del campo a través en par
ticular- Antonio Cerrillo.

La organización se mere
ce un aplauso, pues para sa
car adelante una carrera co
mo la celebrada en Fuensa
lida, hay que hilar muy fino 
y tocar muchos palos econó
micos; y los cuartos no co
rren con facilidad para pa
trocinar carreras que superan 
un gasto de 12 millones, di
nero éste que va a parar en 
casi su totalidad para satisfa
cer los exigentes «fijos» de 
salida de los atletas de fama.

REYESCALERO
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Edificio LA PAZ  
Avda. de Toledo, 31 -  2 °  

TALAVERA DE LA REINA

N U EV O  CENTRO
Avda. Constitución, s/n. 
TALAYERA DE LA REINA

PELETERIA 
H ía Victoria,s.A. SU PIEL DE INVIERNO

ANTE, NAPA, NOBUK.
GRAN SURTIDO EN PIELES

SEÑORA 
Y CABALLERO

Avda. de Extremadura, 4 
Tel. 81 29 09 

Talavera de la Reina

VISTA SUS 
FIESTAS 
DE PIEL

A brigo de Visón  
desde 335.000  

Chaquetones de Visón 
desde 270.000  

O TRAS OFERTAS  
EN PIEL  

D E SD E  56.000  
FIN A N C IA C IO N  

HASTA 36 M ESES

ABRIMOS 
SABADOS TARDE 

Y DOMINGOS 
DE 11A 14 HORAS
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L . A Z A

Perdices "Light"
A l principio dan el pego. 

Se mueven sobre el ras
trojo al igual que las 

compañeras y desde la leja
nía es imposible diferenciar
las, pero llega la voz de los 
ojeadores y asustadas ante el 
acoso las perdices inician el 
vuelo. Las «patar rojas» sal
vajes salen con fuerza, equili
brándose y sin apenas mover 
las alas; las otras, las de gran
ja se lo piensan un poco más 
y cuando deciden despegarse 
del suelo lo hacen medrosas, 
inquietas ante una experien
cia que no es la habitual; el 
vuelo es impreciso, titubean
te, sin orientación de los ma
chos, limitándose a tomar la 
«estela» de las auténticas y 
con trabajo equipararse en al
tura y velocidad. Pero a los 
pocos segundos, los múscu
los nada entrenados, se des
mayan y las perdices «light» 
van aterrizando agotadas sin 
importarles caer sobre las 
pantallas o en la misma gorra
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de los tiradores. Las pobres 
son nulas para la aventura ci
negética per están ahí, en el 
coto afamado, por decisión 
de la propiedad que días an
tes ha facturado unas docenas 
o cientos, según el renombre 
de la finca, para sorprender 
con mortandad, jamás con 
calidad, a las escopetas invi
tadas o «paganinis.»

Y la novedad, de alguna 
forma hay que llamarla, va 
poco a poco minando la se
riedad de los ojeos a perdi
ces. Lo que ahora interesa, ya 
que para eso se cotiza, es el 
número de pájaros derriba
dos, sin prestar más atención 
a la bravura y temperamento 
de la pluma que es lo verda
dero. La moda hace peligrar 
la especie con la adquisición 
de perdices de granja que na
ce en cautividad y mueren en 
el plomeo prácticamente sin 
conocer otros horizontes que 
los metros de las jaulas. Es 
un tiro fácil y desprestigiad.

Ya que la mayoría al segundo 
ojeo pasan a peón ante las es
copetas agotadas por tan sólo 
un vuelo que las separó del 
punto de «desembarque» pa
ra acercarlas a la muerte sin 
defensa. Una pena y una lás
tima, pero su caída hace nú
mero y así más tarde se agi
gantan las perchas y los «no
vatos» pueden ir presumien
do en la oficina, de que el co
to tal se cobraron setecientas 
o mil «patas rojas» sin acla
rar, porque lo ignoran, que de 
ellas tan solo unas doscientas 
erán válidas para dar autenti
cidad a la fama perdicera de 
la provincia toledana.

La administración debería 
intervenir en esta «suelta» de 
granja, momentos antes de la 
cacería que en realidad signifi
ca una descomunal mentira 
para los tiradores. La «pata ro
ja» se viene pagando a cinco 
mil pesetas por pájaro abatido 
y este precio conlleva los ele
vados gastos de guardería y

protección contra las alimañas 
de la pluma que nace y se ha
ce en rastrojeras y tomillares.

No se paga, aunque el ta
lón así obliga, la flojedad y 
nulo vuelo de unas volátiles 
que hasta ayer mismo picote
aban el pienso entre los 
alambres de unos metros ce
rrados, y que en el momento 
de la verdad, como es lógico, 
pasan ante los tiradores, las 
que llegan, con una desgana 
lamentable que motivan unos 
músculos atrofiados por la 
escasez de esfuerzos. La au
téntica afición reniega de es
tas «oportunidades» falseada 
y en cuanto se corre la voz 
de que en la cacería pudieran 
existir perdices de granja son 
los primeros en dar marcha 
atrás, en defensa de sus inte
reses, ante la cita contraida. 
Se cotiza y mucho lo válido 
y ya todos más o menos sa
ben, con haber disparado 
unos cientos de tiros en la 
especialidad, que «pata roja»
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es la auténtica y con cuál se 
pretende «timar», así de cla
ro, a una línea de pantallas 
que no reparan, es su gusto, 
en las pretensiones del orga
nizador ríe turno.

Y para más inri, las de 
«granja» que tienen la suerte 
de sobrevivir al «crimen» ci-. 
negético, portadoras de parasi
tos miles contraídos en la cau
tividad, hacen peligrar la serie
dad de la especie con lo que 
esto significaba para la riqueza 
nacional y el acorde y armóni
co desarrollo de las «princesas 
del agro». Vivir para ver.

Pero el negocio es el nego
cio y cuando se paga mil du
ros por perdiz abatida y se 
justifica número con pájaros 
de granja, a mil doscientas la 
pieza, los beneficios priman 
por encima de todo y allá con 
el «desconcierto» de unos ca
zadores que pagaron libertad 
y seriedad y cobran la false
dad de una pluma cautiva 
que no tiene ni siquiera la 
personalidad gastronómica 
necesaria para enriquecer 
cualquier mantel hostelero. 
El que esto ocurra con más 
frecuencia de la deseada en 
cotos de cierto prestigio se 
debe a la desinformación de 
las escopetas, sobre todo ex
tranjeras, y a la cantidad de 
«nuevos» que temporada tras 
temporada se adentra en el 
siempre apasionante mundo 
de la venatoria. Lso prácti
cos, antes de contratar, visi-

CAZA
tan las hectáreas del cazade
ro, se interesan por la canti
dad y calidad de las perdices 
y toman buena nota de los 
progresos o defectos de la 
finca en ojeos anteriores. Co
mo se habla en esta modali
dad de millones, hay que te
ner estudio y conocimiento 
de la producción natural del 
entorno y cuantificar las per
chas cobradas en temporadas 
cercanas para lograr la valo
ración más o menos exactas 
de la producción natural.

La presencia de las perdi
ces de granja viene motivada 
por excesiva explotación de 
coto que ha rebasado las ca
cerías correctas y necesarias 
para el mantenimiento de la 
especie ante la «avaricia» de 
una demanda que paga fuerte 
y desea «alfombras» tic co
mentario admirativo. Si la 
producción autóctona tic una 
finca es de cuatrocientas per
dices por año, el abatir con la 
escopeta una cantidad mayor 
es desposeer de la «madre» 
que venía justificando igual 
cantidad de «patas rojas» en 
crías normalizadas, ya que la 
proliferación de alimañas o 
una fuerte tormenta de vera
no puede también liquidar 
las previsiones más esperan
zadas. Lo lógico cuando un 
desastre ha tomado protago
nismo es dejar sin cazar el 
coto para que el mismo vaya 
repoblándose con el paso del 
tiempo'. Pero esto significa 
pérdidas y se elige en mante
ner la cantidad con la «entra
da» de pluma de granja que 
será presa más fácil y deva
luada para las pantallas.

Y como esta forma se re
pite un día y otro, poco a po
co nos vamos quedando sin 
las bravas perdices de nues
tros campos sustituidas por 
una imagen sin «pedigrí» 
que arrincona el prestigio ci
negético de la provincia y da 
ocasión para que se «volatili
cen» los billetes que signifi
can un maná indispensable 
para el mantenimiento de los 
jornales camperos en épocas 
de invernada. Habrá que ha
cer algo, los que pueden y 
mandan, para anular esta 
suelta de perdices en cautivi
dad que arruinan los intere
ses de la afición y de la fama 
venatoria de la provincia. Pe
ro doctores tiene la Iglesia...

J.H. PONOS
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En el Carnaval de Alcázar no se dejaron en el olvido el importante y  trascendente 1992.

Recién declarado de interés turístico regional

0  Carnaval de Alcázar "disfrazó"
la Navidad

Los Carnavales de Alcázar de San Juan han dado, un año 
más, un toque distinto a las Navidades de la localidad. Las 
fiestas navideñas se han visto reforzadas por la diversión 
ocasionada por el tradicional Carnaval de Alcázar de San 
Juan. Un carnaval que, en esta ocasión, contaba con el ali
ciente de haber sido declarado de interés turístico-regional 
por la Consejería de Industria y Turismo de la Comunidad 
Autónoma lo que realzaba su importancia que ya de por sí 
es elevada dadas, sobre todo, sus fechas.

A lcázar de San Juan
preparó su primer carna
val de interés turístico- 

regional con esmero. Mues
tra de ello es el alquiler del 
cine Crisfel por parte del 
Ayuntamiento para que hi
ciera de local para bailes y 
verbenas. Ocho millones de 
pesetas ha significado esta 
decisión que se ha visto re
compensada por el hecho de 
eliminar la incertidumbre an
te los fenómenos atmosféri
cos al estar el local cubierto.

El día de Navidad tuvo lu
gar la IV edición del concur
so de murgas que consiguió 
un gran éxito saliendo triun
fadora la peña «Los Reme
dios» que gustó y, lo que es
64

más importante, divirtió al 
personal. Pero lo más espec
tacular era respirar el buen 
ambiente que se dio cita en 
el teatro Crisfel, en donde el 
color y las ganas de pasarlo 
bien eran evidentes. Ese mis
mo día, pero ya por la noche, 
se procedió a la elección de la

Reina del Carnaval, honor 
que cayó en Rosario Román.

El gran desfile

El día 26 se realizó el Gran 
desfile de Carnaval, un desfi
le en el que se pudo observar 
la gran imaginación y el buen

humor de todos los partici
pantes en el mismo. Allí ha
bía monjas, travestís, caballe
ros enmascarados e incluso 
se pasó por Alcázar de San 
Juan Obelix, para observar 
cómo iban las fiestas. Y no 
se fue descontento Obelix, 
pues hasta Alcázar de San 
Juan llegaron algunos roma
nos que también se dejaron 
caer por la Calle Castelar.

El día 27 se dio paso al 
desfile popular de máscaras, 
desfile con mucha historia 
pues, no en vano, de las más
caras y disfraces que adopta
ban las mujeres el día de los 
Santos Inocentes, viene la 
tradición del Carnaval alca- 
zareño en estas fechas. El día
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La peña «El Capote» puso un servicio de autobuses que fue muy bien acogido.

Los niños también tuvieron su protagonismo en el carnaval.

28, se produjo el duelo y en
tierro de la sardina, hecho que 
trajo el consabido dolor y las 
lágrimas de rigor. Dolor que 
dio paso a una noche de terror 
en el teatro Crisfel, en la que 
tuvo lugar el primer Concur
so Internacional de Sollozos y 
Llantos y hubo premios al 
disfraz más terrorífico.

El día de la resaca

Con todo esto el día si
guiente no podía ser otro que

Los disfraces estuvieron Henos de color. El Concurso de murgas divirtió al personal. La peña
«Los Remedios» se llevo el primer premio. También destacaron 

la peña «Alces» y la de «Santa María».

el de la resaca, la resaca de 
unas fiestas que iban a tener 
continuidad en la noche de 
fin de año y restantes por
que, no hay que olvidar que, 
a pesar de estar en Carnaval, 
también era Navidad. El día 
de la resaca se saldó con un 
desfile de noctámbulos y so
námbulos por las calles de la 
localidad y un aperitivo po
pular a costa de cada cual 
consistente en «un café con 
sal y al que no le guste agua 
mineral».

Todo el mundo ha podido 
pasarlo bien en el Carnaval 
de Alcázar de San Juan, 
sencillamente porque año a 
año va adquiriendo una ma
yor relevancia por sus fechas 
y por el derroche de imagi
nación y buen humor que se 
produce por las calles. Quien 
no se haya acercado este año 
a Alcázar de San Juan para 
vivirlo en directo ya puede 
tomar nota y preparar la cita 
del próximo año. No en vano 
es el único carnaval donde se 
come turrón.

MARTIN PEREZ
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La villa ciudarrealeña es una de las tres 
C|U6 en toda España celebra el baile de ánimas

Las ánimas bailan en Almedina
Almedina es una población perteneciente al Campo de Mon- 
tiel, situada a 15 kilómetros de Villanueva de los Infantes y 
106 de Ciudad Real capital. Con 984 habitantes de derecho 
es un pueblo fundamentalmente agrícola en el que se cultiva 
vid, olivo y cereal. Aunque se han encontrado restos roma
nos, cuentan con dos iglesias de los siglos XIV y XVII; y con
serva diversas casas solariegas (en una de ellas nació el 
pintor Yáñez de la Almedina) y unos baños de agua agria, 
Almádina no se ha hecho popular por ninguna de esas cir
cunstancias. A la noble villa ciudarrealeña le cabe el honor 
de ser, uno de los tres pueblos en España que celebran el 28 
de diciembre con un Baile de Animas.

E n efecto, tan sólo en El 
Ballestero, provincia de 
Albacete, en otro de la 

provincia de Murcia, y en 
Almedina, tiene lugar una 
curiosa celebración en la fes
tividad de los Santos Inocen
tes. En vez de dedicarse a 
gastar bromas más o menos 
pesadas al prójimo, los habi
tantes de este pueblecito se 
entregan a una práctica bien 
distinta. Se trata de organizar 
una serie de actividades que 
tienen como finalidad la re
caudación de dinero para 
atender obras sociales de sus 
vecinos. En caso de que no 
existan carencias verdadera
mente flagrantes, el «botín» 
pasa a la parroquia.

El origen

Los orígenes de este con-
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junto de celebraciones vie
nen de antiguo según el al
calde Miguel Moreno Brio-
nes, ATS de profesión, y con 
33 años de edad: «Desde 
luego, el origen puede en
contrarse varios siglos 
atrás, aunque no tenemos 
documentación que pueda 
precisarlo. Los mayores del 
pueblo aseguran que se vie

ne celebrando al menos du
rante las últimas cinco o 
seis generaciones. El Ayun
tamiento se ha propuesto  
promover las oportunas in
vestigaciones sobre tan anti
gua tradición».

Pero no sólo quiere inves
tigar sobre su pasado. El 
Ayuntamiento almedinense 
se ha propuesto también po

tenciar, en todo lo posible, 
una costumbre que forma 
parte de las más hondas tra
diciones del pueblo, y que 
además es casi única a lo 
largo y ancho de nuestra 
piel de toro. El hecho de ce
lebrarse también en una lo
calidad de Albacete y otra 
de Murcia (ambas relativa
mente próximas geográfica
mente) puede deberse a la 
llegada a aquellas poblacio
nes, de emigrantes proce
dentes de Almedina. Aun
que también podría ser al 
contrario.

Sea como fuere, lo cierto 
es que los actos del 28 de di
ciembre giran en torno a la 
Hermandad de Animas, cons
tituida en la actualidad por 
ocho personas, entre ellas un 
presidente, y un alcalde ani- 
mero o animero mayor. El 
número de hermanos nunca
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En ocasiones, las cifras que llegan a pagarse son elevadas. Si desea bailar, el alcalde 
también llene que pagar.

El baile se abre sobre las 11 déla noche, y dura hasta alias horas de la madrugada.

ha sido muy elevado, y más 
bien se ha ido circunscri
biendo al círculo de determi
nadas familias de la pobla
ción. Sin embargo, el ingre
so en esta hermandad (que 
no tiene ni Estatutos, ni li
bros, ni norma escrita) está 
abierto a cualquier vecino, 
hombre o mujer que lo soli
cite, pero de este último se
xo no hubo nunca ningún 
hermano.

M iguel Moreno señala 
que «en Almedina hay, sin 
embargo, otras hermanda
des que corresponden a las 
advocaciones de San Cristó
bal, San Gregorio, San Isi
dro y Nuestra Señora del 
Rosario». Pero sigamos ha
blando de la de ánimas. 
Francisco Gómez Castillo 
es un agricultor de 45 años 
que pertenece a la de Ani
mas desde su más tierna in
fancia por voluntad expresa 
de su tío. El es quien nos re
lata el protocolo que los her
manos realizan el 28-D: 
«Después de la misa que tie
ne lugar a las nueve o nueve 
y media de la mañana, se 
sale a pedir casa por casa 
dentro del pueblo, sin que se 
escape ninguno de los tran
seúntes que podamos encon
trar por el camino».

El día " D "

La comitiva va dotada de 
cam panilla y crucifijo , y 
porta una media de hilo, azul 
y roja, confeccionada por 
ellos mismos. En ella se de
positan las limosnas a mane
ra de hucha. Una vez efec
tuado el arqueo de limosnas 
en metálico y en especie (los 
hay que contribuyen con 
mantecados, pastas u otras), 
tiene lugar la comida-me
rienda de hermandad, y acto 
seguido se prepara el salón 
en el que tendrá lugar quizá 
el acto más original: el baile. 
Allí se venden los bizcochos 
y mantecados y juntamente 
con la recaudación de la en
trada, y una vez deducidos 
los gastos de la orquesta que 
ameniza la función (como en 
Trinidad según dice la can
ción), se dispone para paliar 
las necesidades perentorias 
de alguna familia o ciudada
no de Almedina, o se entre
ga al párroco para que «tape

algunos agujeros» de la pa
rroquia.

Y el baile tiene su miga. 
Llama la atención el atuendo 
característico del alcalde 
animero o animero mayor. 
El traje es singular. El resto 
de los hermanos usa sólo 
chaqueta para ser diferencia
dos de los demás mortales 
que participan en el baile. 
Pues bien, iniciado el baile, 
y una vez que dependiendo 
del estado de ánimo de los 
asistentes el público se ha 
entregado al ritmo de la mú
sica, cualquiera de los pre
sentes puede «denunciar» a 
una pareja: «1.000 pesetas 
para que no baile fulanito». 
Y el alcalde animero, con su 
bastón o vara de mando (una 
vara de olivo acabada en po
rra) ordena a la orquesta que 
pare. Si el «denunciado en 
cuestión desea proseguir el 
baile con su pareja, tiene 
que esperar a que alguien 
(que puede ser él mismo) su
ba la tarifa 2.000 pesetas 
por seguir bailando.

La original subasta puede 
a veces subir muchos ceros. 
En una ocasión, según nos 
relatan, «una joven bailaba 
con un pretendiente, mien
tras que otro pretendiente 
denunció a la muchacha  
para que bailara con un na
bo (planta anual de la fam i
lia de las cruciferas, y su 
raíz) en la mano. El padre 
de la doncella, que se en
contraba en la sala, no po
día consentir semejante ve
jación, de modo que conti
nuó pujando para que no 
bailase con el nabo. El re
sultado es que el vegetal no 
llegó a salir a la pista, pero 
al padre de la joven le costó 
un pico. Y luego la mocita 
no se casó con ninguno de 
los dos...».

Julián Rivera tiene 28 
años. Es alcalde animero 
desde hace ya algunos años, 
y piensa seguir siéndolo 
mientras pueda, como su 
padre que es el tesorero, y 
su tío que es el presidente. 
Juan nos indica que «anti

guamente la vara que lucía 
el alcalde animero en el 
baile, era la del alcalde del 
pueblo, por lo que el anime
ro mayor se convertía en 
una especie de alcalde ho
norario». Sin embargo, la 
costumbre va a ser recupe
rada el próximo año, según 
el primer edil Miguel Mo
reno: «Tan pronto acabe la 
recolección de la aceituna, 
nos reunirem os A yunta
miento y hermandad, para 
tratar aquellos temas que 
supongan el reforzamiento 
y potenciación de la tradi
ción».

Para siempre, 
siempre

En la actualidad, el presi
dente Juan Rivera, con 63 
años es el miembro de más 
edad de la hermandad, y tan 
sólo 18 años cuenta el 
miembro más joven. Juan 
afirma que el anterior presi
dente, Esteban Serrano, 
«murió siéndolo cuando 
contaba 90 años. Yo pienso 
seguir siéndolo mientras me 
reluzcan los ojos».

Los miembros de la Her
mandad siempre han gozado 
de simpatía entre el resto de 
habitantes del pueblo. Tam
bién se han llevado y se lle
van bien con la Iglesia. Sin 
embargo, son los párrocos 
los que han dado más dis
gustos a la hermandad, aun
que no siempre del mismo 
modo, ni tampoco por pro
pia voluntad. Un cura de In
fantes vendió el cuadro de 
Yáñez de la Almedina que 
se encontraba en la parro
quia, y otro cura pereció 
ahogado hace seis meses 
cuando disfrutaba de las 
aguas del mar Menor con un 
grupo de jóvenes de Alme
dina, que habían acudido a 
la playa de excursión. En la 
actualidad no existe ninguna 
fricción con la parroquia, y 
el padre Santiago, tomello- 
sero él, lo único que pide a 
los santos y arcángeles es 
que la recaudación sea ele
vada. No por su amor a los 
bienes terrenos, sino única
mente por atender mayor 
número de «necesidades», 
aunque éstas sí sean tempo
rales.
JOAQUIN MUÑOZ CORONEL
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POR LOC I TOS

Una tradición

E n el centro mismo de Los 
Yébenes, se encuentra el 
restaurante Casa Apelio, 

casa con más de 50 años de 
funcionamiento que ofrece la 
más exquisita comida, basán
dose en arte tan meritorio co
mo el de seleccionar el buen 
producto que da la tierra y el

Ultimo plato
llamada Casa Apelio
guisarlo con arreglo a la senci
llez de las tradiciones.

En tierra de cazadores, Ca
sa Apelio no tiene por menos 
que ofertar dos de los más 
hermosos productos de las ar
tes venatorias: la perdiz y el 
ciervo (o venado). Dos platos, 
cocinados con la sencillez ne

cesaria para que se puedan 
apreciar sus verdaderos sabo
res naturales, son la bandera 
de la casa.

El «ciervo en salsa», que no 
lleva nada de picante para que 
pueda apreciarse el sabor na
tural en su pureza, consiste en 
carne de pierna o lomo filetea
da, rebozada en harina, frita y 
luego cocida en una salsa fá
cil. Esa precisión de guiso lo
gra un aprecio extraordinario 
entre la concurrida clientela 
del local.

La «perdiz estofada», per
diz de campo/campo y no de 
criadero, también está guisada 
con el arte más natural: se de
ja cocer el pájaro en agua, ajo, 
cebolla, laurel, zanahoria y vi
no blanco, luego se riega con 
un chorrito de aceite de oliva 
y se le da tiempo y fuego len
to, hasta que la carne se hace 
y la salsa se reduce.

Podemos encontrar también 
un entrecotte o un cordero 
asado (este último sólo de en
cargo) y algunas labores de 
pescado, de las que destacare
mos la merluza fresca, presen
tada «a la plancha», «a la ro
mana» o en «salsa verde». No 
podemos olvidar la «sopa cas
tellana» en cazuela de barro, 
con su ajo, su huevo y su ja
món; el «revuelto de espárra
gos», plato de suave textura y 
excelente paladar, o el guisado 
de judías blancas con su chori
zo y su morcilla, su oreja y su 
pimentón. Y si la entrada se 
quiere de picar, nunca olvide
mos el queso, pues, se le dedi
ca una esmerada atención.

Los postres, variados y 
dentro de las tradicionales fór
mulas sencillas

Una bodega bien surtida, 
ampara cualquier exigencia 
del comensal.

El local
Restaurante Casa Apelio, en la calle Real de Arriba, en Los 
Yébenes.Tipo de cocina: tradicional castellana, con buena 
base en los productos de la caza, a los que tratan con muy po
ca manipulación y muy escasos condimentos para así conser
var el sabor natural de la materia prima. Comedor: acogedor, 
preparado para unas 80 personas. Servicio: cinco personas. 
Precio para nuestra recomendación: si se come perdiz, nos 
podemos ir hasta unas 2.700 pesetas; si seguimos por el ca
mino del ciervo, el menú costará unas 1.400.

Nosotros recomendamos...
Para entrar con pie derecho lo vamos a hacer con la sopa caste
llana, que hace buen paladar y sienta el estómago. Para gozar 
en la mesa tenemos dos opciones, ¡ya lo han adivinado!: la 
perdiz estofada y el ciervo en salsa, pero si nos tuviéramos que 
decantar, siempre lo haríamos sobre la primera. De postre, 
cualquiera de los que ofrezcan en la casa, si son hechos por 
ellos. Para beber, algún buen tinto de la esmerada bodega del 
lugar.

Si valora su Tiempo, 
utilice nuestros Servicios.

Tlfs. 80 08 46 - 8 0 0 8  77 Fax. 81 79 20 TALAYERA
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CERAMICA
Vereda del Prado, sin. 

45290  PANTOJA (Toledo) 
Telf.: 55 47  00  
Fax: 55 41 26

L a  calidad de la arcilla de 

La Sagra, unida a nuestra 

tecnología de punta, hacen que en 

Cerámica Nuestra Señora de la Oliva 

fabriquemos ladrillos de cara vista 

con una gran calidad.

Nuestra moderna empresa nos 

permite distribuir a cualquier 

punto de España, más de veinte 

productos diferentes.

Arcilla, tecnología y 

profesionalidad nos capacitan para 

hacer ladrillos que dan la cara.
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vair-iv

S i quiere vender su 
propiedad,al contado, 
con toda comodidad, 
discreción y rapidez...
A provéchese  de todos los serv idos de una G ran A gencia  In m ob ilia ria  de siem pre, co m o  IININSt?  ; pa ra  vender 
su piso, o fic ina , apartam ento , local, estud io  o  cha le t con  todas las ventaias a su favo r sin n in g u n a  d u d a ,lla m e  a 
UININSA* y dígaselo tal cual. UNINSA* (91)435 24 18

UNINSA»
_ A  su servicio. En exclusiva.
lasacion. Ventas. Asesoría Legal- Servicio de Gestoría Inmobiliaria, Servicio Postventa, Servicio Crédito Inmobiliario. A.P.I. 478.
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